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FALHA
O Capiau cometeu uma falha,

pela qual pede desculpas, em re-
lação ao nome da vereadora Ales-
sandra Bellucci (Republicanos),
que votou contrária ao anda-
mento do pedido de cassação do
prefeito Luciano Almeida (sem
partido). Por questão de falha téc-
nica, foi escrito Alessandro, e fica
o registro de pedido de desculpas
deste idoso e cansado Capiau.

CASSAÇÃO - I
Quanto aos impedimentos de

mandatos que a legislação brasilei-
ra tem, já faz tempo, que este Ca-
piau é contra todo e qualquer tipo
de cassação. Uma vez eleito, o de-
tentor do cargo tem o direito de ir
até o final do mandato, indepen-
dente do nível da República, ces-
sando apenas por morte ou renún-
cia. Cassar o mandato por repre-
sentantes do povo — no caso, vere-
adores, deputados estaduais ou
federais, e senadores — é inverter
a lógica da eleição. Uma vez eleito,
deve ser cassado, sim, na eleição
seguinte. Representante é o que re-
presenta o povo e não o povo em si.

CASSAÇÃO - II
É o caso de anteontem (11) na

reunião da Câmara Municipal de
Piracicaba, quando o prefeito Lu-
ciano Almeida teve, a seu favor,
onze votos, e a oposição teve dez.
Todo processo de impedimento —
vamos manter a Língua Portu-
guesa, “a última flor do Lácio” —
cria dificuldades, seja no Execu-
tivo, seja no Legislativo. Em ou-
tubro de 2024, saber-se-á o que o
povo diz, soberana e secretamen-
te, nas urnas. Aliás, quem for can-
didato deve estar acelerado por aí.

CASSAÇÃO - III
Um dos conselheiros deste

Capiau, ao arrepio, já pergunta:
e sobre o pedido de cassação do
vereador Laércio Trevisan Juni-

or (PL), noticiado hoje? Para este
Capiau, idoso e cansado, é a mes-
ma lógica: uma vez eleito em
2020, o nobre vereador Trevisan
tem mandato até dia 31 de de-
zembro de 2024, que precisa ser
respeitado porque veio do povo,
do seu eleitor. Em outubro de
2024, os eleitores, soberana e se-
cretamente, saberão decidir quem
vai compor o Poder Legislativo nos
quatro anos seguintes. Só isso.

LAMENTÁVEL
Sem citar nomes e fazer qual-

quer juízo de quem está com a ra-
zão, ou não, triste o episódio de
brigas no plenário da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba. Mesmo fora
de plenário, já é lamentável. Pior
ainda, muito pior, quando se trata
de representantes do povo, aos quais
chamamos respeitosamente de “no-
bres”, de “excelências”. Queira Deus
não ocorram esses destemperos
de políticos que em nada contri-
buem para o bem da comunidade.

APOIO — I
O prefeito Luciano Almeida

(sem partido) recebeu apoio dos
seus secretários em noite importan-
te para a sua gestão, onde se votou
a admissão de processo de cassa-
ção para o seu mandato, e foi re-
jeitada. A maioria dos secretári-
os esteve na Câmara dos Verea-
dores para acompanhar a votação,
com exceção de Bruno, da Educa-
ção, e Nancy Thame, da Sema.

APOIO — II
A pergunta que esse idoso e

cansado Capiau faz é como Lucia-
no interpretou a ausência da se-
cretária Nancy e o voto da sua ex-
assessora e vereadora do seu parti-
do, o PV, favorável à abertura de
processo contra o chefe do Executi-
vo? Perguntar não ofende, ofende?

POVO?
A presença dos secretários

ocupando o plenário foi o motivo
da confusão protagonizada pelos
vereadores, iniciada pelo vereador
Cássio Fala Pira (PL), mais Fabrí-
cio Polezi (Patriotas). Cássio ficou
bravo após ver que perdeu a vota-
ção, dizendo que não era o povo
que estava lá sentado. É questão
de opinião e merece respeito.
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RECLAMANDO!
Moradores do Piazza Itália so-
frem com descaso e esperam
uma ação mais rápida da Pre-
feitura Municipal, através do
setor competente. Eles enten-
dem ser um descaso o que
acontece por lá e o Capiau, ido-
so e cansado, espera uma ação

mais rápida do chefe do Execu-
tivo e, parece, que o tema fica
nas mãos do secretário Alex
Salvaia. A conferir, além da lim-
peza, a questão da iluminação
pública, por conta de furto de
fios. Muitos pedidos e registro
de reclamações já foram feitos.

Hospital Unimed aparece em
ranking de melhores do mundo
Levantamento reconhece excelência consistente, médicos de
referência, enfermagem de primeira linha e tecnologia de ponta

Mais uma conquista para o
Hospital Unimed Piracicaba, que
figura na lista dos melhores hospi-
tais do mundo – categoria Brasil,
segundo o ranking The World’s
Best Hospitals 2023, divulgado pela
revista norte-americana Newswe-
ek. O reconhecimento advém dos
mesmos critérios de avaliação dos
melhores centros médicos do País,
como Albert Einstein, Sírio-Libanês
e Moinhos de Vento. “Estamos
muito orgulhosos por este reconhe-
cimento mundial, uma vez que o
Brasil mantém mais de 7 mil cen-
tros médicos em todo o território
nacional. Alcançamos este pata-
mar, graças ao empenho e a dedi-
cação diária de médicos, enfermei-
ros e demais profissionais da saú-
de, que não medem esforços para
cuidar dos 205 mil beneficiários da
cidade e região”, disse Carlos Jous-
sef, presidente da Instituição.

PAÍSES — O levantamen-
to, que teve a parceria da empre-
sa de dados global Statista Inc.,
foi realizado com 80 mil profis-
sionais, de mais de 2.300 hospi-
tais de 28 países, além de questi-
onários respondidos por pacien-
tes e indicadores mundiais de

Hospital figura na lista dos melhores do mundo – categoria Brasil, em ranking da revista Newsweek
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qualidade. Pela primeira vez, a
pesquisa classificou os 250 me-
lhores hospitais globais. Tam-
bém foram listados os melhores
complexos hospitalares por país.

LISTA — Complexos médi-
cos do Sistema Unimed também
foram reconhecidos na lista bra-
sileira dos melhores hospitais do
mundo entre os 115 centros clas-

sificados no País. Além de Piraci-
caba, as coirmãs de Fortaleza, Ca-
xias do Sul, Recife, Belo Horizonte,
Joinville, Vitória, Volta Redonda e
Araraquara receberam o mérito.
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DEVOLUÇÃO DO CONFISCADO
A deputada estadual
Professora Bebel (PT)
coordenou conferência
e reforçou sua luta pela

devolução do que foi
confiscado de aposenta-
dos e pensionistas pelo
governo estadual. A5

Prefeitura apresenta, na Acipi,
o novo sistema de Zona Azul

Divulgação

CCP BRILHANDO
EM POÇOS
DE CALDAS
O TMB Challenge Plus,
evento de destaque no
calendário do tênis de
mesa brasileiro, reuniu
na mineira de Poços de
Caldas grandes talentos
da modalidade entre os
dias 5 e 7 de maio. A
equipe Clube de Campo
de Piracicaba, que rece-
be subvenção da lei
Pelé por meio do CBC
(Comitê Brasileiro de
Clubes), marcou pre-
sença na competição e
teve em Felipe Okano
(foto) o seu grande
destaque, conquistan-
do o título de campeão
infantil e o vice-campe-
onato no Rating B. A12

Foi apresentado nesta quinta
(11) o novo sistema operacional
para funcionamento do estaciona-
mento rotativo na cidade, conhe-
cido como Zona Azul. O encontro

aconteceu na Acipi (Associação
Comercial e Industrial de Pira-
cicaba), e a fiscalização começa
a valer a partir do dia 5 de ju-
nho, com emissão de multas. A4
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Educação (ou falta de Educação):
um problema permanente

Armando A.
dos Santos

Sobre o  tema
enunciado no
título deste arti-

go, vou formular com
franqueza meu pen-
samento, ainda que
ele possa chocar os
modismos ideológi-
cos da pedagogia "politicamente
correta" que atualmente é impos-
ta nos cursos de licenciatura
como sendo a única alternativa
viável para a escola moderna.

Ainda penso que a peça de-
cisiva e o principal responsável
pelo processo educativo é o do-
cente, se bem ele seja apenas par-
te de um processo mais amplo,
no qual atuam outros fatores
que, em maior ou menor medi-
da, condicionam seu trabalho.

Sem o professor, nada se
faz em matéria de ensino. Ele é
necessário, é indispensável.
Mas não é sempre suficiente, já
que depende de muitos outros
fatores. Ele depende, principal-
mente, dos alunos. Se estes não
querem aprender, por melhor
que seja o mestre, estará gas-
tando em vão o seu latim...

Depende também das estru-
turas de trabalho, da escola em
que leciona, das suas instalações
físicas, da direção que lhe incute
sua administração. Depende da
formação que, nos ambientes fa-
miliares, os alunos recebem dos
pais e de seus círculos de relações.
Depende da influência da grande
mídia e das solicitações da propa-
ganda que atuam sobre os alunos,
os pais e a sociedade em geral.

Depende, ainda, das políticas
educacionais do governo, que nas
escolas públicas é autoridade ina-
pelável e dita sua vontade, ao sa-
bor das ideologias de plantão. No
caso concreto do Brasil, é bem
sabido que nosso ensino foi suca-
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teado, foi completamen-
te arruinado pela mal-
fadada Lei de Diretrizes
e Bases, instituída pelo
regime militar, em 1969,
realizando projeto bem
anterior, ainda do go-
verno João Goulart. A
LDB representou o tri-
unfo do número sobre a
qualidade. O ensino pú-

blico brasileiro, que até então era
de qualidade mediana, caiu verti-
ginosamente. Em tese, democrati-
zou-se. Na prática, elitizou-se o sis-
tema de ensino, pois aumentou
muito o fosso existente entre as es-
colas particulares e as públicas.
Ainda sou de um tempo em que as
escolas públicas tinham professo-
res catedráticos, que defendiam
tese e disputavam suas cadeiras.

Pessoalmente, senti na pele
essa mudança. Em 1968 concluí
o antigo curso ginasial. Pertenci
à primeira geração que já não pe-
gou mais a clássica divisão entre
Clássico e Científico instituída
nos anos 40 pelas reformas de
Gustavo Capanema. Foi em
1969 que surgiu o Curso Colegi-
al, com grade curricular comum
nos dois primeiros anos e so-
mente se bifurcando no terceiro.

Por tudo isso, a autonomia e
a eficácia de atuação do professor
são muito limitadas, mas o papel
do docente permanece importan-
tíssimo. Sem bons professores, de
nada servem ótimas instalações es-
colares, excelentes programas de
ensino. Os professores ainda são,
e sempre serão, elementos essen-
ciais do processo educativo.

É claro que, no outro polo,
estão os alunos, estes também
elementos essenciais. É nessa
bipolaridade que se localiza o
eixo do sistema educativo.
Tudo o mais é secundário.

Quando há professores re-
almente dispostos a ensinar e
alunos motivados (por si mes-

mos, pelos professores ou pelos
familiares), todas as demais di-
ficuldades (até mesmo as prove-
nientes de um ambiente familiar
problemático) são superadas.

O que dificulta muito o siste-
ma de ensino/aprendizado é a fal-
ta de disciplina nas salas de aula.
A minha geração (tenho 68 anos),
que estava na adolescência quan-
do ocorreu a revolta de maio de
1968, na Sorbonne, assimilou infe-
lizmente a ideia de que todos têm
direitos ilimitados a fazer o que bem
entendem (o lema dos revoltosos
era precisamente este: "É proibido
proibir."), e que todos têm, portan-
to, o direito de não cumprir os pró-
prios deveres... Essa ideia foi a que
inspirou todo o ensino nas últi-
mas cinco décadas. É claro que,
na escola anterior, havia muita
coisa errada, que por vezes se ex-
cedia no rigor, que muitos alunos
sofriam com o sistema. Eu mesmo
sofri. Mas a escola funcionava.

Enquanto prevalecer a ilusão
"politicamente correta" de que é
possível educar deixando o edu-
cando sempre fazer o que tem
vontade de fazer e nunca impon-
do regras, limites e balizas, não vejo
solução para o problema. Isso vale
para a educação formal, nas esco-
las, mas vale também (e até muito
mais) para a educação não-formal,
sobretudo aquela recebida em
casa, no ambiente familiar.

No passado, o papel da escola
era muito mais de completar e
aperfeiçoar (no sentido etimológi-
co do termo, ou seja, levar a cabo,
concluir, dar o fecho, o acabamen-
to) a educação familiar. Hoje, as
condições de vida moderna exigem
que pai e mãe trabalhem fora, de
modo que é muito reduzido o tem-
po que podem passar com os fi-
lhos. Disso decorre que boa parte
do que antigamente faziam os pais
hoje é atribuição da escola, que
não está nem de longe aparelha-
da, de todos os pontos de vista,
para enfrentar esse desafio.

Como a escola pode respon-
der aos desafios da contempora-
neidade? Respondo que não dis-
ponho de nenhuma fórmula má-
gica a propor... Só posso ficar nos
princípios gerais. A meu ver, de-
vemos esquecer os modismos pe-
dagógicos que hoje nos são im-
postos e retornar aos princípios
básicos que, desde a antiga Pai-
deia, sempre nortearam a edu-
cação. É claro que esses princípi-
os não podem mais, hoje em dia,
ser aplicados exatamente como
o foram no passado. Será preci-
so adaptá-los às condições atu-
ais, tomando em consideração as
mudanças ocorridas, conside-
rando os educandos tais como
eles são em 2023 etc. etc. Mas,
na sua essência, a condição hu-
mana não mudou, é sempre a
mesma. A Paideia continua apli-
cável. Sócrates, Platão e Aristó-
teles ainda têm muito que ensi-
nar aos nossos contemporâneos.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Ana Paula Oriola
De Raeffray

Recentemente vol-
tou a ser debati-
 do o tema da

aplicação da Conven-
ção 158 da Organiza-
ção Internacional do
Trabalho - OIT no Bra-
sil, impulsionado pela
expectativa de conclusão do jul-
gamento da Ação Direta de In-
constitucionalidade - ADI nº
1.625 pelo Supremo Tribunal Fe-
deral - STF em 19 e 26 de maio.

A Convenção 158 da OIT tra-
ta das regras, requisitos e condi-
ções para a rescisão do contrato
de trabalho por parte do empre-
gador, tendo sido aprovada na
68ª Conferência Internacional
da OIT, em 1982. Inicialmente, o
Brasil ratificou a referida Con-
venção, tendo o Congresso Naci-
onal aprovado o texto no ano de
1992 e sua promulgação ocorrido
em 1996 pelo Decreto nº 1.855.

No mesmo ano de sua pro-
mulgação, contudo, o Brasil de-
nunciou a Convenção à OIT pelo
Decreto Federal nº 2.100/1996,
que foi objeto da ADI nº 1625,
sob o argumento de que a de-
núncia não poderia ter sido pro-
movida por ato exclusivo do Pre-
sidente da República, sendo ne-
cessária também a aprovação do
Congresso Nacional. Ao final,
portanto, o objetivo dessa ação
é o de restabelecer a vigência
dessa Convenção no Brasil.

O principal ponto de preocu-
pação relativo aos termos da Con-
venção 158 é que somente se per-

mite o desligamento do
empregado se houver
uma causa justificada
e comprovada, relacio-
nada (i) à capacidade o
u ao comportamento
do empregado, (ii) ou
às necessidades de fun-
cionamento da empre-
sa em virtude de difi-
culdades econômicas,

tecnológicas ou estruturais.
Dessa forma apregoam al-

guns que a aplicação da Conven-
ção 158 da OIT poderia implicar
a impossibilidade de utilização da
dispensa sem justa causa em con-
tratos por prazo indeterminado.
Suscita-se, ainda, a possibilida-
de de questionamento das demis-
sões sem justa causa ocorridas
anteriormente, caso a Convenção
tivesse aplicação retroativa.

Mas o certo é que, em linhas
gerais, essa Convenção estabele-
ce regras rigorosas para o desli-
gamento de um empregado, cri-
ando dificuldades para as empre-
sas no trato com mudanças eco-
nômicas ou outras circunstânci-
as imprevistas, pois pode limitar
sua capacidade de responder ra-
pidamente aos desafios do mer-
cado. Pode, também, fomentar o
conflito judicial para as empre-
sas que desejam ou dispensam
seus trabalhadores, levando a
uma maior onerosidade e demo-
ra na rescisão do contrato de tra-
balho. Esse cenário tem o condão
de propiciar aumento dos custos,
com chance de comprometer a
competitividade das empresas.

Além disso, a adoção dessa
Convenção pode desfavorecer a
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Convenção 158 da OIT no STF
e a necessária segurança jurídica

Giselle Bueno

Nas definições de resiliência
é possível notar certas va-
riações de significado que

exercem papel fundamental na
compreensão desse atributo tão
relevante para a vida humana.

Para começar, a resiliência
pode ser pensada como uma qua-
lidade que permite superar even-
tos negativos. Aqui o que se desta-
ca é a ideia de que o indivíduo vence
a dificuldade, revelando-se supe-
rior a ela. Parece produtivo incre-
mentar tal concepção, contudo, en-
tendendo a resiliência como uma
disposição humana para a apren-
dizagem na adversidade, apesar da
adversidade ou mesmo por causa
dela. Agora não está em jogo ape-
nas o ato de vencer ou dominar a
experiência negativa, mas sair dela
com ganhos morais ou psicológi-
cos. Para exemplificar a diferença
de matiz entrevista nas duas no-
ções: é possível superar uma crise
financeira sem necessariamente
sair dela mais forte ou maduro.

Mas não seria também o caso
de considerar a existência de situ-
ações particularmente hostis, mi-
seráveis ou hediondas, às vezes ir-
revogáveis, que não são propria-
mente vencidas, mas suportadas?
Existem dores com as quais se con-
vive até o último dia. Admitir isso
e enfrentá-lo pode ser estimado
também como uma forma de sa-
bedoria. Talvez aqui não se trate
exatamente de vencer, mas de, um
pouco mais modestamente, não
sucumbir àquilo que destrói. Num
mundo em que o discurso da vitó-
ria se mostra tantas vezes frívolo
e perverso, em que a superação é
fetiche e o fracasso é tabu, torna-
se imperioso chamar a atenção
para o aspecto processual e huma-
no da resiliência, para o que ela
tem de limitado e descontínuo. Em
outras palavras, é especialmente
válida a concepção de resiliência
como espírito combativo e capaci-
dade de enfrentamento, de manei-

ra que fica enfatizado não tanto o
resultado, quanto o processo, com
os inevitáveis altos e baixos.  Ma-
nifestar resiliência é insistir na
luta. Lamentar a escuridão, mas
também procurar, por alguma via,
acender uma luz.

Posto tudo isso, a ideia de re-
siliência como habilidade de
adaptação à vida só se torna ade-
quada se se concebe tal adapta-
ção como incomodada, questio-
nadora e construtiva. Como seria
uma pessoa bem adaptada a uma
sociedade que se apresenta, em
muito, como sombriamente con-
sumista, materialista, desigual e
competitiva? Se resiliência é carac-
terística positiva, implica sentimen-
to de desadaptação, confronto, ain-
da que silencioso e anônimo, com
os males que nos sufocam.

Não nos esqueçamos de dis-
pensar individualismos ingênuos
e nocivos: resiliência é dependen-
te de fatores ambientais, intrapes-
soais e sociais. Ninguém demons-
tra resiliência simplesmente por-
que nasceu com tal atributo. Nin-
guém se faz resiliente sozinho.
Não por acaso, para que os dis-
cursos institucionais de valoriza-
ção da resiliência - provenham
eles dos campos educacionais, ci-
entíficos, políticos, religiosos ou
familiares - não se exibam como
tagarelice sentimental vazia, ideo-
lógica, é imprescindível aliá-los a
práticas e políticas públicas que in-
centivem a percepção e a vivência
de vínculos coletivos solidários.

———
Giselle Bueno é Doutora
em Letras e docente do
Centro Universitário Pau-
listana (UniPaulistana)
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Resiliência: como
interpretá-la?

contratação de novos trabalha-
dores em períodos de dificulda-
des ou incertezas econômicas,
pois as empresas poderão ficar re-
lutantes em admitir novos empre-
gados devido ao medo de não con-
seguir dispensá-los no futuro.

E, ainda que assim não o
fosse, essa Convenção é incom-
patível com a Constituição Fe-
deral. Isso se justifica, porque
o núcleo protetivo do artigo 7º,
I, da Constituição de 1988 per-
mite o desligamento do empre-
gado sem qualquer justificati-
va e prevê uma indenização
compensatória nessa hipótese.

Evidente, portanto, a esco-
lha do constituinte de abando-
nar a necessidade de justificar a
rescisão do contrato do empre-
gado. Em outras palavras, a
Constituição ao mesmo tempo
concede liberdade às empresas
para contratar e dispensar empre-
gados e estabelece mecanismos de
proteção financeira quando do
desligamento sem justa causa,
tanto pela indenização compensa-
tória, hoje multa de 40% sobre o
saldo do FGTS, como também,
pelo aviso prévio proporcional.

Nesse rastro, os países que
adotaram essa Convenção, como
Espanha, Portugal e França, ex-
perimentam redução da produ-
tividade, problemas crônicos
com a temporalidade dos contra-
tos de trabalho e, consequente-

mente, diminuição dos postos de
trabalho por prazo indeterminado.

Essa discussão, entretanto,
certamente não será aprofunda-
da pelo STF por ocasião do jul-
gamento da ADI nº 1.625, o que
pode levar à insegurança jurídi-
ca e a um exponencial aumento
da judicialização de conflitos em
torno do tema, caso se conclua
pela inconstitucionalidade do
Decreto Federal nº 2.100/1996.

Mas os efeitos dessa decisão
não podem passar ao largo. Ante-
vendo os possíveis impactos - se-
jam relacionados aos desligamen-
tos sem justa causa já consuma-
dos, sejam aos desligamentos fu-
turos à luz da vigência da Con-
venção incorporada ao ordena-
mento jurídico por força da nuli-
dade do ato que a denunciou - o
STF, caso entenda que é necessá-
ria a participação do Congresso
Nacional no ato de denúncia do
tratado internacional, deverá ser
aplicada&am p;am p;nb sp;a mo-
dulação dos efeitos da decisão de
inconstitucionalidade, manten-
do válido o Decreto nº 2.100/
1996, mas fixando a tese de im-
prescindibilidade da aprovação do
Congresso em denúncias de con-
venções internacionais futuras.

Com isso poderá ser estabele-
cida a segurança jurídica, garan-
tindo aos investidores e às empre-
sas, um cenário mais previsível,
razoável e estável, de forma que,
eventual futura ratificação da Con-
venção 158 da OIT seja precedida
de amplo debate e análise de seus
impactos com toda a sociedade.

 ———
Ana Paula Oriola De
Raeffray, advogada,
Doutora em Direito pela
PUC-SP, sócia do escritó-
rio Raeffray Brugioni So-
ciedade de Advogados

A força da ancestralidade
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Chico Fonseca

Chegamos a Vila Verde no fi-
nal da tarde. Era mês de
abril, final dos anos 80. Fa-

zia um friozinho gostoso. De-
pois de um dia inteiro dirigin-
do desde Lisboa, finalmente es-
távamos perto do nosso desti-
no. No hotel, falei com a geren-
te sobre o motivo da nossa via-
gem: busca pela ancestralidade.

- E qual é a sua família? - per-
guntou-me a moça, muito educada.

- Fonseca. Tenho aqui uma
lista com os nomes dos irmãos
do meu avô.

- Deixe-me vêire, pediu-me,
modulando a voz em delicioso
sotaque de fado.

Concluímos que o avô dela
era irmão do meu avô, ambos já
falecidos. Apenas meia hora nos
separava das nossas origens. Não
deu para esperar o dia seguinte.
Eu, minha mulher, minha irmã e
meu cunhado deixamos o can-
saço de lado e fomos assim mes-
mo, já começando a escurecer.

Na Freguesia de Paçô, entra-
mos no primeiro bar, falamos so-
bre o motivo da nossa viagem e o
nome da família. Um homem que
estava ali perto ouviu nossa con-
versa e veio até nós. Era o marido
de uma prima do meu pai. A partir
daí foi tudo festa e emoção. Para
nós e para eles. Tinham até fotos
nossas, que a minha tia havia envi-
ado nas suas correspondências.

Conhecermos vários parentes,
estivemos no quarto onde o meu
avô nasceu, em maio de 1888, mês
e ano da Abolição, por coincidên-
cia. Tiramos fotos em frente à igre-
jinha onde ele foi batizado e onde
também se casou com a minha avó.

Atravessamos o Atlântico,
rodamos vários quilômetros.
Quantos de nós já fizemos aven-
tura semelhante? É a força da
ancestralidade que nos move e
nos faz sentir orgulho de sobre-
nomes, que muitas vezes são co-
muns, como o nosso. Mas é nosso,
parte de uma cadeia de afetivida-
des bem definida na linha do tem-
po. São os laços de família, bem
apertados, bem identificados.

Tempos depois, já no Rio de
Janeiro, li no jornal um artigo do
Nei Lopes, compositor e estudioso
das culturas africanas, em que ele
observava que os afrodescenden-
tes brasileiros não têm sobrenomes
africanos, mas portugueses. É que
os escravizados acabavam sendo
identificados pelos nomes dos seus

senhores, como um certificado de
propriedade. E os seus descenden-
tes têm que carregar esses sobreno-
mes pela vida afora. Como é que eu
nunca tinha pensado nisso antes?

Os negros eram capturados
em regiões diversas da África, com
culturas, religiões e línguas dife-
rentes, mas quando chegavam
aqui viravam uma coisa só: mão
de obra, sem passado, sem futu-
ro, sem história. Misturados,
apartados das suas famílias, ven-
didos separadamente dos filhos,
mulheres, maridos, amigos.

Os seus nomes de origem
eram trocados por outros, mui-
tas vezes com requintes de cru-
eldade, usando o mesmo nome
do traficante que os vendeu.

Lembrei-me da minha via-
gem a Portugal. Talvez tão sofri-
do quanto a perda da liberdade
seja a privação da ancestralidade.

Felizmente, muitos dos nos-
sos irmãos afrodescendentes já
perceberam que, agora que o
sobrenome é seu, podem, com
sua dignidade, fazer dele um
motivo de orgulho e não de dor.
Honrar esse sobrenome será uma
homenagem aos seus antepassa-
dos e não aos senhores deles.

Conhecer um pouco da his-
tória ainda é o melhor caminho
para compreender, respeitar e
exercitar a empatia em relação aos
nossos irmãos afrodescendentes.

———
Chico Fonseca é escritor
e arquiteto, autor do li-
vro "Amores, Marias,
Marés", publicado pela
Editora Pensamento
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APOSTA
Um esquema inédito e sujo

invadiu o futebol brasileiro. No
começo, o susto, mas na medida
que as investigações foram evo-
luindo, o caso tomou proporções
alarmantes. O escândalo aponta
para o envolvimento de jogado-
res profissionais, possivelmente
de várias divisões. Na estrutura
criminosa das apostas, vale
tudo: gol contra, cartão verme-
lho, amarelo, ficar no banco, etc.
A operação que se dá em Goiâ-
nia, foi batizada como  "Penali-
dade Máxima". Informada, a
CBF pediu ajuda ao Ministério

Público e da Polícia Federal,
descartando a paralização dos
campeonatos. O Governo Fede-
ral anunciou Medida Provisó-
ria regulamentando as apos-
tas.  Já a devassa precisa ser
séria para o bem da imagem do
futebol, num país que tem a
fama e a marca da impunidade.

PONTO FINAL
Vinte e sete governadores

receberam cada um, três (3)
milhões de reais para investir
no treinamento de policiais com
o objetivo de melhorar a segu-
rança nas escolas brasileiras.

É preciso (possível)
avançar mais na

qualificação profissional

"Viver sem ler é"Viver sem ler é"Viver sem ler é"Viver sem ler é"Viver sem ler é
perigoso, teperigoso, teperigoso, teperigoso, teperigoso, te
obriga a crer noobriga a crer noobriga a crer noobriga a crer noobriga a crer no
que te dizem"que te dizem"que te dizem"que te dizem"que te dizem"
(Mafalda)(Mafalda)(Mafalda)(Mafalda)(Mafalda)

Barjas Negri

ASecretaria Mu-
nicipal de Desen-
volvimento Eco-

nômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) di-
vulgou, recentemente,
que vai investir neste
ano R$ 558 mil em cur-
sos de qualificação pro-
fissional, ofertando 1.808 vagas
para as áreas de serviço, comércio
e indústria. Esses cursos/aulas se-
rão ministrados na Fundação
Municipal de Ensino (Fumep).

Foi divulgado que serão 16
cursos presenciais, com carga ho-
rário entre 20 e 120 horas, que aten-
derão a demanda das empresas
locais. Anteriormente foram ofere-
cidas 608 vagas. Essas são boas
notícias, principalmente para os
nossos jovens, que pretendem en-
trar no mercado de trabalho. Mas,
digo, que ainda é pouco perto das
necessidades e diante a propagan-
da que se fez a respeito do assunto.

O surpreendente é a afirma-
tiva da Semdettur, por meio de
seu secretário, que "é a primeira
vez (grifo nosso) que a Prefeitura
investe na realização de cursos na
Fumep". Infelizmente, a pasta de-
monstra desconhecimento a res-
peito da relação entre a Prefeitu-
ra e a Fundação, visando incre-
mentar constantemente, há mui-
to tempo, novos cursos profissio-
nalizantes. Vamos aos fatos?

Em primeiro lugar, o leitor
tem que recordar que foi o pre-
feito Humberto de Campos que
desapropriou área de 5 mil m2
para que a Fumep pudesse cons-
truir o Centro de Educação Pro-
fissional de Piracicaba (CEPP),
com recursos do Ministério da
Educação. Me empenhei, junto
com minha equipe e a direção da
Fundação, para conseguir recur-
sos federais para equipar os labo-
ratórios desse novo Centro. Por-
tanto, em todo esse período foram
qualificados milhares de jovens em
cursos profissionalizantes na Fu-
mep. Isso mesmo na Fumep.

Numa rápida leitura do Rela-
tório de Atividades da Semtre, du-
rante a gestão da professora Ânge-
la Corrêa, o atual secretário sabe-
ria que no período de 2008 a 2012
foram oferecidas 8.785 vagas em
cursos profissionalizantes, com du-

ração de 160 a 200 ho-
ras, em parceria com
várias instituições. Do
total, 1567 vagas foram
de cursos oferecidos na
Fumep. De novo, isso
mesmo, na Fumep.

No verdadeiro "pi-
cadeiro" que virou a
Prefeitura - aqui com
respeito aos artistas

circenses - a pasta, como também
o atual preboste, faz malabaris-
mo ou contorcionismo, rotineira-
mente, para passar a imagem de
que a cidade foi fundada a partir
de 1º de janeiro de 2021. Nada,
simplesmente, nada, existia ou
existiu antes dessa data. Acho ri-
dículo ou desrespeitoso com to-
dos os ex-prefeitos, secretários e
servidores públicos, como tam-
bém com os vereadores. Além de
ser uma mentira, historicamente
comprovada com relatórios, rele-
ases e matérias de jornais, rádi-
os, TVs, blogs e na mídia social.

Em que se pese o desastre so-
cial que foi a pandemia do corona-
vírus no mundo, principalmente
sobre a economia e o emprego, a
oferta de cursos profissionalizan-
tes deveria ter mais apoio ou prio-
ridade da atual administração.
Lembrando que a Fumep é, e sem-
pre foi, muito importante no assun-
to, como também outras institui-
ções que têm condições que ofertar
cursos, gerando mão-de-obra qua-
lificada para as empresas e empre-
gos para os jovens, que hoje tam-
bém sofrem com o desemprego e
na busca do primeiro emprego.

Finalizando, quero lembrar
do papel importantes dos vereado-
res. Sempre que havia a necessida-
de da aprovação de um convênio
para o recebimento de recursos, a
Câmara esteve presente. Portan-
to, fica a dica para a administra-
ção: é preciso (possível) avançar
mais na qualificação profissional.
Planejamento e muito trabalho.

———
Barjas Negri,  prefei-
to de Piracicaba du-
rante três mandatos
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38ª Festa das Nações terá
plano de sustentabilidade
Iniciativa é inédita; festa acontece entre os dias 17 e 21 de maio, no Engenho Central

Ainda pela madrugada,
ouvi passos, observei aten-
 tamente e ali estava um

Senhor de aproximadamente
oito décadas, com cabelos grisa-
lhos que, lentamente se aproxi-
mava. Percebi que era recém de-
sencarnado e não sabia. Olhou
fixamente em meus olhos e se
aproximou. Percebi lágrimas es-
correndo em seus olhos. Ele co-
meçou a balbuciar algumas pa-
lavras. Disse que estava com seu
palheiro e estava em sua rede
refletindo sobre a vida, pois ha-
via ficado viúvo a alguns anos e
a sua única filha e neta haviam
se distanciado dele. Não enten-
dia o porquê. Se sentia solitário
entre as memórias. Viveu uma
vida pelo auto sacrifício. Sempre
ajudou a todos. Disse que quan-
do criança, vivia sonhos com a
pureza e simplicidade. Era cati-
vante, sincero e cheio de perso-
nalidade. Adorava brincar e se
divertir. Curtia cada momento.
Há muitas coisas para aprender
com elas. Ajudam a redescobrir
a nossa própria infância, conta-
gia com a energia da imaginação
e sem limites, pois, só existe quan-
do somos crianças. Disse que a
sua Alma foi espelho que se re-
tratava a natureza de Deus. En-
quanto olhava em seus olhos o
Senhor me disse. O coração de
criança aprende a olhar o lado
divertido da vida e acreditar
que nada é impossível. A felici-
dade é realidade e se manifesta
aos humildes de coração, pois
há sempre o que aprender e
descobrir. Envelhecer dói e que-
ria ter permanecido criança e
finalizou, dizendo que em cada
dia, nasce um novo amanhecer.
Neste momento, nossos amigos
socorristas ali estavam e o aco-
lheram. Ele agradeceu e acenou
com a cabeça e em um piscar
de olhos, grande Luz tomou
conta do ambiente e o vi se-
guindo com os socorristas.

Amados e queridos leito-
res. O nosso pensar-sentir-agir é
Luz e vida há séculos. A huma-

Em cada dia nasce um
novo amanhecer

nidade sabe pouco sobre a divin-
dade do Cristo Jesus. Os ensina-
mentos não obscurecem a ver-
dade salvadora e pela fé, pode-
mos conhecer e a fazer a vonta-
de de Deus. Os conselhos do
Universo não é um órfão cósmi-
co e sim o cuidado divino. Pela fé
viva, vos tornais divinamente
conscientes de Deus, nasceis do
espírito tal como filhos da Luz e
da vida, e da mesma vida eter-
na, por meio da qual ascende-
reis, no universo dos universos,
e atingireis a experiência de en-
contrar Deus, nosso Pai. Finali-
zando estas maravilhosas linhas,
seguimos refletindo com Allan
Kardec: "Com a inveja e o ciúme,
não há calma nem repouso para
aquele que está atacado desse
mal: os objetos de sua cobiça, de
seu ódio, de seu despeito, se le-
vantam diante dele como fantas-
mas que não lhe dão nenhuma
trégua e o perseguem até no
sono", "Para crer, não basta ver,
é necessário compreender", "Vos-
so espírito se elevará mais de-
pressa se já progrediu em inteli-
gência", "É certo que, no bom
sentido, a confiança nas própri-
as forças torna-nos capazes de
realizar coisas materiais que não
podemos fazer, quando duvida-
mos de nós mesmos" e "No in-
tervalo das encarnações, apren-
deis em uma hora o que vos exi-
giria anos sobre a vossa terra".
E assim, o que sempre define o
seu Destino, são suas decisões e
não as suas condições. Sempre
que você precisar recomeçar,
lembre-se que agora você tem
mais experiência. O tempo é igual
para todos e o que é diferente
são as prioridades. Momentos
felizes constroem lembranças,
mas, momentos difíceis constro-
em histórias. Paciência e perse-
verança. Quem planta amor e
bondade, não teme a colheita. Em
cada dia nasce um novo amanhe-
cer. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Obesidade (VII)
- Anorexia Nervosa

Dentre os distúrbios ali-
mentares mais comuns já
falamos do comer com-

pulsivo. Mas a pessoa que so-
fre de anorexia nervosa desen-
volve uma rejeição à comida.
Mesmo nunca tendo sido obe-
sa tem uma distorção em sua
imagem corporal a tal ponto que
criam hábitos obsessivamente
voltados ao emagrecimento,
como se estivessem sofrendo de
uma obesidade enorme, com
total perda de controle da situ-
ação. A anorexia pode apare-
cer isolada ou associada a bu-
limia, da qual ainda falaremos.

As vítimas da anorexia são
predominantemente mulheres
em fase jovem adulta que bus-
cam pelo corpo idealizado e mi-
tificado pela mídia. É o que de-
sencadeia e sustenta o distúr-
bio. Mulheres entre 30 e 40
anos também são vítimas.

Para a medicina, é preciso
ter influências genéticas com
traços de depressão ou obses-
são. Ao mesmo tempo admite-
se maior incidência do proble-
ma em profissões em que o físi-
co é um fator determinante
(modelos, aeromoças, bailari-
nas e ginastas). A pessoa se
convence que precisa emagre-
cer e o melhor jeito é cada vez
comer menos. Convencer a pes-
soa do contrário é a coisa mais
difícil do tratamento. O apoio
familiar é muito importante.

Os principais sintomas:
 Excesso de preocupação

com a alimentação, temendo
a engorda;

 Culpa e ansiedade despro-
porcional por sair da dieta;

 Mesmo os outros dizen-
do que a pessoa está magra,
com roupas largas, ela se per-
cebe com excesso de peso.

Tenho contato com al-
gumas mulheres aparen-
temente cultas e inteligen-
tes de um site, mas noto
uma distância entre o que
dizem procurar e o que re-
almente procuram. Quan-
do envio um e-mail de-
monstrando intenção sé-
ria em um relacionamento
logo se esquivam. Algumas
desabafam, relatam frus-
trações e decepções, e
quando convidadas para
um encontro não respon-
dem mais minhas mensa-
gens. Onde estou errando?

A distância que percebe
entre o que expressam querer
e o que querem de fato é um
efeito mais perceptível virtual-
mente. Na rede somos ima-
gens, representações. Passa-
mos, mesmo sem que haja in-
tenção, uma imagem ao outro
na qual ele se baseia para for-

INTERATIVO
mar um conceito. O mesmo
nos ocorre. O próprio fato de
expressar essa distância pro-
vavelmente esteja fundamen-
tado na imagem que formou
delas. O universo simbólico se
enlaça com o imaginário crian-
do conceitos que geralmente não
se confirmam no dia-a-dia.

Quanto aos convites não
tenho como comentar. Pode
estar sendo precipitado, mas é
muito arriscado afirmar isso.

Uma coisa você pode ti-
rar como lição: se elas forem
mesmo cultas e inteligentes
como mencionou, isso não é
garantia alguma de bom ini-
cio de relação. Mas isso tam-
bém é passível de equívoco.

Talvez deixar suas reais in-
tenções mais claras em seu per-
fil poderá ajudá-lo a afastar
quem não lhe interessa evitan-
do se frustrar. No início da
conversa isso também pode ser
transmitido indiretamente.

A Floresta Amazônica está desaparecendo no ritmo
de um território como o de Sergipe a cada ano e
meio. A floresta, a mais rica e a maior do mundo,

estende-se por nove países da América do Sul, mas
60% de sua área está no Brasil.

CITAÇÃO!

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

De forma inédita, a 38ª Fes-
ta das Nações contará com um
plano de sustentabilidade para ge-
renciamento dos resíduos gerados
durante o evento. A Festa das
Nações acontece de 17 a 21 de
maio, no Engenho Central. Todo
o espaço da festa contará com li-
xeiras para resíduos orgânicos e
recicláveis distribuídas pelo Enge-
nho, além de contêineres para re-
colher os recicláveis, sejam os ge-
rados pelo público ou pelo trabalho
voluntário nas instituições sociais.

“Essa ação inédita com foco
na sustentabilidade agrega ain-
da mais valor ao evento e a tudo
que ele representa. A Festa das
Nações é realizada pensando
nas pessoas e o cuidado com o
meio ambiente também está in-
serido nessa premissa”, destaca
Andréa Almeida, presidente do
Fundo Social de Solidariedade.

“A partir desta edição, a sus-
tentabilidade se torna um tema
primordial em nosso evento, e
isso representa uma ação inédi-
ta. Inicialmente, o plano de sus-
tentabilidade visava ter indicado-
res de redução de impactos, mas
ao percebermos a falta de dados

concretos, optamos por buscar
métricas precisas. Então, por
meio de uma parceria com a Es-
sencial, estamos conseguindo ob-
ter esse dimensionamento, que
será a base para a criação de um
plano inteligente e robusto. Esta-
mos muito satisfeitos por dar
esse passo significativo em prol
do meio ambiente”, afirma Fábio
do Amaral Sanches, Presidente
da Fenapi (Associação Cultural
Festa das Nações de Piracicaba).

A empresa Essencial Central
de Tratamento de Resíduos, do
Grupo Amplitec Gestão Ambien-
tal, será responsável pelo geren-
ciamento, ou seja, coleta, trans-
porte e destinação final do lixo
com respeito ao meio ambiente.

“Elaboramos todo um cir-
cuito de distribuição para que
todos os espaços da festa tenham
um ponto de coleta que será es-
vaziado diariamente. Depois, se-
rão separados em nossas insta-
lações e destinados corretamen-
te”, pontua Heitor Pampolini,
diretor comercial da Essencial.

A empresa também fará
ações educacionais sobre a sepa-
ração do lixo em parceria com a

38ª Festa das Nações de Piraci-
caba. Haverá ativações sobre o
tema nas redes sociais do evento
e da empresa, no estande e infor-
mações disponibilizadas no local.

Realizada pela Fenapi, a Fes-
ta das Nações, que completa 40
anos em 2023, é promovida pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Fussp, com organização
da Secretaria Municipal de Go-
verno. Uma parte dos recursos
são oriundos da Lei de Incenti-
vo à Cultura, via Ministério da
Cultura do Governo Federal.

Os patrocinadores desta

edição são Caterpillar, Embra-
plan e Hyundai (Ouro); Arcelor-
Mittal, Drogal, Grupo Pirasa,
Pecege, Unimed e Unimil (Pra-
ta); e Neurônio Adicional e CJ
Brasil (Bronze). A cerveja ofici-
al é a Itaipava 100% Malte.

SERVIÇO
38ª Festa das Nações de Pi-
racicaba. De 17 a 21 de maio,
no Engenho Central (avenida
Maurice Allain, 454). Ingres-
sos custam R$ 12 (inteira) e
R$ 6 (meia-entrada). Venda
antecipada no site, botão In-
gressos e escolher os dias.

38ª Festa das Nações terá plano de sustentabilidade
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Prefeitura apresenta, na Acipi,
o novo sistema de Zona Azul
Aquisição de permanência nas vagas poderá ser feita por aplicativo mobile, em estabelecimentos comerciais e no site piracicabadigital.com.br

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), realizou,
na manhã de quinta (11), reunião
para apresentar o novo sistema
operacional para funcionamento
do estacionamento rotativo na ci-
dade, conhecido como Zona Azul.
O encontro aconteceu na Acipi (As-
sociação Comercial e Industrial de
Piracicaba), com a presença da im-
prensa e representantes de enti-
dades do comércio. A fiscalização
dos veículos estacionados nas va-
gas da Zona Azul começa a valer a
partir do dia 5 de junho, com emis-
são de multas para os irregulares.

A empresa responsável pela
operação do sistema de estaciona-
mento rotativo no município é Pi-
racicaba Digital SPE LTDA., que é
um consórcio formado entre a
Eysa Estacionamentos e Serviços
Unipessoal LTDA. e a Serttel So-
luções em Mobilidade e Seguran-
ça Urbana LTDA. O contrato tem
vigência de cinco anos, podendo
ser prorrogado uma única vez.

Conforme o diretor da Eysa
Estacionamentos e Serviços Unipes-
soal LTDA. no Brasil, Pedro Gui-
marães, que explicou o funciona-
mento do sistema aos presentes na
reunião, a compra de tempo para

permanência nas vagas da Zona
Azul poderá ser feita por aplicativo
mobile, nos 193 parquímetros, no
PDVs (pontos de venda em estabe-
lecimentos comerciais) e no site
(piracicabadigital.com.br). O apli-
cativo e site estarão disponíveis a
partir do dia 5/06. Comerciantes
interessados em serem PDV po-
dem procurar a Acipi e serão ori-
entados quantos aos trâmites.

ZONA AZUL DE PIRACI-
CABA — Pelo novo app da Zona
Azul, denominado Zona Azul Pi-
racicaba, o usuário, após baixá-lo
na loja de aplicativos (sistema iOS
e Android), deverá, conforme o
gerente do consórcio, Adrià Palou,
fazer o cadastro de dados de iden-
tificação, veículos e cartões de cré-
dito e débito para a compra de cré-
ditos para utilizar o sistema de
Zona Azul. O pagamento também
poderá ser feito por PIX. O app
oferece, ainda, a ativação de lem-
brete quando o tempo de perma-
nência na vaga estiver se esgotan-
do. Ao selecionar a tarifa de tem-
po de uma vaga, o app indica áre-
as para estacionamento. Pelo mes-
mo cadastro, até dois carros po-
dem utilizar o estacionamento ro-
tativo simultaneamente (útil, por
exemplo, quando alguém recebe
algum visitante de outra cidade).

VIDEOMONITORAMEN-
TO — Ainda segundo Guimarães,
a fiscalização será por videomoni-
toramento com carros OCR (Reco-
nhecimento Óptico de Caracteres),
que faz a leitura de placas, com
agentes da Semuttran, atendendo
à Resolução 909 de 28/03/2022.

“Com toda a equipe engajada,
fomos buscar o que há de melhor
no mercado em relação ao sistema
rotativo de estacionamento, com
muita tecnologia e praticidade para
o usuário, e porque entendemos, e
os comerciantes já nos disseram,
que o comércio sofre muito quan-
do não existe a rotatividade nos
estacionamentos, por conta da di-
ficuldade de parada para os clien-
tes”, falou a titular da Semuttran,
Jane Franco Oliveira, acrescentan-
do que, por enquanto, não serão
criadas novas vagas de Zona Azul.

IMPORTÂNCIA — Presi-
dente da diretoria executiva da
Acipi, Marcelo Delfini Cançado,
também ressaltou a importância da
Zona Azul para girar a economia
na cidade. “A rotatividade de va-
gas de estacionamento faz parte do
mundo inteiro civilizado e quando
isso não existe, como sentimos neste
período sem o sistema, o cliente não
tem onde estacionar, então não
chega no comércio”, comentou.

Fotos: Isabela Borghese

Carro de videomonitoramento fará leitura de placas de carros irregulares Coletiva de imprensa aconteceu na Acipi na manhã de quinta (11) Jane Oliveira, titular da Semuttran, com representantes das entidades

FACILIDADE

A explicação sobre as vagas de estacionamento
Atualmente, Piracicaba

tem 4.845 vagas de estacio-
namento rotativo. Dessas va-
gas, 3.061 são considera-
das vagas de zona azul e
outras 173 vagas são desti-
nadas exclusivamente para
idosos, as quais são cobra-
das pelo sistema. O estaci-
onamento rotativo possui va-
gas com isenção de cobran-
ça, sendo 100 vagas desti-
nadas para pessoas com
deficiência (PCD), que po-
dem utilizar de forma gratui-
ta por duas horas. Além dis-
so, o estacionamento possui
outras 1331 vagas destina-
das para motocicletas, 163
vagas de zona branca e 17 va-
gas exclusivas para veículos
oficiais, também sem co-
brança e distribuídas princi-
palmente na região central da
cidade e também nos bairros
Alto, Paulista e Vila Rezende.

Os preços para o esta-
cionamento rotativo serão
R$ 1,50 (30 minutos), R$
2,50 (60 minutos), R$ 3 (90
minutos) e R$ 3,50 (120 mi-

nutos), valendo de segunda
a sexta- fe i ra ,  das  9h às
18h30; aos sábados, das 9h
às 13h, e aos domingos e fe-
riados com comércio aberto.

A receita proveniente do
consórc io  aprovado para
operar o sistema de estacio-
namentos rotativos é direci-
onado ao Fundo Municipal de
Trânsito e utilizada para ser-
viços de sinalização, princi-
palmente em torno de esco-
las  e  hosp i ta is ,  a lém de
ações de educação no trân-
sito, como campanhas edu-
cativas e atividades envolvi-
das com o Ciet (Centro Infan-
til de Educação no Trânsito),
visando sempre a conscienti-
zação para redução de aciden-
tes no trânsito, entre outros.

Também estiveram na co-
letiva de imprensa o presiden-
te do Conselho Consultivo da
Acipi, Luiz Carlos Furtuoso;
Reinaldo Pousa, que é o atual
titular da Semutri (Secretaria
Municipal de Transportes In-
ternos); Fábio Dionísio, asses-
sor especial da presidência

da Câmara Municipal de Pi-
racicaba; além de represen-
tantes do Sincomércio (Sin-
dicato do Comércio Varejista
de Piracicaba e Região), do
Sincop (Sindicato dos Conta-
bilistas de Piracicaba), do
Sescon-SP (Sindicato das
Empresas de Serviços Contá-
beis e das Empresas de As-
sessoramento, Perícias, Infor-
mações e Pesquisas) regio-
nal Piracicaba, entre outros.

REEMBOLSO — A nova
Zona Azul não aceitará crédi-
tos da empresa anterior, a
Estapar, portanto, quem dese-
jar pode pedir o reembolso
dos créditos diretamente para
a empresa pelo telefone 0800
010 55 60 ou pelo e-mail
atendimento@estapar.com.br,
bem como pelo aplicativo,
clicando no menu lateral e
em Outros Serviços e, em
seguida, em Entre em Con-
tato. Após o preenchimento
de dados de identificação, o
c l iente será d i rec ionado
para um chat online, onde
deverá fazer a solicitação.
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Colapso entra em cartaz na Sala 2 do Teatro Losso Netto
Colapso, em cartaz hoje, 13,

e amanhã, 14, na Sala 2 do Tea-
tro Municipal Dr. Losso Netto, é
um espetáculo teatral que traz
questões psicossociais e filosófi-
cas. Ambientada num clima de
suspense, a história faz uma re-
viravolta causando muitas dúvi-
das e incertezas sobre a inocên-
cia do protagonista envolvido
num crime hediondo. As apre-
sentações, com apoio da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), acontecem sempre
às 20h, com entrada gratuita.

Na trama, José dos Santos
(Ricardo Alves) é professor da
rede pública e dá aulas para cri-
anças de 10 anos, sua vida vira
de cabeça pra baixo quando é
acusado de ter assassinado um
aluno da escola onde dá aulas.
Sem condições financeiras para
arcar com os custos do proces-

Divulgação

Na trama, José dos Santos (Ricardo Alves) é professor da rede pública

so, ele ganha do deputado Jor-
ginho Bonafé (Ivan Daniel), a
defesa de Jotta Rodrigues (Tar-
cízio Rafael), um advogado e
pastor conservador linha dura
que tenta descobrir se seu cli-
ente é culpado ou inocente.

Tarcízio Rafael, que também
é autor e assina a direção do do
espetáculo, conta que teve con-
sultoria jurídica de Igor Casti-
lho e da psicóloga Adriana Mota
para escrever a peça. “Colapso é
uma peça em que o contraditó-

rio se faz presente porque o ser
humano tem o seu lado bom e seu
lado ruim. Personagens dúbios
capazes de qualquer coisa para
chegarem aos seus objetivos”.

Segundo Rafael, Colapso une
entretenimento e temas sérios, como
transtornos mentais. “O texto de-
nuncia violência e maus tratos a cri-
anças, exploração sexual de meno-
res e a corrupção nos bastidores da
política nacional, a hipocrisia e a
contradição do ser humano. Ao fi-
nal da apresentação acontece uma
breve conversa com o público sobre
o tema da peça”, ele destaca.

SERVIÇO
Colapso. Hoje, 13, e ama-
nhã, 14, às 20h, na Sala 2
do Teatro Municipal Dr. Los-
so Netto. Entrada gratuita.
Lugares limitados. Classi-
ficação: 14 anos. Informa-
ções: (19) 98234-0821.
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Saúde confirma primeiro caso de chikungunya em 2023
A Secretaria de Saúde, por

meio do Departamento de Vigilân-
cia Epidemiológica, informa que foi
confirmado o primeiro caso de fe-
bre chikungunya em Piracicaba na
tarde de ontem, 12. O paciente é
uma mulher, com faixa etária en-
tre 60 e 69 anos, que viajou para o
estado de Minas Gerais e, na volta
a cidade, em abril, apresentou sin-
tomas da doença. O caso confir-
mado já evoluiu para cura. O últi-
mo registro da doença registrado
na cidade aconteceu em novembro
de 2016, sem registro de óbitos.

“É importante esclarecer que
o caso é isolado e de uma infecção
que não aconteceu na cidade, por-

tanto, não é preciso preocupação.
Apesar disso, seguimos com os tra-
balhos de combate ao mosquito
aedes, que também é transmissor
desta doença. Neste sábado, 13/
05, teremos arrastão no bairro
Algodoal para recolher inserví-
veis que seriam possíveis criadou-
ros do mosquito”, disse Filemon
Silvano, secretário de Saúde.

Conforme reforça a SMS, a
doença em questão é infecciosa fe-
bril, causada pelo vírus Chikun-
gunya, que pode ser transmitida
pelos mosquitos Aedes aegypti e
Aedes albopictus (mesmos mosqui-
tos que transmitem a dengue e a
febre amarela, respectivamente).

Os principais sintomas são fe-
bre acima de 38,5 graus, de início
repentino, e dores intensas nas ar-
ticulações de pés e mãos – dedos,
tornozelos e pulsos. Pode ocorrer,
também, dor de cabeça, dores nos
músculos e manchas vermelhas na
pele. Cerca de 30% dos casos não
chegam a desenvolver sintomas. O
início dos sintomas pode levar de
dois a dez dias para ocorrer.

A principal diferença entre a
dengue e a chikungunya é a dor
nas articulações, muito mais inten-
sa na chikungunya, afetando prin-
cipalmente pés e mãos, geralmente
tornozelos e pulsos. Ao contrário
do que acontece com a dengue, não

existe uma forma hemorrágica da
doença e é raro surgirem complica-
ções graves, embora a artrite possa
continuar ativa por muito tempo.

TRATAMENTO – Na fase
aguda, o tratamento é apenas dos
sintomas. Medicamentos para dor
e para febre são indicados para ali-
viar os sintomas. Manter o doen-
te bem hidratado e em repouso são
medidas essenciais para a sua re-
cuperação. Os sintomas, em geral,
desaparecem dez dias após seu
aparecimento. No entanto, as do-
res nas articulações podem persis-
tir por meses. Nesses casos, o pa-
ciente deve voltar à unidade de
saúde para avaliação médica.

Na manhã de quarta-feira
(10), a vereadora Ana Pavão (PL)
se reuniu com o cônsul da Coreia
do Sul, Insang Hwang. O encontro
se pautou sobre a lei 9.792 de 21 de
setembro de 2022, de autoria da
parlamentar, que institui no Calen-
dário Oficial de Eventos do Muni-
cípio o “Dia da Cultura Coreana”.

Ana Pavão apresentou ao
cônsul a admiração que o mu-
nicípio tem pela comunidade co-
reana e também informou a
programação que o município
está construindo para a sema-
na de 15 de agosto. A data esco-
lhida tem simbologia significa-
tiva para o povo coreano como
Dia da Libertação. A data cele-
bra o fim da ocupação japonesa
em 1945. A palavra Gwangbok
significa “restauração da luz”.

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Vereadora se reúne com
cônsul da Coreia do Sul

A parlamentar enfatiza que
neste ano completa 60 anos da
imigração da comunidade corea-
na no Brasil. “Por este motivo as
comemorações precisam ser me-
moráveis”, disse. O evento come-
morativo contará com um festi-
val de cinema coreano organiza-
do pelo Instituto São Paulo de
Artes e Cultura, o projeto conta-
rá com 10 longa-metragem e 10
curta-metragem com exibição em
salas de cinema e por streaming.

Insang Hwang aprovou as
festividades e confirmou presen-
ça e indicou a divulgação de um
documentário a ser exibido so-
bre o contexto histórico da Co-
reia. “Me sinto lisonjeada de po-
der apadrinhar um projeto tão
especial e difundir uma cultura
tão interessante”, diz Ana Pavão.

Insang Hwang recebeu a vereadora Ana Pavão, em
conversações sobre o Dia da Cultura Coreana em Piracicaba
e os 60 anos da imigração da comunidade no Brasil

Assessoria Parlamentar
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Em encontro, Bebel diz que luta
é pela devolução do confiscado
Deputada Bebel também destacou defesa do Iamspe e eleição na Apeoesp, durante o
evento “Confisco Nunca Mais”; várias apresentações artísticas marcaram o encontro

DDDDDIAIAIAIAIA

Mães entram de graça
em parque aquático

Para quem quer inovar no pre-
sente da mamãe esse ano e sair dos
tradicionais almoços, uma boa op-
ção é curtir as diversas piscinas
quentinhas em um parque aquáti-
co no interior de São Paulo. O Ther-
mas Water Park São Pedro, loca-
lizado a 180 km da capital pau-
lista, está com a promoção “Mi-
nha Mãe não paga”, durante a se-
mana entre os dias 8 e 14 de maio.

As mamães, que entrarão de
graça acompanhada de um filho
pagante, poderão aproveitar mo-
mentos únicos e gravar memórias
se deliciando com diversas atrações
e as águas quentes do parque. A
promoção é apenas durante a se-
mana do Dia das Mães e, na data
da visita, será necessário compro-
var o parentesco através de do-
cumento oficial com filiação.

E não serão somente as ma-
mães que poderão aproveitar esse
mês nas diversas piscinas com
águas quentes do Thermas Water
Park. Outra promoção é o combo
de ingresso com feijoada. O prato
queridinho dos brasileiros chega
mais cedo ao parque aquático esse
ano. O melhor de tudo é que os
itens da feijoada estarão disponi-
bilizados separadamente, assim,
cada um pode montar seu prato
como preferir. Os valores são a

Divulgação

O Thermas Water Park fica no Município de São Pedro

partir de R$ 74,90 em dias de se-
mana, R$ 94,90 aos finais de se-
mana e R$ 37,00 para associados
aproveitarem a feijoada. Como os
ingressos são por lotes, quanto
mais antecedência, maior chance
de garantir os melhores preços.

Agora, se você é associado,
ainda pode aproveitar todas as
atrações e presentear um amigo!
Durante todo o mês de maio o as-
sociado poderá levar um amigo
por dia! Para essa promoção é pre-
ciso fazer a solicitação na bilhete-
ria no dia da visita. Promoção vá-
lida apenas 1 amigo por título.

Serão três grandes promoções
neste mês aos que procuram op-
ções de destino incluindo tranqui-
lidade, contato com a natureza,
recreação, diversão, alegria, conta-
to com animais, toboáguas e mi-
lhões de litros de águas quentes.

As promoções terão valida-
de apenas para o mês de maio e
podem ser compradas pela cen-
tral de vendas no telefone 4000-
2998 (a ligação é direta sem
DDD), ou através de nosso site
www.thermas.com.br/ingressos . 
Para grupos e excursões exis-
tem condições especiais que
podem ser conferidas por aten-
dimento via WhatsApp através
do número (19) 3112-3394.

Divulgação

Durante a V Conferência de
Professores e Professoras Aposen-
tados da Apeoesp, quinta (11), em
São Paulo, na Casa de Portugal, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) disse que a luta, agora,
dos servidores estaduais é para
que o governo estadual devolva o
que foi confiscado dos aposenta-
dos e pensionistas, nos últimos
dois anos. O evento “Confisco Nun-
ca Mais” teve em sua abertura o
lindo Coral Rouxinóis da Apeoesp
e também a apresentação do grupo
Rancho Folclórico Pedro Homem
de Mello. “A luta dos aposentados
da Apeoesp é sempre com muita
alegria e arte!”, disse Bebel, que
também é presidenta da entidade.

No evento, a deputada Bebel
relembrou a luta travada na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo para derrubar o confis-
co sobre aposentadorias e pensões
dos servidores estaduais, que pas-
sou a ser praticado com a reforma
da previdência estadual, durante
o governo de João Doria. “Tivemos
uma grande conquista, mas a luta
continua para que seja devolvido
cada centavo retirado dos aposen-
tados e pensionistas”, ressaltou.

No evento, Bebel destacou a importância da eleição na Apeoesp também para defender os aposentados

A deputada Bebel também fa-
lou da importância de defender o
Iamspe e o Hospital dos Servidores
Públicos. “Justamente por isso,
aproveitei para convocar todos e
todas para o lançando da Frente
Parlamentar em Defesa do Iamspe
e do Hospital do Servidor Público
Estadual, que promoveremos no

próximo dia 16, às 18 horas, na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo. “Essa é uma pauta mui-
to importante para nós servidores,
assim como as eleições que teremos
em nosso sindicato no próximo dia
26 de maio, aonde estamos unifi-
cados em torno da Chapa Um,
mantendo assim nossa união e for-

ça. Temos consciência que muitos
embates ainda serão travados con-
tra esse governo privatista e que
teremos lutas de gigantes pela ma-
nutenção dos nossos direitos e dos
serviços públicos de qualidade. Por-
tanto, mais do que nunca é funda-
mental uma forte participação dos
servidores estaduais”, completou.

“Meu maracatu pesa uma to-
nelada” é uma frase que dá nome a
uma música da banda pernambu-
cana Nação Zumbi, mas parece eco-
ar também a forte movimentação
cultural que o grupo percussivo de
maracatu de baque virado, Baque
Caipira, tem realizado em Piracica-
ba nesse ano em que comemora 10
anos de história. O “peso” do ma-
racatu pôde ser sentido no cortejo
de pré-carnaval; no recente lança-
mento do primeiro álbum do gru-
po, intitulado “Baque Caipira: toa-
das de Piracicaba”; e nas apresen-
tações e vivências realizadas em
abril, no Centro Comunitário do
bairro Eldorado e na Comunida-
de Renascer. Nesse mês de maio,
as ações seguem nesse domingo
(14), no Parque Histórico Quilom-
bo Corumbataí, em Santa Terezi-
nha, e no dia 28, na Casa do Hip
Hop, na Paulicéia, sempre às 15h.
As programações são gratuitas e
livre para todas as pessoas.

Nas atividades, o Baque Cai-
pira apresenta canções de seu pri-
meiro disco e, na sequência, pro-
põe oficinas com o público presente
para as vivências dos elementos
formativos do grupo, que serão
conduzidas pelo músico Maicon
Araki. Dentre os elementos estão a
pulsação rítmica, o canto, a dança,
a prática percussiva dos instru-
mentos, e, na finalização, uma roda
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Grupo faz apresentações
e oficinas durante maio

Casa Pequena Foto

Ações continuam domingo (14)

de conversa sobre a história e cul-
tura do maracatu baque virado,
sobre o trabalho do Baque Caipira
e o compartilhamento das (os) par-
ticipantes sobre como sentiram a
experiência. De acordo com Nata-
lia Puke, coordenadora do projeto,
“o intuito é que a comunidade te-
nha a experiência de fruir a apre-
sentação e também vivencie o tocar,
o dançar e o cantar maracatu”.

O cortejo, o registo documen-
tal do álbum e também as apresen-
tações com vivências compõem o
projeto “Maracatu Baque Caipira
se Espamarra pelos Chãos”, que foi
contemplado no ProAC Edital 38/
2022 de Cultura Popular. E como
finalização, no mês de junho, o
Baque Caipira realiza duas oficinas,
em duas escolas públicas da cida-
de, como contrapartida social do
projeto. A equipe técnica é forma-
da por Natalia Puke, na coordena-
ção; por Fernanda Ferreira, na pro-
dução executiva; e por Maicon
Araki, na produção musical.

SERVIÇO
Apresentações com vivênci-
as:  d ia 14,  domingo,  às
15h, no Parque Histórico
Quilombo Corumbataí, em
Santa Terezinha, e no dia
28, na Casa do Hip Hop, na
Paulicéia, sempre às 15h. A
programação é gratuita e li-
vre para todas as pessoas.

O Procon Piracicaba fiscalizou
24 estabelecimentos comerciais
durante a operação Dia das Mães,
realizada de 02 a 11/05. A ação re-
sultou em três estabelecimentos
autuados por apresentaram irre-
gularidade: falta de preço em vitri-
nes externas e em produtos expos-
tos na loja. As multas serão enca-
minhadas pela Fundação Procon,
sendo também responsável pela
parte processual e posterior co-
brança. Os bairros visitados foram
Nova Pompeia, Piracicamirim,
Pompeia, Terras de Piracicaba, Cen-
tro, Alemães, São Dimas, Bairro
Alto, Paulista e Areão (Shopping).

O objetivo da operação foi ve-
rificar entre outras coisas, o cor-
reto atendimento às normas de
proteção e de defesa dos consumi-
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Procon notifica três estabelecimentos durante a operação Dia das Mães
dores, tais como forma correta de
afixação de preços, informações
obrigatórias que devem constar
nas embalagens dos produtos (ori-
gem, composição, validade, a exis-
tência ou não de glúten, etc), for-
mas de pagamento e disponibili-
dade de um exemplar do Código
de Defesa do Consumidor.

ATENDIMENTO - O Procon
Piracicaba realiza atendimento me-
diante agendamento prévio pelo te-
lefone 151, de segunda à sexta-feira,
das 8h30 às 16h30. Pelo 151, núme-
ro exclusivo para atendimento do
órgão, são prestadas as orientações
e informações de quais documen-
tos são necessários para viabilizar e
agilizar o atendimento presencial. O
Procon está localizado no Térreo 2,
do Centro Cívico da Prefeitura.

Divulgação/CCS

Agentes do Procon verificaram na Operação Dias da Mães,
o cumprimento das leis de defesa e proteção do consumidor

Em reunião nesta sexta-fei-
ra (12), a CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação) emi-
tiu parecer favorável ao projeto
de lei nº 71/2023, de autoria do
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, que dis-
põe sobre a instalação de armári-
os com identificação para os alu-
nos nas dependências das escolas
públicas e privadas de Piracicaba.
Trata-se de mais um encaminha-
mento obtido após a audiência
pública promovida pela Casa para
discutir a segurança nas escolas.

O parecer será encaminhado
para as demais comissões e depois

será levado à votação em Plenário.
O presidente da CLJR, vereador
Acácio Godoy (PP), destacou que,
na audiência pública, a Diretoria
de Ensino e a Secretaria Municipal
de Educação, já manifestaram a
necessidade de adoção desse tipo
de providência nas unidades.

“Ao apresentar o projeto de
lei, o vereador torna essa medida
uma política de Estado e não de
governo”, analisou. “O armário
traz vários benefícios. As crianças
podem deixar o material mais pe-
sado sempre à disposição na esco-
la. Além disso, os armários são pas-
síveis de averiguação pela escola e

pelas forças de segurança. Mais
uma vez, o Legislativo está dando
uma resposta a uma demanda
momentânea da sociedade, que é
gerar mais segurança nas escolas”.

CONTRÁRIO – Na reunião
desta sexta-feira (12), a CLJR ain-
da emitiu parecer contrário à emen-
da nº 2 à nova redação do PL 6/
2023, que dispõe sobre a criação de
assentos especiais para obesos em
estabelecimentos do município. O
projeto, de autoria do vereador
Cássio Fala Pira, foi aprovado com
nova redação, na 18ª Reunião Or-
dinária, no mês passado, mas o
texto final saiu da pauta após re-

ceber emendas, propostas pelo ve-
reador Fabrício Polezi (Patriota).

A emenda que recebeu pare-
cer contrário concede redução de
IPTU (Imposto Predial Territori-
al Urbano) para os estabelecimen-
tos que adotarem os assentos es-
peciais. Já a emenda nº 1, com
parecer favorável, reduz o valor da
multa para os estabelecimentos que
não cumprirem a obrigatorieda-
de de R$ 1,5 mil para R$ 50.

Também participou da reunião
o membro da CLJR, vereador Pau-
lo Camolesi (PDT). A comissão con-
ta com a assessoria técnica da Pro-
curadoria Legislativa da Câmara.

CCCCCOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃO

CLJR emite parecer favorável à instalação de armários nas escolas
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Semuttran reforça sinalização horizontal e vertical em 50 vias
Entre os dias 28/4 e 11/05,

por meio da Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semut-
tran), foram realizados serviços
de sinalização horizontal e ver-
tical em 50 vias, sendo dez ave-
nidas, 36 ruas e quatro estradas.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran, que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizontal
e vertical em ruas e avenidas da
cidade, com objetivo de garantir
mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, fai-
xa elevada, eixo de rua, pare, ze-
brado, faixa de canalização e de-
saceleração, Linha de Redução

de Velocidade (LRV), entre ou-
tros. De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada na
sinalização horizontal contém
microesferas de vidro, que per-
mite melhor visualização por re-
fletir a luz dos veículos. Quando
necessário, os serviços também
incluem a instalação de tachão
e tachinha e troca de placas da
sinalização vertical e aérea.

ENDEREÇOS ATENDI-
DOS: Avenida Doutor Morato;
Avenida Doutor João Teodoro;
Avenida Irapuru; Avenida Jaime
Pereira; Avenida João Conceição;
Avenida José Alvares de Castro
(sinalização de área escolar); Ave-
nida Nove de Julho; Avenida Rui
Barbosa (conserto de vaga); Ave-
nida Rui Teixeira Mendes (ciclo-
via); Avenida Santo Estevão; Ala-

meda João Batista de Camargo
Mendes; Prefeitura Municipal
(demarcação de veículos autori-
zados, vertical); Rua Antonio
Corrêa Barbosa; Rua Barão de
Piracicamirim; Rua Bragança
Paulista; Rua Campos Salles; Rua
Cornélio Pires; Rua Cristiano Cle-
opath; Rua do Rosário; Rua Dou-
tor Alarico Coury; Rua Florindo
Romani; Rua General Góes Mon-
teiro; Rua Irineu Milanez; Rua
Iris Ast; Rua Itatinga; Rua João
do Carmo Amaral; Rua João Gra-
ner; Rua João Teodoro; Rua Jor-
ge Anéfalos; Rua José Alcarde de
Corrêa; Rua Lisboa; Rua Luiz Ro-
drigues de Moraes; Rua Monse-
nhor Manoel Francisco Rosa; Rua
Orlando Bovi; Rua Padre João;
Rua Professor Benedito Dutra
Teixeira; Rua Professor Heitor

Pinto César; Rua Regente Feijó;
Rua Saldanha Marinho; Rua São
José; Rua Sérgio Cardoso; Rua
Silva Jardim; Rua Virgílio da Sil-
va Fagundes; Rua Voluntários de
Piracicaba; Rua XV de Novem-
bro; Travessa Sylvio Bruzantim;
Estrada da Jazida-, no Jardim Tai-
guara, em Santa Terezinha- execu-
ção de serviços de sinalização de
lombadas; Estrada José Francisco
Perez Gonzalez – PIR-290- coloca-
ção de limites de velocidade e sina-
lização vertical; Estrada Verginio
Scarpari (Tito Scarpari) – PIR-007/
017W- colocação de placas de ori-
entação com o nome da via e di-
reções; e Marginal Capuava, na
Rodovia SP-127, km 21, na Ro-
dovia Fausto Santo Mauro, que
dá acesso à Capuava Indústria e
Comércio, no bairro Vila Nova.
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Alex Madureira destaca novo
salário mínimo em São Paulo
Alesp aprovou valor de R$ 1.550 em regime de urgência; parlamentar da base
governista destaca a construção de acordo para valorizar os trabalhadores

Alex Madureira foi favorá-
vel ao valor do novo salário mí-
nimo paulista, de R$ 1.550, apro-
vado na noite da última quarta-
feira (10), durante sessão extra-
ordinária realizada na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp). “Depois de muita
divergência com a oposição, con-
seguimos construir um acordo
que aprovou esse projeto tão im-
portante e que vai valorizar ainda
mais os trabalhadores paulistas”,
comemorou Alex Madureira.

Uma vez aprovado, o salá-
rio mínimo de São Paulo passa
a ficar 17,4% maior que o salá-
rio mínimo federal, que foi
anunciado em 1º de maio pelo
presidente da república que es-
tipulou o valor de R$ 1.320.

Além disso, os parlamentares
acrescentaram a categoria dos cui-

dadores de idosos no rol dos tra-
balhadores abrangidos pela medi-
da, que segue agora para sanção
do governador Tarcísio de Freitas.

“Outro ganho para os traba-
lhadores é que, a partir de agora,
muitas categorias profissionais
que não possuíam pisos salariais
definidos em lei federal ou con-
venções coletivas passam a ter o
direito a receber o valor do salá-
rio mínimo paulista reajustado”,
destacou Alex Madureira.

O salário mínimo paulista
permite que trabalhadores de São
Paulo recebam remunerações aci-
ma do mínimo nacional. “O go-
vernador Tarcísio de Freitas está
de parabéns pela valorização e res-
peito aos trabalhadores paulistas
e por seu comprometimento com
o Estado de São Paulo”, comen-
tou o deputado Alex Madureira.

Aldo Guimarães

Alex Madureira destaca importância do acordo na Alesp
para aprovar o novo mínimo para o Estado de São Paulo

A Comissão de Educação, Es-
portes, Cultura, Ciência e Tecnolo-
gia da Câmara Municipal de Pira-
cicaba encaminhará quatro proje-
tos de lei que tramitam na Casa
para órgãos públicos que atuam
diretamente na gestão das unida-
des de ensino. O objetivo, como sa-
lienta a presidente do colegiado,
vereadora Rai de Almeida (PT), “é
ter uma visão mais ampla sobre
as propostas apresentadas”.

Os projetos sugerem “solu-
ções pontuais”, classifica Rai, e a
intenção em pedir os pareceres de
órgãos de educação reflete na “ne-
cessidade de saber se as eles são
possíveis de serem realizados”,
pontua. “Eu entendo que o pro-
blema da violência nas escolas pas-
sa por uma conjuntura externa a
estes locais e precisa de uma polí-
tica municipal que englobe essa
complexidade”, acrescenta.

O PL 56/2023, do vereador
Paulo Henrique (Republicanos),
dispõe sobre a presença de uma
profissional de segurança nas es-
colas públicas; o PL 62/2023, de
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cas-
sio Fala Pira, propõe a obrigato-
riedade de instalação de detecto-
res de metais; o PL 64/2023, de
Gilmar Rotta (PP), sugere a au-
torização para inspeção de bol-
sas, mochilas, sacolas e outros
meios de transporte de material
nas unidades de ensino; e o PL
68/2023, de Paulo Campos (Po-
demos), pede a instalação de ‘bo-
tão do pânico” nas escolas.
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Comissão solicita parecer a
órgãos de educação sobre
segurança nas escolas

Samuca Miazaki

Comissão de Educação é presidida pela vereadora Rai de Almeida (PT)

“Vamos encaminhar essas
propostas para a Secretaria
Municipal de Educação, ao
Conselho Municipal de Educa-
ção, à Defensoria Pública, à Di-
retoria de Ensino e também ór-
gão que dialoga com o Ministério
da Educação”, acrescenta Rai.

TEA – Já o projeto de lei 27/
2023, do vereador Rerlison Rezen-
de (PSDB), o Relinho, que dispõe
sobre autorização de implementa-
ção do sistema de inclusão escolar
“ABA” para crianças com autismo
nas escolas da rede pública do Mu-
nicípio, deverá ser encaminhado
para órgãos de Educação e Saúde.

“Particularmente, classifico
como uma ação importante, mas
é preciso inserir no contexto de
todo o atendimento a pessoas di-
agnosticadas com TEA (Trans-
torno do Espectro Autista). Não
podemos tomar apenas uma ati-
tude quanto a essa questão, já que
a abordagem a pessoas com TEA
é bastante complexa”, disse.

A Comissão de Educação da
Câmara também avaliou, em reu-
nião na manhã desta sexta-feira
(12), o projeto de decreto legislati-
vo 16/2023, que concede título de
Cidadão Piracicabano, e ainda o
projeto de lei 34/2023 e 67/2023,
de denominação, os quais rece-
beram pareceres favoráveis.

Também integram a Comis-
são de Educação a vereadora
Ana Pavão (PL), como relato-
ra, e o vereador Fabrício Polezi
(Patriota), como membro.

Como forma de reconhecer
e de valorizar os parceiros que
alcançaram níveis de excelência
em 2022, a Hyundai Motor
Américas Central e do Sul reali-
zou nesta quinta-feira (11) o
prêmio “Fornecedores do Ano
Hyundai”, que prestigiou as
empresas com melhor desempe-
nho e melhor qualidade na en-
trega de produtos e de serviços
ao longo do ano passado.

A cerimônia de premiação,
que ocorreu em Atibaia (SP),
fez parte da programação de
seminário anual da fabricante
sul-coreana com seus parcei-
ros de negócios e discutiu, en-
tre outros temas, os resulta-
dos de 2022 e o planejamento
estratégico para 2023, além de
programas e projetos para au-
mento de produtividade na
cadeia de suprimentos.

“A Hyundai traz para o de-
bate deste ano questões como ESG
e Neutralidade de Carbono, e pro-
porciona aos fornecedores o com-
partilhamento de experiências
que auxiliem no aumento de pro-
dutividade, na nacionalização de
componentes e no aumento da
competitividade, sempre com
foco nas melhores soluções para
otimizar custos e garantir maior
sustentabilidade nos negócios”,
destaca Ivan Carvalho, diretor
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Hyundai reconhece parceiros no ‘Fornecedores do Ano 2022’

Cerimônia de premiação fez parte da programação de seminário anual da fabricante sul-coreana

Divulgação

de Procurement da Hyundai Mo-
tor Américas Central e do Sul.

Para Airton Cousseau, pre-
sidente e CEO da Hyundai Motor
Brasil e da Hyundai Motor para
a Região das Américas Central e
do Sul, a premiação anual dos
fornecedores é importante para o
reconhecimento do bom desem-
penho dos parceiros de negócios
e para o alinhamento de expecta-
tivas em conjunto. “Além disso, é
uma grande oportunidade para
discutirmos estratégias para su-
perar juntos os desafios atuais e
futuros da indústria automotiva,

o que passa, necessariamente,
pela transição energética e pela
capacitação para atender tanto o
mercado interno como a amplia-
ção das exportações”, disse.

A premiação “Fornecedores
do Ano Hyundai 2022” contem-
plou 10 categorias. Confira as em-
presas vencedoras: Excelência em
Serviços: RFR RECYCLING (Ge-
renciamento ambiental); Excelên-
cia em Compras Indiretas: STAR7
(Serviços gráficos); Excelência em
Serviços Aduaneiros: BTP (Ter-
minal portuário); Excelência em
Gerenciamento da Qualidade: PI-

RELLI (Pneus veículos leves); Ex-
celência em Sustentabilidade:
BROSE DO BRASIL (Mecanismos
de porta); Excelência em Desen-
volvimento de Projetos: NEMAK
(Peças de motores); Excelência em
Localização de Peças: NEO RO-
DAS (Rodas de liga); Excelência
em Competitividade: ITAESBRA
(Peças em aço estampado); Exce-
llence em Gerenciamento da Ca-
deia de Suprimentos: ROBERT
BOSCH (Componentes eletrôni-
cos); e Excelência em Inovação
para Otimização de Custos:
TRANSYS (Assentos automotivos).

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Smads)
e a Secretaria Municipal de Habi-
tação e Gestão Territorial (Se-
muhget), em parceria com a Uni-
mep (Universidade Metodista de
Piracicaba), promove hoje, 13, das
9h às 16h, no Centro Social Par-
que dos Eucaliptos, ações de cida-
dania para famílias de baixa ren-
da e imigrantes no município.

As ações fazem parte do pro-
jeto de extensão Unimep na Co-
munidade e têm como tema Ci-
dadania nos Territórios. Mora-

dores do bairro e de regiões pró-
ximas serão atendidos gratuita-
mente por alunos e docentes de
cursos da universidade, para
orientações nas áreas de saúde
bucal, jurídica em direito de fa-
mília (pensão alimentícia, divór-
cio e união estável), direitos hu-
manos, trabalho e renda, nutri-
ção (aproveitamento de alimen-
tos), fisioterapia e psicologia.

No local também haverá ori-
entações sobre o cuidado com ani-
mais de estimação e informações
sobre adoção responsável, realiza-
das por alunos e docentes do cur-

so de medicina veterinária; além
de atividades educativas e orien-
tações sobre Direitos da Pessoa
Idosa, com a equipe da Universi-
dade Aberta à Terceira Idade.

De acordo com o diretor de
Extensão e Cultura da Unimep,
professor Josué Adam Lazier, en-
quanto projeto de extensão, o ob-
jetivo é proporcionar aos estu-
dantes, vivências que permitam
conexões e atuação cidadã na co-
munidade. “Por outro lado, que-
remos aproximar, por meio de
diálogo e interação, a universida-
de das comunidades”, diz.

Euclidia Fioravante, se-
cretária da Smads, acredita
que o engajamento entre o
poder público e a instituição
contribuirá na promoção dos
direitos humanos de famílias
das áreas de moradia e imi-
grantes. “Ações como essa va-
lidam o trabalho público já re-
alizado para a população, for-
talecendo a construção de po-
líticas públicas que atendam
às suas demandas”, ressalta.

O Centro Social Parque dos
Eucaliptos fica na avenida Thales
Castanho de Andrade, s/n.º
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Prefeitura e Unimep promovem ações no Parque dos Eucaliptos

O vereador André Bandeira
(PSDB) quer avaliar o contrato
firmado pela Prefeitura de Pira-
cicaba para o serviço de tapa-bu-
racos. Através do requerimento
nº 394/2023, aprovado pela Câ-
mara na 26ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (11), o parla-
mentar solicita informações a
respeito do contrato nº 0036/
2023 (Concorrência nº 14/2022
– Processo Administrativo nº
26.201/2022), no valor de R$ 7,7
milhões, que trata do serviço, fir-
mado em janeiro deste ano.

Segundo o vereador, em abril,
o contrato recebeu um aditamen-
to no valor R$ 1,9 milhão, o que
representa um aumento de 25%
do valor inicial. Ele ainda cita, no
documento, que a própria Secre-
taria Municipal de Obras e Zela-
doria (Semozel) admitiu q existên-
cia de mais de seis mil buracos na
cidade, em audiência pública rea-
lizada em 16 de março pela Casa.

No requerimento, ele ques-
tiona o motivo do aditamento
em tão pouco tempo e solicitou
um relatório sobre os locais que

serão atendidos pelo contrato
através do aditamento, dos lo-
cais que já receberam o serviço
e a cópia do contrato. Ele ainda
quer saber se a medida foi pre-
cedida de parecer jurídico e se
haverá um prazo maior de pres-
tação do serviço. O vereador ain-
da requer as notas dos paga-
mentos já realizados e questiona
qual é a demanda remanescente
e qual será o prazo para conclu-
são do serviço em toda a cidade.

O vereador também questio-
na a capacidade de atendimento

de cada equipe e como funciona o
monitoramento e a fiscalização da
situação das vias, além do prazo
para atendimento de cada ocor-
rência. Ele ainda quer saber se foi
necessário refazer algum serviço,
quais são as medidas para mini-
mizar os impactos para o trânsi-
to durante a execução e como é a
fiscalização sobre a destinação
dos resíduos. Outro ponto abor-
dado pelo vereador é se há algu-
ma licitação em andamento
para a operação tapa-buracos,
entre outros questionamentos.
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Vereador quer investigar aditamento do contrato EEEEESTSTSTSTSTAAAAACIONÁRIASCIONÁRIASCIONÁRIASCIONÁRIASCIONÁRIAS

Câmara abre licitação para
aquisição de 200 baterias

A escritora Marcela Montra-
zi lança sua primeira obra ama-
nhã, 13/05, às 10h, na Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto. O livro chama Dores
e Amores e narra uma fase espe-
cífica e importante na vida da au-
tora. O evento tem entrada gra-
tuita. A Biblioteca é um equipa-
mento mantido pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural). Em Dores e Amores,
Marcela Montrazi escreve sobre
sentimentos, suas vivências e
também motiva outras mulheres
a acreditarem em si mesmas.

A autora nasceu em Santa
Bárbara d’Oeste e cresceu em Pi-
racicaba. Marcela conta que pas-
sou sua infância cercada pela na-
tureza, em uma área rural do mu-
nicípio, onde gostava de observar
os insetos, plantar hortaliças com
o pai e brincar com os animais. No
início da vida adulta se mudou
para o México em busca de novas
experiências. Atualmente, de vol-
ta ao Brasil, divide seu tempo com
suas três grandes paixões: seus
filhos, a escrita e o desenho.
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Marcela Montrazi lança
o livro ‘Dores e Amores’

Divulgação

Marcela Montrazi lança sua
primeira obra hoje, 13,às 10h,
na Biblioteca Municipal

SERVIÇO
Lançamento do livro Dores
e Amores, de Marcela Mon-
trazi. Hoje, 13 às 10h, na Bi-
blioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto. En-
trada gratuita. Na rua do Ver-
gueiro, 145. Informações:
(19) 3433-3674 (Whatsapp).

Licitação na modalidade de
pregão eletrônico, do tipo menor
valor global, para aquisição de 200
baterias estacionárias de 12v para
nobreak será realizada no dia 22
de maio (segunda-feira), a partir
das 9h. A aquisição das baterias
foi solicitada pelo Departamento de
Tecnologia da Informação. Atual-

mente, os nobreaks da Câmara es-
tão instalados com 200 baterias
Moura 12MVA-9, 12V 9AH, que
serão substituídas, podendo ser
utilizadas como base de troca para
a redução dos valores na aquisição
das novas. Para mais informações,
o edital 9/2023 pode ser acessado
no Portal da Transparência.
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13 de maio de 1888 em Piracicaba
Noedi Monteiro

A“Gazeta de Pira-
cicaba” folha di-
 ária (1882-1937)

estampava em sua edi-
ção de n. 843, de 15 de
maio de 1888, uma ter-
ça-feira, o fim da escra-
vização negra no Brasil.
Iniciada oficialmente no
país, por Martim Afonso de Souza,
fundador de São Vicente, a 22 de
janeiro de 1532, a trazer, os pri-
meiros 400 negros de Guiné na
África. Foram 356 anos de sen-
zalas, grilhões, açoites, pelouri-
nho e forca. Mas também, de
muitas fugas, insurreições, rebe-
liões, quilombos, revelação de lí-
deres, resistência, e a esperança,
de um 13 de maio, ou outro dia
qualquer que viesse com a liber-
dade. Há três séculos e meio es-
perava-se pela tão sonhada Re-
denção de 1888, mas, os 135 anos
desde o fato, não têm reparado o
negro com uma forma de compen-
sação, pois cota é muito pouco.
Não se o tem reconhecido como
cidadão do bem digno de todo res-
peito. Não tem posto fim da racis-
mo, à violência policial escancara-
da contra ele. Dias que serão ne-
cessários séculos para chegarem?

Em 13 de maio de 1888 havia
ainda matriculado na Coletoria de
Piracicaba/SP, por seus senhores,
1.131 escravizados libertados, por
força da Lei Áurea. De 1873 até 30
de junho de 1887, Piracicaba foi
detentora, da terceira população es-
cravizada da Província de São Pau-
lo, como 5.339 indivíduos, contra

Campinas, 15.427 e Ba-
nanal, no litoral paulis-
ta, 6.093. Ao todo no
Brasil foram contempla-
dos com a liberdade
723.419 escravizados,
que restavam na condi-
ção, dos milhões trazi-
dos para o País. Na Pro-
víncia de São Paulo fo-
ram 107.329. O maior

número estava em Minas Gerais,
191.952. Outras províncias:
162.421 (RJ), 76.838 (BA), 41.122
(PE), 15.169 (AL), 10.535 (PA).

O jornal “A Província de S.
Paulo” foi o porta-voz por telegra-
ma à cidade, sobre a aprovação
da terceira discussão do projeto
da Lei Áurea, no Senado, ocorri-
da, às 14h30 do dia 13. Luiz de
Queiroz (1849-1898) também ha-
via anunciado. Às 15h00, a lei es-
tava assinada. Regozijo tomou
conta do povo piracicabano infor-
mado por folhetos e oralmente
sobre o fato, que fluiu à noite para
o largo da matriz concentração das
comemorações, com banda de
músicas, pirotecnia, casas ilumi-
nadas, oradores e políticos. Pira-
cicaba possuía 10 mil habitantes,
2.500 prédios, 36 ruas e 9 largos.

A parte mais interessada em
toda a história local formada por
alforriados, livres, afrodescenden-
tes, sexagenários libertados por lei
de 1885 em grande número, uma
significativa parcela da população,
festeja ainda em 12 de maio, sába-
do, com ladainha, na igreja de São
Benedito, ornamentada por Clarin-
do José da Silva (1850-1892) e ani-
mação da banda Azarias de Mello

Os negros nãoOs negros nãoOs negros nãoOs negros nãoOs negros não
abriram mão deabriram mão deabriram mão deabriram mão deabriram mão de
seu ponto deseu ponto deseu ponto deseu ponto deseu ponto de
referência nareferência nareferência nareferência nareferência na
cidade a igrejacidade a igrejacidade a igrejacidade a igrejacidade a igreja
e o largo dee o largo dee o largo dee o largo dee o largo de
São BeneditoSão BeneditoSão BeneditoSão BeneditoSão Benedito

antecipando-se a Isabel e ao Sena-
do. No dia 13 pela manhã, uma
procissão partindo da igreja São
Benedito carrega a imagem do Co-
ração de Jesus dirigindo-se à cape-
la de Santa Cruz e Matriz de Santo
Antônio, aos acordes da banda
“São Benedicto” recém-formada
por escravizados. O restante do dia,
partindo da igreja de São Benedito
percorreram as principais ruas da
cidade sob o manto da alegria, dis-
cursos, e aplausos, até às 23h.

Os negros não abriram mão
de seu ponto de referência na ci-
dade a igreja e o largo de São Be-
nedito. Já os festejos no largo da
matriz compartilharam um segre-
gacionismo velado à Praça José
Bonifácio, em que por décadas,
os negros não circulavam por ela
nos finais de semana e feriados,
imperativo aos brancos, senão
pelas ruas paralelas. Isso deixou
de acontecer a partir de 1974.

———
Noedi Monteiro é pro-
fessor, pesquisador,
cronista, remanescente
da Sociedade Benefi-
cente 13 de Maio de Pi-
racicaba, e do IHGP (Ins-
tituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba)

Fachada do 13 de Maio com José Luiz Teodoro presidente na grade

Jornal do Senado de 14-05-1888

Gazeta de Piracicaba, de 15-05-1888

Fotos: Noedi Monteiro
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Como a história da abolição no
Brasil da escravidão é contada
A Lei Áurea completa 135 anos. Educadores se dividem entre livros e debates para
abordar o assunto com jovens e prepará-los para fazer uma sociedade mais igualitária

ONG GONG GONG GONG GONG GAIAAIAAIAAIAAIA+++++

Deputado Helinho Zanatta e
Pedro Kawai visitam entidade

O deputado e vice-presidente
da Alesp, Helinho Zanatta (PSC),
visitou, esta semana a ONG Gaia+,
acompanhado do vereador Pedro
Kawai (PSDB). Na oportunidade,
o parlamentar colocou o seu man-
dato à disposição da entidade para
que ela possa continuar com o aten-
dimento social de 84 crianças. A
ONG foi fundada em 2014 e as pri-
meiras crianças começaram a ser
atendidas já no início de 2015.

Na ONG Gaia+, Helinho e
Pedro foram recebidos pelas di-
retoras Gabriela e Naira Pacífi-
co, que explicaram como funcio-
na o atendimento às crianças vin-
das, principalmente, dos bairros
do Bosques do Lenheiro, Mario
Dedini, Comunidade Frederico e
da Escola Municipal Pedro Ba-
ron que fica na Vila Rezende.

Como relatado aos parlamen-
tares, a ONG atende as crianças
no contraturno escolar de segun-
da a sexta-feira, com diferentes ati-
vidades, desde aquelas ligadas di-
retamente à educação, como tam-

Divulgação

Visita dos parlamentares foi esta semana; entidade atende 84 crianças

bém as culturais, esportivas e ha-
bilidades socioemocionais, com
uma equipe multidisciplinar for-
mada por pedagogos, educadores
sociais e de educação física.

O deputado Helinho Zanat-
ta parabenizou as diretoras pelo
ótimo trabalho junto às crianças
em situação de vulnerabilidade,
principalmente mostrando que
pela educação é possível mudar
o mundo. Além de deixar o seu
gabinete à disposição da entida-
de, o deputado pediu que as di-
retoras acompanhem os projetos
estaduais, enfatizando que o go-
vernador Tarcísio de Freitas terá
um olhar especial ao social, prin-
cipalmente para as crianças.

O vereador Pedro Kawai, que
já conhece o trabalho da ONG há
anos, destacou que no município
tem procurado ajudar o projeto des-
sa entidade, porque faz um excelen-
te trabalho com as crianças, mas
precisa de recursos para manter
esse atendimento e até amplia-lo,
porque há demanda no município.

Em 13 de maio de 1888, foi
aprovada a Lei Áurea que colo-
cou fim à escravidão dos negros
no Brasil. Desde então, o assunto
está nos livros de História e é
narrado por professores da Edu-
cação Básica aos alunos a partir
de cerca de 8 anos de idade.

Mas será que a forma como a
história é contada está tendo um
impacto positivo nos estudantes
brasileiros? Os jovens estão sain-
do da escola conscientes da im-
portância da igualdade racial ple-
na e prontos para assumir seu pa-
pel como cidadãos e lutar por um
país cada vez mais igualitário?

A escravidão teve e tem inú-
meros fatores que impactam na
sociedade atual. De maneira geral,
as desigualdades raciais verifica-
das hoje têm sua origem nas ma-
neiras como a população negra foi
tratada no contexto pós-abolição.

"Os postos de trabalho remu-
nerados foram ocupados majori-
tariamente por imigrantes euro-
peus. Libertos não receberam ter-
ras ou qualquer outro tipo de polí-
tica que compensasse os anos de
trabalho compulsório e possibilitas-
se a construção da cidadania a par-
tir de condições mínimas como
acesso à saúde, à moradia, à edu-
cação etc.", explica Luciana Alves,
pró-reitora Adjunta de Assuntos
Estudantis e Políticas Afirmativas
na UNIFESP e consultora de edu-
cação e relações raciais. "Na com-
petição por postos de trabalho, os
empregadores davam preferência

a trabalhadores brancos, restando
aos negros as atividades mais pre-
cárias e de pior remuneração".

Além da diferença de opor-
tunidades no mercado de traba-
lho, há ainda os padrões cultu-
rais excludentes que configuram
estereótipos negativos à pessoa
negra, colocando-a como alguém
de 'raça inferior'. "Para além da
desigualdade, essas depreciações
dificultam a construção de uma
imagem positiva de si para ne-
gros, especialmente as crianças
e os jovens", reforça Luciana.

EDUCAR PARA AS RE-
LAÇÕES RACIAIS - Para mu-
dar essa realidade, é preciso um
trabalho árduo que começa ine-
vitavelmente pela educação. No
Colégio Rio Branco, localizado em
São Paulo, o tema é abordado sob
diferentes perspectivas, iniciando
já no 3º ano do Ensino Funda-
mental, com alunos de 8 anos.

"Especialmente a partir das
séries finais do Ensino Funda-
mental e no Ensino Médio, a es-
cravidão é trabalhada por meio de
histórias em quadrinho, livros pa-
radidáticos, livro didático, além de
debates, discussões e muitas ro-
das de conversa", conta Mirtes
Timpanaro, coordenadora de His-
tória do Colégio Rio Branco.

"Com esses recursos, falamos
sobre o patrimônio cultural materi-
al e imaterial como forma de resis-
tência da população negra, sobre a
religião, a língua e a cultura, valori-
zando a diversidade africana. Tam-

bém abordamos o processo abolici-
onista, pontuando o protagonismo
dos escravizados, a sua luta contí-
nua por liberdade e tantos outros
temas relevantes para entender todo
o processo e o papel do negro na
sociedade", acrescenta Mirtes.

O tema pode e deve ser tra-
balhado nos diferentes momen-
tos da escola. Pequenos cuidados
diários são incorporados na roti-
na das crianças e dos jovens.
"Uma questão que pode parecer
um detalhe, mas que faz toda a
diferença, é prestar atenção aos
termos utilizados, tais como es-
cravizados no lugar de escravos.
O termo escravo denota uma con-
dição nata, quando, na verdade,
eles foram obrigados a estar na-
quela posição", ressalta Mirtes.

E, além disso, há os grandes
encontros, como a reunião de alu-
nos de diferentes séries para com-
partilhar leituras e, a partir de-

las, abrir para debates sobre o pa-
radoxo da tolerância, sobre o
nosso momento atual, sobre o
aumento de grupos neonazistas
e as escolhas desses grupos por
perseguirem negros, por exemplo.

Para Luciana Alves, "é preci-
so ensinar as crianças e os jovens
a pensar diferente a respeito da
raça, das desigualdades, de seu
papel como brancas no combate
ao racismo e como negras na re-
sistência a ele. É preciso apoiar a
construção de subjetividades ne-
gras que transbordem autoestima,
autocuidado, politização para
identificar e se posicionar frente à
depreciação de sua pertença raci-
al. Enfim, é preciso, de fato, edu-
car para as relações raciais".

"A escola é o local de en-
tender que o mundo é melhor
quando se vive junto, quando
se vive com e pelo outro e não
contra o outro", conclui Mirtes.

O Colégio Rio Branco é
uma das mais reconhecidas
instituições de ensino do Bra-
sil, com unidades de Educa-
ção Infantil ao Ensino Médio
em São Paulo (Higienópolis)
e Cotia (Granja Vianna). O co-
légio é associado à UNESCO

Sobre o Colégio Rio
Branco, em São Paulo

e orienta seu projeto pedagó-
gico na aquisição de conheci-
mentos e competências per-
meadas pelo diálogo, respei-
to à diversidade, atitude críti-
ca e edificada em princípios
éticos e de solidariedade.
Mais detalhes: www.crb.g12.br



A10
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 13 de maio de 2023

PPPPPESQUISAESQUISAESQUISAESQUISAESQUISA

André Manoel, do IHGP, faz
pesquisa no “Túnel da Morte”
Na divisa entre os Estados de São Paulo e Minas Gerais, estiveram piracicabanos
durante a Revolução Constitucionalista de 32; historiador André Manoel pesquisa

Andre em frente do: “”Por aqui não passarão!”

O associado do Instituto His-
tórico e Geográfico de Piracicaba
(IHGP), André Manoel, esteve no
último final de semana na região
visitando a região do “Túnel da
Morte”, divisa entre os Estados de
São Paulo (município de Cruzei-
ro) e Minas Gerais (Passa Quatro),
realizando pesquisas para subsi-
diar novos artigos sobre a Revo-
lução Constitucionalista de 1932.

Naquela frente de batalha,
entre o Sul de MG e RJ, tendo
como referência o Vale do Paraí-
ba, foi onde se deu de forma ma-
ciça o emprego dos voluntários
que partiram de Piracicaba, sen-
do a manutenção da frente de
defesa no túnel, nas primeiras
semanas de combates, crucial
para possibilitar que atuassem em
outras frentes, como as dos mu-
nicípios de Silveira e Areias, além
de dificultar a entrada de peças
pesadas de artilharia em território
paulista, o que ceifaria muitas mais
vidas de voluntários paulistas. 

O “Túnel da Morte”, como é
conhecido o túnel ferroviário que
faz a ligação entre SP e MG, na
frente Sul de combates da Revolu-
ção de 32, foi um ponto estratégi-
co de defesa do território paulis-
ta, onde dezenas de combatentes
do Exército Constitucionalista per-
deram a vida em sua defesa e mais
de 90 militares da Força Pública
de MG, entre eles o Coronel Ful-
gêncio, comandante mineiro, su-
cumbiram tentando atravessá-lo.

Este importante ponto de de-
fesa fica na Garganta do Embaú
na Serra da Mantiqueira e possui
quase um quilometro de exten-
são, sendo inaugurado no ano de
1884, recendo a visita do Impe-
rador D. Pedro II, quando da sua
construção. Atualmente, não
existe exploração organizada do
local, porém foi assinalada pelo
Governo do Estado de São Paulo,
no fim do ano passado, a inten-
são de revitalizar o espaço para
visitação e turismo histórico.

Em razão da geografia daque-
la região da divisa de SP com MG,
o túnel tornou-se a única passa-
gem viável para o transporte de tro-
pas e equipamentos, mostrando
assim a sua importância estratégi-
ca. O Exército Constitucionalista,
ao se aproximar do final do final
do conflito, optou por abandonar
essa linha defesa, pois as tropas
legalistas buscaram alternativas
para adentrar ao território paulis-
ta, ou seja, o “Túnel da Morte”
nunca foi conquistado pelas tropas
Federais, sendo eternizada a frase
paulista: “Por aqui não passarão!”.

No município mineiro de

A estação em homenagem ao Coronel Fulgêncio Exposição com homenagem ao presidente JK

Divisa entre os Estados de Minas Gerais e São Paulo

Fotos: Divulgação

Passa Quatro, onde está a outra
entrada do túnel, fica a pequena
Estação Ferroviária Fulgêncio,
que recebe o nome do coronel
mineiro morto em combate na-
quele local. Dentro, há uma ex-
posição permanente contando um
pouco sobre a Revolução Constitu-
cionalista de 1932, na ótica de Mi-
nas Gerais. Eles destacam os feitos
heroicos das tropas legalistas que
atuaram no Estado (Exército Bra-
sileiro e Força Pública de MG) evi-
denciando a ligação do movimen-
to de 1932 com a política e cultura
mineiras, pois foi veterano de
guerra o Capitão Médico da For-
ça Pública Mineira Juscelino Ku-

bitschek, depois prefeito, gover-
nador e presidente da República,
entre outros importantes perso-
nagens que posteriormente se
destacaram na política nacional.

Na arte, são destacados os
versos de Carlos Drummond de
Andrade que, com seus poemas
e diários, registra a abnegação e
coragem dos combatentes de
ambos os lados do conflito.

O local, em si, é um grande sí-
tio arqueológico que guarda, ain-
da, registros materiais dos dias de
intensos combates, podendo ser
encontrados, sem muita dificul-
dade, fragmentos de projéteis que
foram utilizados. Com tudo, o que

mais marcou foi um registro de
um acontecimento que se dava
entre as duas entradas do túnel.

No período noturno, em ra-
zão do frio congelante do inver-
no na região e pela falta de ilumi-
nação, para se aquecerem e se
manterem acordados, os solda-
dos do lado paulista, tocavam vi-
olão e entoavam canções de Fran-
cisco Alves, enquanto os solda-
dos mineiros, aplaudiam, pediam
mais músicas e participavam do
coro, onde as vozes se encontra-
vam, justamente, dentro do tú-
nel objeto de defesa por um lado
e de conquista por outro, pois
afinal todos eram brasileiros.

CCCCCRIANÇARIANÇARIANÇARIANÇARIANÇA     EEEEE A A A A ADOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTE

Aprovado em 1ª discussão projeto
que cria o Conselho Tutelar 3

A Câmara aprovou, em pri-
meira discussão, nesta quinta-fei-
ra (11), proposta que cria o Conse-
lho Tutelar 3 em Piracicaba. A ne-
cessidade de expandir a capacida-
de de atendimento do órgão era de-
fendida pelo Legislativo, que pro-
vocou debates que antecederam o
envio à Casa do projeto de lei 75/
2023, de autoria do Executivo.

O texto —que ainda passará
por uma segunda votação em ple-
nário para, se aprovado nova-
mente, ir à sanção do prefeito
Luciano Almeida— também atu-
aliza a legislação que norteia a
atuação local tanto dos conselhos
tutelares quanto do Conselho
Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (CMDCA), a
fim de que fique em conformida-
de com as diretrizes nacionais.

O Conselho Tutelar 3, assim
como os outros dois em funciona-
mento, será composto por cinco
conselheiros —com vencimentos
mensais de R$ 3.802,57 e jornada
de 40 horas semanais. Pela divisão
geográfica adotada pela Prefeitu-
ra, a nova unidade atenderá os
bairros Água das Pedras, Campes-
tre, Dona Antônia, Jardim Planal-
to, Novo Horizonte, Santa Helena,
São Jorge, Água Branca, Cecap,
Chicó, Jardim Califórnia, Jardim
Caxambu, Pompeia, Taquaral,
Agronomia, Cidade Judiciária,
Conceição, Dois Córregos, Jardim
Abaeté, Jardim São Francisco,
Monte Alegre, Morumbi, Piraci-
camirim, Santa Cecília, Santa
Rita e Unileste, além da região
rural composta por Pau Queima-
do, Nova Suíça, Tiqueirão, Mon-
jolinho, Volta Grande, Mato Alto,
Serrote, Floresta, Passa Cinco, Fa-
zenda Aparecida, Monte do Capi-
tão, Monte Branco, Recanto, Fa-
zenda Santa Fé, També, Ponte Fun-
da, Fazenda Morro Grande, Tupi,
Quebra Dente e Tijuco Preto.

Ainda em relação aos conse-
lhos tutelares, será permitido que
os conselheiros sejam reconduzidos
a outro mandato mediante novos
processos de escolha; no entanto,
aqueles que concorrerem a cargo
eletivo dos Poderes Executivo ou
Legislativo ou do Conselho Tutelar
perderão sua indicação, devendo a
entidade indicar outro represen-
tante para imediata substituição.

CMDCA - Sobre o CMDCA, o
projeto de lei 75/2023 faz altera-
ções na legislação em vigor para
permitir que ele abranja entidades
que não estejam juridicamente es-
tabelecidas em Piracicaba. Com

isso, as competências do conselho
ficam ampliadas para “registrar as
entidades não governamentais de
atendimento dos direitos da crian-
ça e do adolescente, desde que es-
tabelecidas em Piracicaba” (em vez
de “instituídas”, como na redação
atual); e “inscrever programas e
projetos de atendimento e defesa
dos direitos de crianças e adoles-
centes das entidades governamen-
tais e não governamentais que ope-
rem ou venham operar” na cidade.

Outras três competências são
acrescidas ao CMDCA pelo projeto
de lei: “monitorar e avaliar a apli-
cação dos recursos do Fundo Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente, por intermédio de
balancetes trimestrais, relatório fi-
nanceiro e o balanço anual”; “ela-
borar e reformar seu Regimento
Interno”; e “promover a realização
periódica de diagnósticos relacio-
nados a crianças e adolescentes”.

Além disso, a proposta aumen-
ta de 14 para 16 o número de mem-
bros que compõem o CMDCA, que
passa ser vinculado à Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social. Serão oito re-
presentantes do Poder Público,
sendo um da Guarda Civil Muni-
cipal e um de cada uma das se-
guintes secretarias: Assistência e
Desenvolvimento Social; Educa-
ção; Saúde; Finanças; Esportes,
Lazer e Atividades Motoras; Ação
Cultural; e Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo.

Dos oito representantes da
sociedade civil, cinco serão indi-
cados de entidades não governa-
mentais de defesa ou atendimen-
to dos direitos da criança e do
adolescente; um pela Comissão
da Criança e Adolescente da OAB
(Ordem dos Advogados do Bra-
sil) de Piracicaba; um pelo Sindi-
cato dos Contabilistas de Piracica-
ba; e um por universidade ou ins-
tituto de pesquisa de Piracicaba.

Ainda, o projeto de lei institui
a Comissão de Prevenção e Erradi-
cação do Trabalho Infantil e Tra-
balho Adolescente Irregular (Com-
peti), que fará, em conjunto com o
CMDCA, o acompanhamento, o
controle e a avaliação das políticas
públicas de prevenção e erradica-
ção do trabalho infantil e do traba-
lho adolescente irregular do muni-
cípio. A comissão deverá reunir-se
mensalmente e será composta por
dois membros fixos: um represen-
tante do CMDCA e o técnico de
referência do Programa de Erra-
dicação do Trabalho Infantil.
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Necessidades Alimentares: inscrições vão até segunda
Terminam nesta segunda-fei-

ra (15) as inscrições para a segun-
da roda de conversa “Necessida-
des Alimentares Especiais - Direi-
tos e experiências exitosas”, que
será promovida pela Escola do Le-
gislativo na próxima quarta-feira
(17), das 14h às 16h, na sede da
Secretaria Municipal de Educação.

O evento será palestrado por:
Carolina Romani Brancalion, que
é defensora pública e coordenado-
ra da unidade de Piracicaba; Érika
Campos Gomes - psicóloga, mestre
e doutora em Psicologia pela PUC-
SP, especialista em famílias com
crianças e adolescentes com neces-
sidades alimentares especiais; Ma-
ria Angela Delgado, que é nutricio-

nista diretora do Departamento de
Alimentação e Nutrição na Prefei-
tura Municipal de Jundiaí.

A mediação será comanda-
dada por: Érica Speglich - biólo-
ga, doutora e pós-doutora em
Educação pela Unicamp (Uni-
versidade Estadual de Campi-
nas), Heloize Milano - bióloga e
mestre em Ciências (USP), Nielle
Ribas - cientista política e mestre
em Ciência Política pela UnB (Uni-
versidade de Brasília) e Talita
Teixeira - fisioterapeuta e mes-
tre em Saúde Pública pela USP.

Esta será a segunda ativida-
de a respeito do tema, que inte-
gra a VI Semana da Conscienti-
zação da Alergia Alimentar de Pi-

racicaba, conforme o decreto le-
gislativo 17/2018. Os trabalhos
recebem o apoio da conselheira
da Escola do Legislativo - verea-
dora Silvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo A Cidade é Sua. Para
ter acesso à ficha de inscrição e
demais informações, clique aqui.

A primeira atividade da roda
de conversa será realizada de for-
ma on-line, nesta segunda-feira
(15), e já está com as inscrições en-
cerradas. Ainda haverá um tercei-
ro encontro sobre o tema, também
realizado de forma presencial, no
dia 19 de maio, na sede da Secre-
taria Municipal de Educação.

A Semana da Conscientiza-
ção da Alergia Alimentar é reali-

zada anualmente na terceira se-
mana do mês de maio e visa à
conscientização sobre as alergi-
as alimentares através da ampli-
ação do diálogo envolvendo a te-
mática para o público em geral.

Os objetivos específicos são
acessar várias visões a respeito
do tema, conhecer e aprender
com experiências exitosas de
outros municípios e fomentar a
comunicação entre o poder pú-
blico, colegiados de controle so-
cial e outros atores relevantes
para viabilizar a institucionali-
zação do programa em questão.

A sede da Secretaria Municipal
de Educação fica na rua Cristiano
Cleopath, 1902, no bairro Alemães.

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Posse dos novos dirigentes
do campus será segunda, 15
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Simespi promove oficina de segurança no trânsito
O Simespi realiza, na próxi-

ma quarta-feira (17), das 15h às
17h, a Oficina de Segurança e Saú-
de – Prevenção de Acidentes de
Trânsito. O evento, que acontece
na entidade, é alusivo à campa-
nha Maio Amarelo, movimento in-
ternacional de conscientização
para redução de acidentes de trân-

sito. O objetivo é promover a cons-
cientização quanto aos cuidados
que devem ser adotados no trân-
sito, visando à prevenção de aci-
dente de trajeto, considerado um
acidente de trabalho. O evento é
gratuito, aberto a todos, profissi-
onais de saúde e segurança do tra-
balho e de recursos humanos.

A programação prevê pa-
lestra com Rinaldo Mota, di-
retor da Honda, com o tema
“Medida para aumentar sua
segurança no trânsito”. Ales-
sandro José Nunes da Silva,
técnico de segurança do tra-
balho do Cerest Piracicaba,
falará sobre “Cenários dos

acidentes no trânsito e cami-
nhos para a prevenção”.

As inscrições gratuitas devem
ser feitas até o próximo dia 16 pelo
e-mail simespi@simespi.com.br. O
ingresso solidário é um quilo de ali-
mento não-perecível. A sede do Si-
mespi fica na rua Almirante Bar-
roso, 150, bairro dos Alemães.

Está marcada para a próxi-
ma segunda-feira, 15 de maio, a
Cerimônia de Transmissão dos
cargos de Prefeito e de Vice-Pre-
feito do Campus Luiz de Queiroz,
da USP em Piracicaba. Autorida-
des externas, dirigentes e servido-
res do Campus, familiares e con-
vidados acompanharão o evento
que ocorrerá às 15h, na Sala do
Centenário do Edifício Central.

A indicação dos docentes Lu-
ciano Mendes, do Departamento
de Economia, Administração e
Sociologia, da Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), e Marli de Fátima
Fiore, do Centro de Energia Nucle-
ar na Agricultura (Cena/USP), foi
publicada dia 09 de fevereiro de
2023, no Diário Oficial do Estado,
pelo Magnífico Reitor da USP, Car-
los Gilberto Carlotti Junior.

Luciano Mendes e Marli de
Fátima Fiore, atuarão como prefei-
to e vice-prefeita do Campus, e o ato
de posse será conduzido pelo presi-
dente do Conselho Gestor do Cam-
pus Luiz de Queiroz, professor Er-
nani Pinto Junior, que fará a leitu-
ra do documento de posse, seguido
das assinaturas dos indicados.

Os atos seguintes darão con-
ta dos pronunciamentos dos em-
possados, dos diretores da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), Thais Ma-
ria Ferreira de Souza Vieira, e do
Centro de Energia Nuclear na
Agricultura (Cena/USP), Ernani
Pinto Junior. Haverá, ainda, o
descerramento da foto do prefeito
que cumpriu mandato entre 2018
e 2023, Prof. Roberto Arruda de
Souza Lima, o qual realizará seu
pronunciamento na sequência.

Gerhard Waller

Marli de Fátima Fiore e Luciano Mendes
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Música, massagem terapêutica
e visita das princesas da Festa
Iniciativa partiu da CART, CIH, Cecan e Unidade de Nefrologia
do Hospital em homenagem àquela que tem o dom da vida
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Em 1888, Legislativo aprovou ato
simbólico para celebrar Lei Áurea

Divulgação

Violinista Christine Bertocco e o violonista e o Raphael Oliveira
Músicos homenagearam as mamães da maternidade da Santa Casa

Uma programação diferenci-
ada com música, massagem tera-
pêutica e visita das Princesas ante-
ciparam a comemoração do Dia das
Mães na Santa Casa, que na sexta-
feira (12) recepcionou as funcioná-
rias mães com chocolate e mensa-
gem de reconhecimento e gratidão.

Em complemento à ação, à
tarde, a violinista Christine
Bertocco e o violonista e o Ra-
phael Oliveira percorreram
corredores, unidades e setores
utilizando a música como ele-
mento terapêutico e agregador
em homenagem às mães.

A data mobilizou também a
Unidade de Nefrologia, que promo-
veu a distribuição de lembranci-
nhas de chocolate; e o CECAN- Cen-
tro do Câncer da Santa Casa, que
preparou programação especial di-
recionada a pacientes em quimio-
terapia e em radioterapia. Eles re-
ceberam massagem terapêutica,

com Miriam Volpato, das 8h30 às
12h da última quarta-feira; e mú-
sica para alegrar a alma na manhã
de sexta-feira, na Recepção da On-
cologia, com Eliane Vidal, musicis-
ta participante do The Voice Brasil.

Encerrando as atividades
no sábado (13), setores com foco
na maternidade e setores de in-
ternação femininos, receberam a
visita do grupo voluntário As
Princesas, para momentos lúdi-
cos que remetem à magia e à feli-
cidade de forma a proporcionar
experiências leves e agradáveis.

Para Ricardo Fedrizzi e Pau-
la Maia, coordenadores da CART-
Comissão de Atração e Retenção
de Talentos, e da CIH – Comissão
Interna de humanização, “trata-
se de uma data extremamente
simbólica, sobretudo no ambien-
te hospitalar, em que a mãe ga-
nha um vínculo ainda mais forte
com a vida, concedendo uma dose

extra de ímpeto e entusiasmo a
toda comunidade hospitalar”. 

Segundo eles, 83% dos 1884
funcionários da Santa Casa são
mulheres; deste total, 53%, são
mães. “Um número expressivo

que ganha ainda mais peso se a
gente considerar o impacto que
a maternidade exerce no perfil
do profissional da saúde em
complemento ao ato de cuidar e
acolher o outro”, disseram.

A luta do povo escravizado e
de intelectuais abolicionistas, na
metade final do Século XIX, re-
sultou, em 13 de Maio de 1888,
na assinatura da Lei Áurea, pela
Princesa Isabel. Repleta de idas e
vindas, saltos e sobressaltos,
nada do que libertou a população
africana e seus descendentes das
amarras desta prática do colo-
nialismo europeu, foi dado;
tudo é resultado de resistência.

Piracicaba também viu refle-
tir em sua comunidade toda a
conjuntura que, lá da capital do
Império – naquele período, a ci-
dade do Rio de Janeiro – emana-
va para todo o País, o último do
Continente Americano a não mais
permitir, pelo menos na letra da
lei, a escravidão de seres huma-
nos. Se por um lado, havia setores
locais contrários à Lei Áurea; por
outro, houve muita celebração.

Já ciente da aprovação, em 10
de maio, do projeto da Lei da Áu-
rea pela Câmara dos Deputados e,
aguardando a votação que ocorre-
ria no Senado, um dia antes da
assinatura pela Princesa Isabel –
em 12 de maio de 1888 –, a sessão
ordinária da Câmara Municipal
registrava que o então vereador –
em breve, presidente da República
– Prudente de Moraes indicava:

“Que esta Câmara associe-se
aos festejos e manifestações popu-
lares que devem realizar-se nesta
cidade por ocasião de chegar a no-
tícia da aprovação definitiva do
projeto de abolição da escravidão
no Brasil, já [concorrendo incor-
porada] a esses festejos, e já ilu-
minando o edifício da Câmara e
convidando os vereadores da ci-
dade a iluminar as frentes de suas
casas”. (em transcrição livre).

Aprovada por unanimida-
de, a proposta teve o adendo
para que “se fizesse distribuir
boletim convidando o povo a
iluminar a frente de suas casas”.

Toda a celebração era mais
do que justificada. Por mais que
hoje, 135 anos depois, o fato pa-
reça “corriqueiro”, há de se re-
gistrar que houve, até pouco tem-
po antes da assinatura da Lei
Áurea, havia setores da sociedade
que ainda tentavam deter possí-
veis atos de resistência por parte
dos escravizados e, assim, garan-
tir a manutenção da escravidão.

No início do fatídico 1888, o
vereador Estevão Ribeiro de Sou-
za Rezende havia apresentado à
Câmara uma resolução que im-
punha duras condições às pesso-
as negras, escravizadas ou não,
para permanência na cidade.

Havia uma conjuntura inten-
sa de disputa. É importante ressal-
tar que, para se chegar a 13 de

Agência Senado

A princesa Isabel surge num dos balcões do Paço da Cidade e
é aplaudida pela multidão logo depois de sancionar a Lei Áurea

Maio de 1888, ao longo do Século
XIX houve muito debate em torno
do fim da escravidão, com a apro-
vação de leis que, à sua maneira,
buscava evitar que este crime con-
tra a Humanidade ainda imperas-
se no País. Vale registrar legisla-
ções que tentavam dificultar a pos-
se de escravizados, como a Lei Fei-
jó (1831); que proibiam o tráfico
negreiro, como a Lei Eusébio
Queiroz (1850); que previa que
toda criança nascida de mãe es-
cravizada seria declarada livre, a
Lei do Ventre Livre (1871); e ain-
da a que concedia liberdade para
quem completasse 60 anos de vida,
a Lei dos Sexagenários (1885).

“Em geral, essas leis vigora-
vam somente no papel, já que a
elaboração contou com escravo-
cratas que faziam de tudo para
que não tivessem a aderência ne-
cessária para o cumprimento”,
observa Bruno Oliveira, servidor
do Setor de Gestão de Documen-
tação e Arquivo da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba e responsá-
vel pela pesquisa que resgatou atas
do Legislativo daquele período.

Nem mesmo a Lei Áurea
conseguiu aplacar este traço per-
verso do legado colonialista no
Brasil e, até nos dias atuais, há
casos de trabalhos análogos à es-
cravidão. “Não surpreende que,
com o passado escravocrata, sen-
do o último país do continente a
abolir a escravidão, pessoas ain-
da são ilegalmente escravizadas
em vinícolas e lavouras de cana-
de-açúcar”, acrescenta Oliveira.

Entre tantos avanços e recu-
os, o fato é que o 13 de Maio é um
marco no Brasil e deve ser celebra-
do, pontuando sempre suas contra-
dições. Em 1888, com a chegada da
notícia na pacata Piracicaba da-
quela época, algumas casas foram
se iluminando, mas outras não.

Uma coisa é certa: nos dias
posteriores a este fato, quem pas-
sasse pela Rua Santo Antônio es-
quina com a Rua das Flores (atu-
al Rua Treze de Maio), possivel-
mente avistaria o vereador Pru-
dente de Moraes tomando os de-
vidos cuidados para que sua
casa se mantivesse iluminada.

ACHADOS DO ARQUIVO
- A série “Achados do Arquivo” se
pauta na publicação de parte do
acervo do Setor de Gestão de Do-
cumentação e Arquivo, ligado ao
Departamento Administrativo. Ela
foi criada pelo setor de Documen-
tação, em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social, e con-
ta com publicações semanais no site
da Câmara, às sextas-feiras, como
forma de tornar acessível ao públi-
co as informações do acervo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

 Acervo Estadão

No início da década de 1990, o
extinto “O Diário de Piracicaba”
publicava em sua página inici-
al a charge aqui reproduzida.
O “Nhô Quim”, esperava, no te-
lhado do Barão um convidado

especial. O Corinthians en-
frentaria o alvinegro local e o
matuto mascote piracicabano
esperava para jogar um bal-
de de água fria no mosque-
teiro. (Edson Rontani Júnior)

CHARGE

Divulgação

NA APCD
A Associação Paulista de Ci-
rurgiões-Dentistas (APCD-Pi-
racicaba) recebeu recente-
mente a visita do subsecretá-
rio municipal da saúde, Au-
gusto Muzzili Júnior, que acom-
panhou algumas atividades
desenvolvidas na entidade.
Ele esteve acompanhado do
presidente da Unimed, Carlos
Joussef, e do superintenden-
te da Unimed, Sérgio Furtuo-
so. O encontro serviu para que
todos conhecessem a estru-
tura da APCD que está com-
pletando 10 anos. Instalada no

bairro Morumbi, ao lado do
Hospital Unimed, a instituição
tem um espaço considerável
onde se encontra sua sede
administrativa, além de cerca
de 25 consultórios odontoló-
gicos onde são desenvolvidos
cursos de aperfeiçoamento,
especialização e imersão em
odontologia. O espaço ainda
conta com uma área social e
abriga o Sindicato dos Odon-
tologistas da Região e a De-
legacia Seccional do Conse-
lho Estadual de Odontologia
do Estado de São Paulo.
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Museu segue com inscrições para palestra sobre patrimônio
Palestra Patrimônio Histórico:

Impacto na Paisagem e Importân-
cia do Entorno é a primeira ativi-
dade que o Museu Histórico e Pe-
dagógico Prudente de Moraes pro-
move, na próxima segunda-feira,
15, às 9h, na 21ª Semana Nacional
de Museus, cujo tema de 2023 é
Museus, Sustentabilidade e Bem-Es-
tar. As vagas são limitadas e as ins-
crições seguem por meio do telefone
(19) 3422-3069 ou e-mail mprudente
demoraes@piracicaba.sp.gov.br.

O arquiteto e especialista em
patrimônio arquitetônico Marcelo
Cachioni, a restauradora/conser-
vadora Ana Torrejais e o historia-
dor do Prudente de Moraes, Mau-
ricio Beraldo, conduzem a palestra,
que é voltada a profissionais de
museus, professores, estudantes e
demais interessados no tema, com
o objetivo de questionar como os
diferentes contextos interferem em
nossa percepção patrimonial.

O Prudente de Moras é um
equipamento mantido pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural).

A apresentação será desen-
volvida no formato de mesa-re-
donda, seguida de debate, abor-
dando os conceitos de entorno e

Divulgação

Palestra será conduzida por Mauricio Beraldo,
Ana Torrejais e Marcelo Cachioni

paisagem cultural, cartas patri-
moniais vigentes e legislação apli-
cável, para além da apresentação
de alguns estudos de caso, para-
digmáticos no que concerne a es-
sas questões, seja a um nível mu-
nicipal, nacional ou internacional.

“Os museus são considera-
dos espaços de conhecimento que,
para além de desempenharem um
papel fundamental na preserva-
ção do patrimônio cultural, de-
vem igualmente contribuir como
agentes de transformação social
e de promoção de práticas sus-
tentáveis. Daí a importância do
entorno que, principalmente em
contexto urbanístico, carece ser
abrangido por tal consciência pre-
servacionista”, reforça Beraldo.

A conservadora Ana fala da
dinâmica da palestra. “Primeiro
problematizamos o conceito de pa-
trimônio histórico e o que é uma
paisagem cultural. Em seguida,
avançamos na discussão sobre
mecanismo de defesa e como eles
foram legalmente constituídos ao
longo dos anos. Nesta parte, o Ca-
chioni vai também apresentar ca-
sos de salvaguarda do patrimônio,
tanto do Brasil como do exterior”.

SEMANA DE MUSEUS -
A Semana Nacional de Museus

acontece anualmente para come-
morar o Dia Internacional de Mu-
seus (18 de maio), quando os mu-
seus brasileiros, convidados pelo
IBRAM (Instituto Brasileiro de
Museus), desenvolvem uma progra-
mação especial em prol dessa data.

No dia 20/05, sábado, às
10h, a oficineira Dorinha Kenne-
dy está no Museu para realizar
uma oficina de origami para cri-
anças de 06 a 12 anos. Também é
necessário agendamento prévio.

Já a visitação guiada contem-
pla a evolução urbana da cidade

de Piracicaba e a história política
e pessoal de Prudente de Moraes,
primeiro presidente civil do Bra-
sil. As visitas podem ser feitas de
terça a sexta-feira, das 9h às 17h.
O agendamento somente é neces-
sário para visitas de grupos.

SERVIÇO
Museu Histórico e Pedagógi-
co Prudente de Moraes na 21ª
Semana Nacional de Mu-
seus. De 15 a 21/05. Na rua
Santo Antonio, 641, Centro. In-
formações: (19) 3422-3069.
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Agentes da Semuttran realizam
doação voluntária de sangue

Agentes de trânsito da Se-
muttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes) realizaram na
manhã de ontem, 12, doação vo-
luntária de sangue, no Hemonú-
cleo de Piracicaba, como inicia-
tiva em referência ao Maio Ama-
relo, movimento internacional
de conscientização para redução
de acidentes no trânsito. Neste
ano, o tema da campanha é No
Trânsito, Escolha a Vida!, con-
forme definição do Contran (Con-
selho Nacional de Trânsito).

A doação de sangue é tradi-

Divulgação

Doação de sangue é tradicional entre os agentes no mês de maio

cional entre os agentes no mês de
maio, segundo a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira,
porque diariamente vêem a ne-
cessidade da transfusão de san-
gue em decorrência de acidentes
no trânsito. “É uma ação linda e
solidária que os agentes fazem. É
por iniciativa própria deles e re-
flete positivamente para quem
precisa, porque este ato pode sal-
var muitas vidas. Todo ano eles
repetem essa ação e tudo come-
çou justamente por terem amigos
e familiares que já precisaram”,
contou a secretária da Pasta.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Produção de microverdes
nos centros urbanos:

tendência para o Brasil
Alasse Oliveira da Silva

Dra. Simone da Costa Mello

QUEM SÃO ELES?
Os microverdes são pequenas

plantas comestíveis, colhidas logo
após a germinação das sementes.
Eles são conhecidos por seu sabor
concentrado, textura crocante e
aparência atraente. Embora pos-
sam ser cultivados em grande es-
cala, são geralmente cultivados em pequenos lo-
tes em casa ou em fazendas urbanas. Os micro-
verdes são uma excelente fonte de nutrientes, in-
cluindo vitaminas, minerais e antioxidantes.

Eles são frequentemente usados como guarni-
ção em pratos gourmet, saladas e sanduíches, além
de serem uma opção popular em restaurantes de
alta cozinha. Além disso, os microverdes são consi-
derados uma opção sustentável para o cultivo de
alimentos, pois requerem menos água e espaço em
comparação com o cultivo de plantas maduras.

A produção de microverdes tem crescido signi-
ficativamente nos últimos anos em todo o mundo,
impulsionada pelo aumento da demanda por alimen-
tos frescos e saudáveis. De acordo com dados de
mercado, a produção mundial de microverdes em
2020 foi estimada em cerca de US$ 5,5 bilhões e
espera-se que continue crescendo nos próximos anos.

NO BRASIL E NO MUNDO
No Brasil, a produção de microverdes tam-

bém tem crescido, especialmente em áreas urba-
nas onde há uma maior demanda por alimentos
frescos e saudáveis. Embora não haja estatísticas
oficiais disponíveis sobre a produção de micro-
verdes no Brasil, é possível encontrar produtores
em diversos estados brasileiros, com destaque para
São Paulo, Rio de Janeiro e Minas Gerais.

Alguns produtores brasileiros têm adotado
técnicas de cultivo inovadoras, como a utilização
de hidroponia, que permite o cultivo em ambien-
tes fechados e em áreas urbanas com espaço li-
mitado. Além disso, o cultivo de microverdes é
uma opção de negócio interessante para pequenos
produtores, uma vez que requer um investimento
inicial relativamente baixo e pode gerar lucros
rapidamente, devido ao curto ciclo de cultivo.

NUTRIÇÃO E BEM-ESTAR
A bioquímica e nutrição de microverdes tem

sido objeto de vários estudos científicos recentes.
Um estudo de 2020, por exemplo, analisou a com-
posição química e o valor nutricional de diferen-
tes microverdes, incluindo espinafre, beterraba e
mostarda. Os resultados mostraram que os mi-
croverdes continham altos níveis de compostos
bioativos, como carotenoides, flavonoides e áci-
do ascórbico, que são importantes para a saúde

humana. Além disso,
eles eram ricos em nu-
trientes essenciais,
como vitaminas A, C e
K, cálcio e ferro.

Outro estudo de
2019 examinou a ati-
vidade antioxidante
de vários t ipos de
microverdes e desco-
briu que as plantas

mais jovens tinham maiores concentrações de
antioxidantes do que as plantas maduras. Isso
sugere que os microverdes podem ser uma fon-
te valiosa de antioxidantes na dieta.

Estudos adicionais destacam a importância
do momento da colheita para maximizar a quali-
dade nutricional dos microverdes. Por exemplo,
um estudo de 2016 mostrou que os microverdes
de beterraba colhidos após sete dias de cresci-
mento tinham maior teor de ferro e cálcio do que
aqueles colhidos após 14 dias de crescimento.

Em resumo, a literatura atual indica que os
microverdes são uma fonte rica de compostos bio-
ativos e nutrientes essenciais, e seu perfil nutrici-
onal pode ser modulado por fatores como o tempo
de crescimento, a luz e a escolha da variedade.

MAS, COMO OCORRE A
SEMEADURA DOS MICROVERDES?
A cultura de microverdes é relativamente sim-

ples e pode ser realizada em qualquer lugar com
espaço suficiente para acomodar os recipientes de
cultivo. Aqui estão os passos básicos para cultivar
microverdes:

I - Escolha as sementes: Escolha sementes de
plantas que produzem bons microverdes, como rú-
cula, coentro, beterraba, couve, mostarda, entre
outros. Certifique-se de comprar sementes de alta
qualidade, ideais para consumo humano e sem tra-
tamento químico.

II - Preparação do substrato: Os microver-
des podem ser cultivados em diversos tipos de
substratos. Escolha um substrato adequado, que
ofereça aeração e drenagem adequadas. Alguns
produtores optam pela hidroponia, onde as se-
mentes são cultivadas em água com nutrientes.

III - Plantio: Distribua as sementes uniforme-
mente sobre a superfície do substrato. O plantio deve
ser feito de forma a não deixar as sementes muito
densas, para evitar competição por recursos e favo-
recer o desenvolvimento de todas as plantas.

IV - Rega: Molhe o substrato com água e man-
tenha-o úmido durante todo o período de cresci-
mento. É importante não deixar o substrato enchar-
cado para evitar o apodrecimento das sementes.

V - Iluminação: Os microverdes precisam de
luz para crescer. Certifique-se de colocar os reci-
pientes em um local bem iluminado, de preferên-
cia com luz solar indireta. Se necessário, use lu-
zes artificiais para complementar a luz natural.

VI - Colheita: Os microverdes podem ser colhi-
dos após uma a duas semanas de crescimento, de-
pendendo da variedade e das condições de cultivo.
Corte os microverdes perto da base com tesouras
afiadas e lave-os cuidadosamente antes de consu-
mir. Com esses passos básicos, é possível cultivar
microverdes frescos e saudáveis em casa ou em
pequena escala comercial. Diversos estudos têm
sido realizados na ESALQ/USP para fornecer co-
nhecimento técnico aos produtores brasileiros.

———
Alasse Oliveira da Silva, Engenheiro
Agrônomo, especialista e mestrando
em Produção Vegetal (ESALQ/USP).
Departamento de Produção Vegetal
(LPV). Membro da Associação Brasilei-
ra de Horticultura (ABH). Dra. Simo-
ne da Costa Mello, Engenheira Agrô-
noma, mestre e doutora em Solos e Nu-
trição de Plantas (ESALQ/USP). Pro-
fessora e chefe do Departamento de
Produção Vegetal (LPV). Coordenado-
ra de pesquisa do grupo (GEPOL/USP).
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Felipe Okano brilha
e conquista o título
de campeão infantil
Evento de destaque no calendário do tênis de mesa brasileiro,
reuniu em Poços de Caldas talentos entre dias 5 e 7 de maio
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Felipe Okano foi o grande destaque em Poços de Caldas

O TMB Challenge Plus, evento
de destaque no calendário do tênis
de mesa brasileiro, reuniu na mi-
neira Poços de Caldas grandes ta-
lentos da modalidade entre os dias
5 e 7 de maio. A equipe CCP, que
recebe subvenção da lei Pelé por
meio do CBC (Comitê Brasileiro de
Clubes), marcou presença na com-
petição e teve em Felipe Okano o
seu grande destaque, conquistan-
do o título de campeão infantil e o
vice-campeonato no Rating B.

Okano, em excelente fase,
mostrou sua habilidade e deter-
minação ao longo do torneio, al-
cançando resultados impressio-
nantes. Na categoria infantil, o
jovem atleta demonstrou seu talen-
to ao sagrar-se campeão, conquis-
tando o lugar mais alto do pódio
com um desempenho consistente e
estratégias bem executadas.

No Rating B, Felipe Okano
também se destacou, garantin-
do o segundo lugar e o título
de vice-campeão. Sua perfor-
mance mostrou sua versatilida-
de e capacidade de adaptação
às diferentes situações de jogo,
evidenciando sua evolução
técnica e tática no esporte.

Já no juvenil, Okano chegou
às quartas de final, mas foi elimi-
nado nessa fase da competição.
Apesar da derrota, o atleta de-
monstrou grande empenho e habi-
lidade durante suas partidas.

Enquanto Okano brilhava,

outros membros da equipe, como
Rogério Carvalho, Cezar Maciel
e Fabrício Dario, tiveram altos e
baixos na competição, não con-
quistando medalhas. As dispu-
tas foram marcadas por mo-
mentos de superação e desafios
para esses atletas, que certamen-
te levarão aprendizados impor-
tantes para futuras competições.

O trabalho técnico da equipe é
coordenado pelo professor Fábio
Lopes, O Cenoura, cuja expertise e
dedicação contribuem para o de-
senvolvimento dos atletas. Sua ori-
entação e treinamento são funda-
mentais para a formação de talen-
tos promissores no tênis de mesa.
A equipe, sob sua batuta, já está se
preparando para a próxima com-

petição: a 1ª etapa do Campeona-
to Paulista, que será realizada
nos dias 20 e 21 de maio, na cida-
de de Bauru. Os atletas estão fo-
cados e determinados a alcançar
bons resultados nesse importan-
te evento estadual, colocando em
prática todo o aprendizado ad-
quirido no TMB Challenge Plus.

A expectativa é de que a equi-
pe continue a se destacar e repre-
sentar com excelência o nome do
Clube de Campo de Piracicaba e
da cidade nas competições futu-
ras. Com talentos como Felipe
Okano em ascensão e um corpo
técnico dedicado, o tênis de mesa
de Piracicaba promete emocio-
nantes disputas e resultados pro-
missores ao longo da temporada.

É OURO!

Equipe CCP/CLQ traz medalha de ouro
Divulgação

Equipe do Clube de Campoq/Curso Luiz de Queiroz
foi destaque em Belo Horizonte

O Clube de Campo de Pi-
racicaba arrasou nas qua-
dras do Minas Tênis Clube,
em Belo Horizonte, na última
semana. No período de 02 a
06 de maio a Equipe CCP/
CLQ participou do Campeo-
nato Brasileiro Interclubes de
Tênis de Campo. Trouxeram
pra casa nada menos do que
uma medalha de ouro, uma
medalha de prata, além de
participar de mais três semi-
finais. Os destaques da com-
petição ficaram por conta de
Bianca Mahn, campeã brasi-
leira na categoria 14F; Akon
Adasme, vice-campeão bra-
sileiro na categoria 12M; e os
semifinalistas Cayke Olivei-
ra (16M), Alycie Adasme
(12F) e Gabriela Galo (18F).

A atleta Bianca Mahn, bri-
lhou na categoria 14F ven-
cendo a final contra Julia Cau-
duro (PR) por 6x4 e 6x3, tra-
zendo a tão sonhada meda-
lha de ouro para Piracicaba.

Aykon Adasme, categoria
12M participando pela primei-
ra vez de um Campeonato Bra-
sileiro, obteve excelente de-
sempenho,  jogou cinco parti-
das, vencendo quatro e per-
dendo na final por Davi Duarte
(MG), em um jogo dificílimo,
trazendo  a medalha de prata.

Na categoria 12F, a joga-
dora Alycie Adasme venceu
duas partidas, mas perdeu na

semifinal para Leticia Kanada-
ni. Na dupla feminina, Alycie
Adasme e Camila Coimbra
perderam a partida para por
Julia Reis e Lorena Costa.

Na categoria 18 feminino,
Gabriela Gallo venceu a pri-
meira partida, mas perdeu  a
segunda. Na dupla feminina,
Gabriela Gallo e Melissa Du-
arte perderam para Nicole Mi-
lani e Mariana Humberg.

A categoria 16M teve Enzo
Sbravatti vencendo a primeira
partida por 6x0 e 6x0, mas per-
dendo a segunda por 6x4, 1x6 e
0x6. Cayke Oliveira, por sua vez,

destacou-se vencendo cinco jo-
gos, mas perdeu a semi-final
para Daniel Mori por 1x6 e 2x6.

Ao todo, a equipe CCP/
CLQ teve uma excelente parti-
cipação no Campeonato Bra-
sileiro Interclubes de Tênis de
Campo, conquistando ótimos
resultados e demonstrando
seu talento, além de contribuir
com a arrecadação de fraldas
geriátricas, que foram o in-
gresso solidário do evento. As
equipes de tênis  recebem
subvenção da Lei Pelé por
meio de convênio com o CBC
(Comitê Brasileiro de Clubes).

Promovida pela Prefeitura,
por meio do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA), liga-
do ao Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, o Arrastão da
Dengue deste sábado, 13, vai pas-
sar pelo bairro Algodoal, das 8h
às 14h, com ponto de encontro no
Varejão Municipal do bairro. O
objetivo da ação é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

A orientação do coordenador
do PMCA, Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer

material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1/01 a 12/05 de 2023 foram
registradas 1379 casos positivos
e um óbito por dengue. No mes-
mo período de 2022, foram 1.091
casos e um óbito; em 2021, foram
4.589 casos e nenhum óbito.

PREVENÇÃO – Alguns dos
cuidados mais importantes para a
prevenção da dengue são eliminar
focos de água parada; manter os
pratos de vasos de flores e plantas
com areia até a borda; guardar
garrafas com a boca virada para

baixo; limpar sempre as calhas dos
canos; não jogar lixo em terrenos
baldios; colocar o lixo sempre em
sacos fechados; manter baldes e
caixa d’água devidamente tampa-
dos e piscinas com colocação de
cloro; não deixar acumular água
em pneus; furar latas de alumínio
antes de serem descartadas para
não acumular água e lavar bebe-
douros de aves e animais pelo
menos uma vez por semana.

Em caso de suspeita da do-
ença, entrar em contato ime-
diatamente com a unidade de
saúde mais próxima da resi-
dência e jamais utilizar medi-
cação por conta própria.

ZZZZZOONOSESOONOSESOONOSESOONOSESOONOSES

Arrastão da Dengue será na região do bairro Algodoal
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FALECIMENTOS
SR. TOMAZ GIOVANETTI NETO
faleceu dia 10 p.p., na cidade de
São Paulo/SP, contava 70 anos, fi-
lho dos finados Sr. Antonio Giova-
netti e da Sra. Mercedes Beloti Gi-
ovanetti; deixa o filho: Vinicius
Santos Giovanetti, casado com a
Sra. Thabatta Ferraz Giovanetti.
Deixa a neta: Maria Eduarda; de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00 do
Velório Memorial do Crematório Me-
tropolitano de Piracicaba –SP, sala
“Esmeralda” para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OLIVIO LUIZ faleceu ontem,
nesta cidade, contava 75 anos,
filho dos finados Sr. Pedro Luiz e
da Sra. Vitalina Braz, era viúvo
da Sra. Maria Neusa Ribeiro Luiz;
deixa os filhos: Maria Helena Apa-

AAAAAFRICANIDADESFRICANIDADESFRICANIDADESFRICANIDADESFRICANIDADES

Super-heróis negros na cultura
pop é tema do Curso Livre
Na segundo aula do curso, hoje, 13, a apresentação será do publicitário Daniel Neto

NNNNNOOOOOVVVVVAAAAA I I I I IGUGUGUGUGUAÇUAÇUAÇUAÇUAÇU

Prefeitura vai construir escola de
Ensino Fundamental no bairro

Na segunda aula do Curso
Livre em Africanidades, a Biblio-
teca Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto recebe hoje, 13, às
15h, o publicitário baiano Daniel
Neto, que apresenta a aula Os
Super-Heróis Negros nas Históri-
as em Quadrinhos. A palestra dis-
corre sobre super-heróis negros na
cultura pop. A atividade é gratui-
ta e acontece no anfiteatro da Bi-
blioteca, que é um equipamento
mantido pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural).

Na apresentação, Neto fará
uma análise da evolução da pre-
sença de personagens afrodes-
cendentes no contexto das his-
tórias em quadrinhos e demais
mídias. “A partir da jornada de
alguns dos personagens da Mar-
vel e DC Comics, é possível refletir
sobre a própria trajetória da luta
antirracista em nossa época”, des-
taca o publicitário baiano, radica-
do há 20 anos em Piracicaba.

Neto explica que abordará
o tema por meio de linguagem

lúdica, colorida e acessível. Du-
rante a aula, ele vai também
apresentar a biografia dos prin-
cipais super-heróis negros de
diversos universos, inclusive de
HQs produzidos no Brasil.

“Vou, ainda, fazer um para-
lelo com a nossa realidade en-
quanto afro-brasileiros. Quero
mostrar que a linguagem das
histórias em quadrinhos, além
de diversão, serve para tratar de
assuntos sérios, como desigual-
dade e racismo”, ressalta Neto.

Daniel Neto é também produ-
tor de conteúdo digital no Canal
Poptopia, no YouTube, e mobiliza-
dor social para questões de comba-
te ao racismo e incentivo à leitura.

SERVIÇO
2º Encontro do Curso Livre
em Africanidades, com Da-
niel Neto. Amanhã, 13/05, às
15h, no Anfiteatro da Biblio-
teca Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto. Entrada
gratuita. Na rua do Verguei-
ro, 145. Informações: (19)
3433-3674 (Whatsapp).

Divulgação

Neto fará uma análise da evolução da presença de personagens
afrodescendentes nas histórias em quadrinhos e demais mídias

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio das secretarias municipais de
Educação (SME) e de Obras e Zela-
doria (Semozel), abriu licitação
para a construção de escola de En-
sino Fundamental no Jardim Nova
Iguaçu. A unidade será erguida em
área de 7.000 m² (1500 m² de área
construída), terá 10 salas de aula,
área administrativa, cozinha, re-
feitório, banheiros, quadra cober-
ta e playground e capacidade para
350 alunos do 1° ao 5º ano. A
abertura de licitação foi publica-
da na edição de ontem, 12, no
Diário Oficial do Município.

A nova escola ficará ao lado da
Escola Estadual Pedro Moraes Ca-
valcanti e o investimento previsto é
de R$ 8 milhões. Além das 10 salas

Em uma área de 7 mil m², localizada ao lado da Escola Estadual Pedro
Moraes Cavalcanti, a nova unidade terá cerca de 1500 m² de construção

Divulgação

de aula, área administrativa, cozi-
nha, refeitório, banheiros, quadra
coberta e playground, também con-
tará com sistema de climatização -
nas salas e espaços administrativos
-, bem como terá sistema integrado
de monitoramento e para-raios.

 “Essa é uma grande deman-
da que temos na região do Nova
Iguaçu e que, com a construção
desta nova unidade escolar, va-
mos atender. Com as estruturas
mais próximas das comunidades,
o acesso à educação de qualidade
estará mais fácil e contemplará
cerca de 350 crianças. É mais um
investimento importante que a
gestão do prefeito Luciano Almei-
da faz na área da Educação”, pon-
tua o chefe da pasta, Bruno Roza.

recida Luiz Vicente, casada com
o Sr. Luiz Carlos Vicente; Mauri-
cio Aparecido Ribeiro Luiz, casa-
do com a Sra. Marlene Luiz; Mari-
sa Ribeiro Luiz de Souza, casada
com o Sr. Jose Joaquim de Souza
e Cassia Luiz Trevisan, casada
com o Sr. Marcelo Eduardo Trevi-
san. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sain-
do o féretro às 09h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Safira”,
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRA FLORESTAL SRA.
ARACI APARECIDA DA SILVA fa-
leceu ontem, nesta cidade, conta-
va 70 anos, filha dos finados Sr.
Benedito da Silva e da Sra. Senho-
rinha Lima da Silva. Deixa irmãos,

familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h30 da sala
“C” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NELSON CHICONI faleceu an-
teontem, na cidade de Limeira/SP,
contava 60 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Chiconi e da Sra.
Clementina Ramos Chiconi, era ca-
sado com a Sra. Francisca Bar-
bosa Chiconi; deixa as filhas: Sil-
mara; Arlete e Rosiane. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
10h30 do Velório do Cemitério Par-
que de Limeira/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
MENINO HENRIQUE MARTINS DE
LIMA faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, era filho do Sr. Eder
Pereira de Lima e da Sra. Daiane
Sanches Martins. Deixa parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem ás 13:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. HELENA FORTI SIMONI fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 84 anos de idade e era
viúva do Sr. Orlandino Simoni, e era
filha dos finados Sr. Jose Forti e da
Sra. Ana Margarida Lorenzi Forti.
Deixou os filhos: Jose Carlos Simo-
ni casado com Maria de fatima Frei-
tas Simoni; Luiz Claudio Simoni ca-
sado com Sandra Nogueira Lemos
Simoni. Deixa ainda 4 netos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem ás 16:00 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Saltinho - Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal
de Saltinho. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SANTINA FERREIRA DE
LUNA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 90 anos de
idade e era casada com o Sr. Jose
Carneiro de Luna, e era filho dos
finados Sr. Jose Ferreira de Albu-
querque e da Sra. Maria Rodrigues
de Carvalho. Deixou os filhos: Ger-
ci Luna Dias, falecida; Adelaide
Luna Costa; Aldeni Luna de Olivei-
ra; Domingas Ferreira de Luna;
Delaias De Luna Canha; Ocilon
Ferreira de Luna; Odilon Ferreira
de Luna; Mercilon Ferreira de

Luna; Ezequiel Ferreira de Luna;
João Ferreira de Luna; Domingos
Ferreira de Luna. Deixa ainda ne-
tos, bisnetos, tataranetos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se  ontem ás 17:00 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal da Vila Rezende - Sala 02,
seguindo para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DE FATIMA SILVE-
RIO BELTRAME faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 69 anos
de idade e era casada com o Sr.
José Darci Beltrame. Era filha do
Sr. Benedito Silverio e da Sra. Ro-
mana Vieira Silverio, falecidos. Dei-
xa o filho: José Denilson Beltrame
casado com Ana Maria Campos Bel-
trame. Deixa uma neta, demais pa-
rentes e amigos. O seu corpo foi
transladado em auto funebre para
a cidade de Saltinho e o seu sepul-
tamento dar-se-á hoje as 14:00
horas, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Saltinho, se-

guindo para o Cemitério Municipal
de Saltinho. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ELVIO GABRIEL GALLO fale-
ceu anteontem na cidade de São
Pedro, contava 87 anos de idade e
era casado com a Sra.Luiza da Cos-
ta Gallo .Era fi lho dos finados
Sr.Carlos Gallo e da Sra. Margarida
Rinaldi.Deixa os filhos: Antonio Ga-
briel, Carlos Jose, Rosimeri Luisa,
Elvio Gabriel e Ana Paula. Deixa
netos, bisneto, demais familiares
e amigos. O seu corpo foi transla-
dado em auto fúnebre para a ci-
dade de Piracicaba, saindo a urna
mortuária do Velório Memorial Bom
Jesus –Sala 1 da cidade de São
Pedro. Ás 14:00 h do dia de ontem
foi realizado Cerimônia de Crema-
ção no Salão Nobre do Crematório
Memorial Metropolitano de Piraci-
caba. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os famili-
ares. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------

VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA  — Valor básico
de negociação até R$ 50.000,00 (cin-
qüenta mi l  rea is) .  Falar  com Karen
pelo cel (19) 9-9895-5892, das 8 às
18 horas.
--------------------------------------------------------

MUROS PARA PUBLIC IDADE  –  O
L a r  d o s  V e l h i n h o s  d e  P i r a c i c a b a
oferece por contr ibuição ou permu-
ta .  Av. :  Renato  Wagner,  770.  Te le-
fone e Whatzapp (19)  3372-9484 e
(19)  99970-2630.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPENCION,
aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão. Tratar Rua
Moraes Barros, 1.205 – Piracicaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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JOÃOZINHO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia, caros leitores!
Não tem como começar o

texto dessa semana sem entrar
no absurdo e vergonhoso caso do
esquema de apostas que eclodiu
na mídia, jogadores de várias
equipes e divisões, apostadores
inescrupulosos, que lograram
enganar sites de apostas e clu-
bes, em alguns casos tentando
até influenciar em resultados de
partidas. Já tivemos casos pare-
cidos no passado, tanto no Bra-
sil como no exterior, mas a cada
atualização do caso me remete ao
escândalo das loterias que hou-
ve na Itália nos anos 80!  Na épo-
ca, em março de 1980, 12 jogado-
res foram presos em campo e ou-
tros 5 tiveram ordem para depor

assim que a rodada do Campeo-
nato Italiano houvesse terminada.
Jogadores conhecidos como Pao-
lo Rossi (aquele que acabou com
o sonho do Brasil em 82), então
no Perugia, Albertosi, goleiro da
copa de 70, que defendia o Milan
estavam entre os acusados.

Duras condenações foram
aplicadas, equipes como Lazio e
Milan foram rebaixadas, jogadores
foram suspensos, alguns por me-
ses, outros por anos, caso de Paolo
Rossi que levou 3 anos de suspen-
são e outros acabaram sendo bani-
dos do futebol como Albertosi!

Qual serão os impactos e as
condenações do episódio no
Brasil é difícil de prever, mas
casos como o de Bauermann da
equipe do Santos F. C., como al-
guma equipe poderia confiar num
elemento como ele? Não precisa
nem ser banido como aconteceu
com o Albertosi na Itália, ele mes-
mo enterrou a sua carreira.

Enquanto isso, no sábado
passado o nosso Nhô Quim fez
sua estreia no brasileiro da série
D, começo preocupante. Um pri-
meiro tempo até que regular,
para uma equipe que entrou qua-
se que com a base do time que
jogou a A2, em tese deveria se

portar bem melhor que o adver-
sário, que trocou praticamente a
metade da equipe que disputou
o paranaense e a Copa do Brasil.

Porém, no segundo tempo com
as mudanças realizadas pelo técni-
co Cléber Gaúcho, a produção do
time caiu vertiginosamente, ficou
evidenciado que a equipe não tem
peças de reposição e também está
claro que na parte física o time
está muito abaixo do esperado!

Em suma, Cléber terá que
mudar muita coisa e contar com
uma boa dose de sorte para que o
alvinegro consiga passar ao menos
da 1° fase, tarefa ingrata e duríssi-
ma, mas já sabemos que o coman-
dante quinzista tem experiência em
lidar com falta de recursos e sur-
preender, vimos isso na copa pau-
lista de 2022 e também porque
não, no paulista da A2 desse ano!

O XV mais uma vez, ao que
me parece, terá que trabalhar com
jogadores da sua base na falta de
elementos no mercado que ve-
nham suprir a falta de jogadores.
Antigamente isso não era problema,
exemplo a década de 70, em que
vários atletas piracicabanos brilha-
ram no XV e depois pelo Brasil.

Da safra de Nardela, Delém e
Paulinho me lembram de um que

pouco é mencionado, mas que vi-
rou sinônimo de gols, João Edson
de Barros, o Joãozinho Paulista!

Joãozinho quando subiu das
equipes de base acabou não jogan-
do muito pelo principal como os três
acima citados, estreou no profissi-
onal de 13 de fevereiro de 1974 com
17 anos, num amistoso internacio-
nal, o empate contra o Bela Vista
de Montevidéu em 1x1 no Barão
de Serra Negra em Piracicaba.

Entre 74 e meados de 76 fez
apenas 24 jogos e dois gols pelo
profissional e por sempre arru-
mar confusão com a diretoria,
acabou emprestado ao CRB de
Alagoas. Disputando o alagoano
e depois a Copa do Brasil (hoje o
brasileirão da série A), chamou
a atenção dos grandes clubes!

Foi para o Inter de Porto
Alegre, em seguida para o Atléti-
co Mineiro, onde se sagrou vice-
campeão brasileiro de 77, voltou
em 79 ao CRB, onde se tornou o
maior artilheiro de sua história
com 190 gols e virou um andari-
lho, defendendo inúmeras equi-
pes. Em sua trajetória sem con-
tar jogos amistosos, só oficiais,
marcou 248 gols. Será possível
que ainda possa aparecer outro
goleador desse nível no XV?

MANIPULAÇÃO NO FUTEBOL EXISTE,
QUER APOSTAR?! - PARTE 2

Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

dores, árbitros de futebol, enfim
outros agentes que gravita m em
torno dele. Infelizmente, a Regra
14 do Futebol denomina uma ope-
ração que vem descortinando mais
um escândalo do futebol brasilei-
ro e já tem a "versão" Penalidade
Máxima II. São duas denúncias
graves conduzidas pelo Ministério
Público de Goiás (MPGO) e já es-
tão identificados vários apostado-
res e jogadores de futebol que se
beneficiavam do esquema de apos-
tas online e serão processados e
julgados com o rigor merecido,
observando-se, é óbvio, a ampla
defesa e o contraditório. No caso
dos jogadores de futebol e que tam-
bém já estão identificados, o Códi-
go Brasileiro de Justiça Desporti-
va reserva-lhes dois artigos:  Art.
243. Atuar, deliberadamente, de
modo prejudicial à equipe que de-
fende. PENA: multa, de R$ 100,00
(cem reais) a R$ 100.000,00 (cem
mil reais), e suspensão de cento e
oitenta a trezentos e sessenta dias.
(NR). § 1º Se a infração for come-
tida mediante pagamento ou pro-
messa de qualquer vantagem, a
pena será de suspensão de trezen-
tos e sessenta a setecentos e vinte
dias e eliminação no caso de rein-
cidência, além de multa, de R$

100,00 (cem reais) a R$
100.000,00 (cem mil reais). (NR).
§ 2º O autor da promessa ou da
vantagem será punido com pena
de eliminação, além de multa, de
R$ 100,00 (cem reais) a R$
100.000,00 (cem mil reais) e o ar-
tigo 243-A: Art. 243-A. Atuar, de
forma contrária à ética desporti-
va, com o fim de influenciar o re-
sultado de partida, prova ou equi-
valente. (Incluído pela Resolução
CNE nº 29 de 2009). PENA: mul-
ta, de R$ 100,00 (cem reais) a R$
100.000,00 (cem mil reais), e sus-
pensão de seis a doze partidas,
provas ou equivalentes, se prati-
cada por atleta, mesmo se suplen-
te, treinador, médico ou membro
da comissão técnica, ou pelo prazo
de cento e oitenta a trezentos e ses-
senta dias, se praticada por qual-
quer outra pessoa natural subme-
tida a este Código; no caso de rein-
cidência, a pena será de elimina-
ção. Parágrafo único. Se do proce-
dimento atingir-se o resultado pre-
tendido, o órgão judicante poderá
anular a partida, prova ou equi-
valente, e as penas serão de mul-
ta, de R$ 100,00 (cem reais) a R$
100.000,00 (cem mil reais), e sus-
pensão de doze a vinte e quatro
partidas, provas ou equivalentes,

Bons tempos aqueles em que
"penalidade máxima" era uma fal-
ta cometida por um jogador con-
tra o jogador adversário dentro da
grande área de seu próprio time.
Infelizmente, como dissemos no
artigo anterior, escândalos no fu-
tebol brasileiro não são nenhuma
novidade, ao menos para mim.
Volta e meia, a imprensa divulga
algum fato que macula o nosso tão
combalido futebol pentacampeão,
seja envolvendo dirigentes, joga-

se praticada por atleta, mesmo se
suplente, treinador, médico ou
membro da comissão técnica, ou
pelo prazo de trezentos e sessenta
a setecentos e vinte dias, se prati-
cada por qualquer outra pessoa
natural submetida a este Código;
no caso de reincidência, a pena será
de eliminação. Caro leitor, é im-
portante transcrever o texto des-
tes dois artigos para que não se
alegue que no Brasil impera a im-
punidade jusdesportiva, dessa
forma os jogadores de futebol iden-
tificados na segunda fase da Ope-
ração Penalidade Máxima, res-
ponderão por estes artigos sem
prejuízo de outros de ordem cri-
minal e cível, são eles: Eduardo
Bauermann (Santos); Gabriel Tota
(Ypiranga-RS); Victor Ramos (Cha-
pecoense); Igor Cariús (Sport); Pau-
lo Miranda (Náutico); Fernando
Neto (São Bernardo); e Matheus
Gomes (Sergipe). Estes atletas te-
rão a oportunidade de se defende-
rem das acusações de participar
deste vergonhoso esquema que
fere e muito não só o futebol, mas
o esporte brasileiro e o público que
ainda acredita num dos maiores
espetáculos da Terra: o futebol. Vol-
taremos ao tema, quer apostar? Sau-
dações XVzistas e até a próxima!

 Tony Costa

Tony Costa é empresário,
jornalista e narrador esportivo

veira e o lateral Edvan entraram
como titulares. No segundo tem-
po, o zagueiro Júnior Sergipano
e os meias Thalles e Maikinho
foram aproveitados, porém,
de maneira rápida, quando o
time já estava desarrumado.

Cléber Gaúcho não tirou
Lucas Xavier, que nada produ-
ziu, e não conseguiu armar o
time para conquistar os três pon-
tos, e sem passar sufoco, como
passou, ainda com um jogador a
mais dentro de campo. Mais uma
vez o treinador quinzista de-
monstrou que está perdido, e rei-
tero, já passou da hora de trocar
o comando técnico da equipe.

Mesmo diante do fiasco con-
tra a Ponte Preta, em casa, na
semifinal da A2, o torcedor mar-
cou presença na primeira roda-
da da competição nacional, mas
de novo, saiu decepcionado com
o que viu e com a omissão da di-
retoria em tomar uma atitude.

O XV não pode perder esta
chance, já que, será que teremos
outra nos próximos anos? Até
quando vamos ter que esperar o
glorioso voltar a elite do futebol
paulista e ao cenário do futebol
nacional, de forma permanente?
O que nos resta, é apenas esperar,
no sentido de esperançar, pois "a
esperança é a última que morre".

O XV de Piracicaba iniciou
mais uma competição. Talvez a
mais aguardada por parte da
torcida. Depois de seis anos o
clube alvinegro volta a dispu-
tar a Série D do Campeonato
Brasileiro e já mostrou que con-
tinua com os mesmos erros.

Na vida não se pode desper-
diçar grandes oportunidades e
essa seria a grande chance de o
time ascender e voltar a figurar
entre os gigantes do interior, mas
parece que, por parte de alguns,
isso não é interessante. Como já
escrevi em outras oportunidades,
a desculpa dos dirigentes é sem-
pre a mesma: não tem recursos.

Tivemos baixas no elenco
após o término da Série A2 do
Campeonato Paulista, mas no-
vos reforços vieram e no pri-
meiro jogo, apenas o goleiro Oli-

A MELHOR ATLETA DO MUNDO
 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

Peço licença aos queridos
leitores e leitoras de A TRIBU-
NA, que muito me honram
pelo tempo que destinam a esta
coluna, para fugir do assunto
Futebol Americano e comparti-
lhar uma experiência pessoal:

Numa agradável tarde de do-
mingo de 2016, num jogo amisto-
so entre os Cane Cutters e a Ponte
Preta Gorilas, fui surpreendido
com um pedido inusitado de um
de nossos jogadores para que meu
filho, hoje Head Coach dos Cut-
ters, fizesse a sua estreia jogando
como Quarterback aos 16 anos. De
dentro do campo tive que tomar

uma decisão sem
consultar a mãe
do "Arroz" (como
é conhecido na
equipe) que esta-
va longe, nas ar-
q u i b a n c a d a s
como torcedora.

Quem se lem-
bra do desenho da
Hanna Barbera,
"A Formiga Atô-
mica", vai entender a referência
sobre a visão daquele pequeno jo-
vem, com um capacete branco
enorme, entre os gigantes jogado-
res das Linhas. Ao perceber seu

"bebê" no meio da-
quela "confusão
organizada", a
única voz que eu
conseguia ouvir,
não sabe se pelo
receio da bronca
que eu levaria ou
se porque aquela
"leoa" estava gri-
tando mais que
todo o resto da tor-

cida, era a da Dona Marisa. Foca-
do no jogo, o destemido Arroz não
se abalou com a pressão dos ad-
versários e, contando com a pro-
teção de seus "comandados", fez
bonito diante de todos e confir-
mou ter a mesma fibra de que são
formados os guerreiros do FA.

Este grato momento só se
tornou possível graças àquela
que Deus escolheu para a mais
sublime das missões: a de com-
partilhar o milagre de, como
Ele, gerar a vida. E na pessoa
dela quero hoje dedicar esta co-
luna a todas as mães abençoa-
das com o dom divino da ma-
ternidade, sejam as que dão à
luz, sejam as que adotam ou
mesmo as vovós que se tornam
mães em dose dupla, pois no "jogo
da vida", não há quem supere
uma atleta que possa lançar, pas-
sar, bloquear, correr, receber,
interceptar, marcar, atacar, de-
fender, ou simplesmente incenti-
var com tanta perfeição quanto
as nossas queridas mamães.

A você mãe, tão única que
não há outra palavra que possa
rimar a melhor atleta do mundo,
meus votos de feliz Dia das Mães!

ATÉ QUANDO?
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Laranjal registra 110 casos de
dengue na última semana
Secretaria Municipal de Saúde mantém as medidas de combate
a proliferação do mosquito e reforça pedido de apoio da população
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Prefeitura abre processo
seletivo na área da saúde

As medidas contra a prolife-
ração do mosquito Aedes aegypti
continuam em Laranjal Paulista.
As ações realizadas pelo poder pú-
blico em parceria com a popula-
ção, vem mostrando resultados
positivos e devem ser mantidos
para diminuir ainda mais os ca-
sos de dengue. Na última sema-
na, o município teve 110 confir-
mações – com fechamento de da-
dos apresentado relativo à quin-

ta-feira (11). Ao todo, foram 2.473
registros, sendo 95 em janeiro, 319
em fevereiro, 934 em março, 900
em abril e 225 em maio. Felizmen-
te não houve nenhum óbito.

A Secretaria Municipal de Saú-
de mantém a campanha de consci-
entização com distribuição de car-
tilhas, carros de som, divulgação
em veículos de imprensa e nas mí-
dias sociais e ampliando os servi-
ços dos agentes de inspeção de re-

sidências e estabelecimentos co-
merciais. Também foi realizado um
fumacê e dado continuidade no
Programa Cata-Treco, que tem o
objetivo de deixar a cidade limpa e
longe da propagação do mosquito.
O funcionamento do Posto de Saú-
de Central ainda permanece aos
sábados, das 8h às 16h, a fim de
atender pessoas com suspeita e rea-
lizar testes de dengue e COVID-19.

Todos podem ajudar evitan-

do a proliferação do vetor da do-
ença, permitindo a entrada da
equipe de controle de endemias em
suas casas e eliminando os obje-
tos que possam acumular água da
chuva. A atenção nos vasos das
plantas que podem servir como
depósito dos ovos do transmissor
é outro passo necessário. A coope-
ração dos moradores é funda-
mental para impedir o surgimen-
to de novos casos. Colabore.

O Projeto Música & Arte no
Coreto terá uma atração especi-
al para comemorar o Dia das
Mães. Neste sábado (13), Paty
Andrades fará uma apresenta-
ção em forma de homenagem, a
partir das 10h, no Largo São
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Projeto faz homenagem
às mães neste sábado

A Prefeitura de Laranjal
Paulista está com inscrições aber-
tas para o processo seletivo no
setor de saúde. Ao todo, 16 va-
gas estão disponíveis, sendo 10
para agente comunitário de saú-
de e seis para agente de controle
de endemias, além de cadastro

reserva. Os salários oferecidos
são de R$ 2.604,00 e a carga
horária é de 40h semanais. A
prova será aplicada pela Avança
SP e os candidatos podem se ins-
crever, até o dia 5 de junho, pelo
link https://www.avancasp.
org.br/informacoes/64/.

João. A iniciativa da Prefeitura
de Laranjal Paulista, por meio
da Secretaria de Cultura e Tu-
rismo, tem apoio da Associação
Comercial e Empresarial (ACE).
O evento é gratuito e todos es-
tão convidados a participar.

Divulgação

ASFALTO
As obras, da Rua Roque Alves
Lima, no Distrito Maristela, que
estavam previstas no Plano de
Governo do prefeito de Laran-
jal Paulista, Dr. Alcides de
Moura Campos Junior, foram
finalizadas. A via agora conta
com drenagem para escoa-
mento de águas pluviais e pa-
vimentação asfáltica. O inves-
timento total ultrapassa R$ 1

milhão e foi possível por meio
de emenda parlamentar pro-
posta pelo deputado Hercula-
no Passos, do Programa Nos-
sa Rua, do Governo do Esta-
do de São Paulo e de contra-
partida dos cofres da própria
Prefeitura. O trabalho esteve
a cargo da Dellazari e Borlina
Soluções e a DNP, vencedo-
ras do processo de licitação.
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Pesquisa revela que mulheres com
filhos preferem morar em apartamento
Segurança, opções de lazer e otimização de espaço estão entre os atributos mais buscados e valorizados

O Grupo ADN foi constituí-
do em 2022 e congrega as em-
presas ADN Construtora, Livon
e Urbanizei, além de promover
e incentivar o trabalho voluntá-
rio por meio do Instituto ADN.

A ADN Construtora foi
fundada em 2011, pelos jo-
vens empreendedores, Sil-
vio Andrino e Pedro Dona-
don, e foi eleita a 35ª Maior
Construtora do Brasil pelo
ranking INTEC 2023, conso-
lidando sua marca e ampli-
ando sua referência no mer-
cado da construção civil.

Atualmente, a construtora
atua em mais de 20 municípi-
os, no interior paulista, e conta
com mais de 600 colaborado-

Neste mês em que comemo-
ramos o Dia das Mães, é impor-
tante destacar que as mulheres têm
participado ativamente do merca-
do imobiliário, assumindo papel
fundamental na decisão de esco-
lha do novo lar, conforme mostra
a pesquisa realizada pela Zap Imó-
veis, que diz que 62% das buscas
de imóveis para compra e locação
são realizadas por mulheres.

Além disso, a pesquisa reve-
la que as mulheres com filhos
têm maior interesse de morar em
apartamentos, principalmente
quando o condomínio oferece se-
gurança e opções de lazer e es-
porte para as crianças e adultos
como piscina, playground, espa-
ço piquenique, ambiente para
pets, áreas verdes entre outros.

Segundo levantamento da
ADN Construtora, realizado re-
centemente junto às mulheres
que adquiriram seus imóveis,
dentre os atributos mais busca-
dos e valorizados são elevadores,
sacadas ou varandas, vagas de
garagem, acessibilidade e locali-
zação, além de opções voltadas
para o conforto e segurança como
por exemplo loja de conveniên-
cia autônoma dentro do condo-
mínio e portaria 24 horas.

 A pesquisa também revelou
a preferência das mulheres por
morar em apartamento, sendo
segurança (57%), praticidade e
otimização do espaço (38%), pois
diferente de uma casa que de-
manda cuidado da área exter-
na, como jardins e garagem, no
caso de um apartamento é mui-
to mais fácil cuidar do imóvel e
conciliar as tarefas domésticas
com a carreira profissional.

Sobre o Grupo ADN
res, 16 canteiros de obras em
atividade, 4 mil unidades em
construção e com previsão de
lançar mais 16 mil até 2025.

A ADN Construtora ofe-
rece soluções completas
em incorporação e venda
de imóveis verticais, e se
destaca pela qualidade de
seus projetos, respeito ao
meio ambiente e compro-
misso com seus clientes.

Para saber mais sobre a
atuação da ADN Construtora,
conhecer seus lançamentos
de empreendimentos e con-
ferir todas as oportunidades
de emprego, acesse www.
adncontrutora.com.br ou acom-
panhe pelas redes sociais.

A mulher é um importante público-alvo
e as mães têm uma representatividade
ainda maior na escolha do novo lar

Mulheres com filhos preferem morar em
apartamentos, principalmente quando o
condomínio oferece segurança e opções de lazer

Outro aspecto apontado na
pesquisa da ADN Construtora é a
economia a longo prazo, pois os
gastos com a manutenção são re-
duzidos se comparado com uma
casa. Por exemplo, pintura de fa-
chada, jardinagem, garagem e
serviço de segurança são pagos
por meio de rateio entre os mora-
dores, sendo geralmente defini-
do e aprovado em assembleia.

Investir em um imóvel próprio
e saber que terá valorização tam-
bém são condições citadas pela
pesquisa, no qual apontou que
78% das mulheres preferem inves-
tir no financiamento do imóvel
próprio de que pagar aluguel.

Ainda sobre imóvel para
uso próprio, uma pesquisa rea-
lizada pela Abrainc (Associação
Brasileira de Incorporadoras
Imobiliárias), com pessoas de
todas as regiões do Brasil com

perfil de renda familiar a partir
de R$ 3 mil, mostrou que 31%
dos brasileiros estão em busca
de um imóvel próprio, seja para
sair do aluguel, investir ou au-
mentar seu patrimônio. O estu-
do apontou que o motivo de com-
pra do imóvel passou a ser uso
próprio para 75% dos entrevis-
tados e 25% como investimento.

SUBSÍDIO ESPECIAL
PARA QUEM TEM FILHO -
Tanto casais como mães solos com
filhos de até 18 anos podem con-
seguir até R$ 47.500,00 de subsí-
dio pelo programa Minha Casa
Minha Vida, desde que a renda
familiar não ultrapasse R$
4.200,00. Essa é uma facilidade
para quem quer realizar o sonho
do imóvel próprio e muitas pes-
soas não sabem desse benefício.
Por isso, é importante buscar
orientação com empresas sérias
e obter informações com profis-
sionais qualificados no mercado.

O Programa Minha Casa Mi-
nha Vida permite realizar o finan-
ciamento de imóveis com juros sub-
sidiados, subsídios para aquisição
de imóveis, isenção de taxas de re-
gistro entre outras facilidades.

Outro benefício é que o título
das propriedades deve ser priori-
tariamente entregue a mulheres,
que na maioria das vezes compõem
parte da renda total familiar com
seu salário, além de serem gran-
des responsáveis pelas decisões fi-
nanceiras quando estão em um re-
lacionamento ou quando assu-
mem totalmente os custos do lar.

Fotos: Divulgação

Segundo pesquisa Zap, 62%
das buscas de imóveis para
compra e locação são
realizadas por mulheres
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Sua Benção, mãe??
O tempo passou,O tempo passou,O tempo passou,O tempo passou,O tempo passou,
a vida mudou ea vida mudou ea vida mudou ea vida mudou ea vida mudou e
nossa Piracicabanossa Piracicabanossa Piracicabanossa Piracicabanossa Piracicaba
amada já não é aamada já não é aamada já não é aamada já não é aamada já não é a
mesma pujantemesma pujantemesma pujantemesma pujantemesma pujante

José Osmir
Bertazzoni

Tudo começou na
Cia  Boys  nos
anos 50 quando

uma jovem italiana com
17 anos iniciou sua vida
na cidade, vinda da vida
na lavoura de café foi
trabalhar na fabricação
de tecidos, era ela, anos depois, mi-
nha magnífica mãe, a Dona Meire.

Soam as sirenes às 6h (perío-
do matutino), troca de turno -
hora de entrar no trabalho, "nee-
nah''nee-nah''nee-nah''... (ono-
matopeia de uma sirene) - Dá-se
continuidade ao tilintar mágico
dos teares, os mestres e contra-
mestres avaliavam a qualidade da
matéria que se produzia e os tra-
balhadores não paravam um úni-
co minuto, oito horas de turno,
àquelas máquinas precisavam do
olhar humano e das suas mãos,
não existiam automações, tudo

eram máquinas, ho-
mens e mulheres.

O tempo passou, a
vida mudou e nossa Pi-
racicaba amada já não
é a mesma pujante da-
queles tempos doura-
dos e eu já não tenho
mais minha mãe.

Meirenciana Lucia
Guastalli Bertazzoni,

assim registraram minha mãe no
Cartório e com a simplicidade de
Dona Meire ela era conhecida no
bairro da Paulista, onde eu e meus
irmãos nascemos, Nivaldo e eu fo-
mos colocados na vida por parteira
Dona Maria Baiana (assim era co-
nhecida uma das mais importan-
tes parteiras daquela época nos bair-
ros Paulista) e o Edson, o caçula (em
saudosa memória) nasceu na
Santa Casa de Misericórdia.

Meu pai, vivo, 92 anos - Lou-
renzo Bertazzoni - em um de seus
momentos de paixão desposou-
se a operária... "ragazza bella e

rossa" Meire; ele, também ope-
rário na Fábrica de Papel do Se-
nhor Lino Morganti (bairro
Monte Alegre, onde laborou por
45 anos). Assim a vida prosse-
guiu com muito amor e dor.

Não consigo ainda descrever
uma dor pior que a dor da per-
da, quando perdemos pessoas
que amamos nos transformamos
em uma redoma de sofrimento,
amargura e impotência; nada
muda pela nossa vontade.

Transcorridos tantos anos
sem ouvir da mamãe "ô... Deus
te abençoe" e, também não po-
der mais tocar sua mão e olhar
para os seus olhos, é inimagi-
nável essa dor para todos que
podem ser felizes com suas mães

vivas, mulheres com coragem
que ainda conseguem transfor-
mar a luta pela sobrevivência
e combater o preconceito no
mais puro amor desse planeta.

Quando perdemos nossa mãe
externamos a dor de forma ins-
tintiva que expõe todo aquele so-
frimento humano: lágrimas, so-
luços que ocorrem sob um delírio
febril. Dor que nunca termina.

Transcorridos 42 anos da
perda de mamãe, novamente
essa dor me atinge; confisca
sorrateiramente minha filha
Jaque (Seba) aos 35 anos idade.
Não precisamos perguntar para
Deus se temos que continuar
vivendo, ele só nos responderá
quando terminarmos nossa mis-
são nesse plano para só então,
nos conduzir para a vida eterna.

Finalizo esse texto (sozi-
nho, com milhas lágrimas)...

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

A Literatura Inclusiva de Maurício de Souza
O que aconteceuO que aconteceuO que aconteceuO que aconteceuO que aconteceu
é que Maurício deé que Maurício deé que Maurício deé que Maurício deé que Maurício de
Souza despertouSouza despertouSouza despertouSouza despertouSouza despertou
em mim a boaem mim a boaem mim a boaem mim a boaem mim a boa
paixão pela leiturapaixão pela leiturapaixão pela leiturapaixão pela leiturapaixão pela leitura

André Naves

Tenho várias me-
mórias infantis.
Uma das que

sempre lembro era de
correr até a banca de
jornais para comprar os
gibis da Turma da Mô-
nica. E nas férias, en-
tão? Eu lembro de espe-
rar ansiosamente pelo "Almanacão
de Férias da Turma da Mônica",
com muito mais historinhas e di-
versas atividades para o tempo de
descanso. Até hoje, sempre que
abro o Estadão ou o Globo, corro
até a parte dos quadrinhos, para
ler as novas aventuras da turma.

No fim, o que aconteceu é que
Maurício de Souza despertou em
mim a boa paixão pela leitura. Gra-
ças à linguagem acessível e ilustra-

da das tirinhas, que
pode ser bem entendida
por todos, desde crian-
ças até adultos, que eu
pude ler outros clássicos
da literatura. Como en-
tender, por exemplo, os
neologismos de Guima-
rães Rosa, baseados no
falar de nossa gente,
sem ter lido o Ceboli-

nha, trocando os "R" pelos "L"?
Maurício de Souza é um gê-

nio da literatura nacional exata-
mente por isso. Ele torna suas his-
tórias igualmente interessantes e
inteligíveis para todos. Ele é a base
da boa literatura, a fundação da
boa linguagem e da narrativa in-
teressante! Aliás, ele deu protago-
nismo à Mônica e a diversos ou-
tros personagens (não vou menci-
oná-los aqui já que são muitos)

plurais, trazendo naturalidade
para questões socialmente delica-
das, como a exclusão social e os
diversos tipos de preconceito.

É assim que temáticas essen-
ciais, como o protagonismo femi-
nino, o combate ao bullying e aos
preconceitos raciais, por origem
social, linguísticos, por diversida-
de funcional, dentre outros, são
levadas de maneira leve, e nem
por isso menos séria. São diver-
sos os personagens com diferen-
ças físicas, étnicas, regionais e
culturais e que ostentam capaci-
dades que se complementam.

Esse é um dos motivos pelo
quais a "Turma" ganhou fama:
cada personagem é único em
suas características individuais,
mas todos juntos conseguem
encontrar a solução para as di-
versas aventuras que enfrentam.
Além disso, a linguagem simples,
fácil e genial nos lembra sempre
que a verdadeira cultura nasce
da vida popular! A literatura é
do povo! Ela não pode se refugi-
ar em isoladas torres de marfim.

O bem que Maurício de
Souza fez à literatura brasi-
leira não está no gibi!

———
André Naves é Defen-
sor Público Federal,
especialista em Direi-
tos Humanos e Inclu-
são Social; Mestre em
Economia Política.

Coração de mãe não
foge da dor do filho

Paiva Netto

Nunca faltarão
palavras para
homenagear

Maria Santíssima, Mãe
de Jesus, Mãe Univer-
sal da Cristandade,
Mãe Cósmica da Hu-
manidade, por toda a
abnegação de seu Espí-
rito, desde o anúncio
celestial feito pelo Anjo Gabriel
quando a serva de Deus soube que
seu ventre seria abrigo de luz para
o Salvador dos Povos (Evangelho,
segundo Lucas, 1:26 a 38). Por
acreditar tanto em Seu Poder e Sua
Autoridade, ela O incentivou a re-
alizar o primeiro milagre, nas bo-
das de Caná (João, 2:1 a 11). Viu
os feitos divinais do Mestre Je-
sus crescerem, e, boa mãe que
era, orgulhosa das maravilhas
que testemunhava, "guardava to-
das estas coisas no seu coração"
(Lucas, 2:51). E, no momento cru-
cial do Sublime Ministério Crísti-
co, corajosamente suportou, ao
lado de seu Amado Filho, o in-
descritível martírio que Ele sofreu.

Aliás, a Boa Nova, segundo
João, 19:25, relata o apoio que
Ele recebeu das mulheres, na-
quela derradeira hora: "E dian-

te da cruz estavam a
mãe de Jesus, a irmã
dela e também Maria
Madalena, e Maria,
mulher de Clopas".

Escrevi, em meu
artigo "A mulher no
conSerto  das  na-
ções", que essas he-
roínas, no instante
supremo da dor, não
O abandonaram, per-

manecendo ao Seu lado, num
inaudito sinal de bravura. Ne-
nhuma ação humana pode, de-
cisivamente, progredir sem o
auxílio, reservado ou público,
das mulheres. A História está
repleta de comprovações.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Nenhuma açãoNenhuma açãoNenhuma açãoNenhuma açãoNenhuma ação
humana pode,humana pode,humana pode,humana pode,humana pode,
decisivamente,decisivamente,decisivamente,decisivamente,decisivamente,
progredir sem oprogredir sem oprogredir sem oprogredir sem oprogredir sem o
auxílio, reservadoauxílio, reservadoauxílio, reservadoauxílio, reservadoauxílio, reservado
ou público,ou público,ou público,ou público,ou público,
das mulheresdas mulheresdas mulheresdas mulheresdas mulheres

M Ã E !
Antonio Oswaldo Storel

Criatura planejada por Deus e criada por ele com amor es-
pecial, carinho e criatividade para ser seu principal instrumento
na propagação da vida!

A sabedoria infinnita do Criador lançou mão de todos os
recursos ao Seu dispor para a perfeição da criatura!

E nesta data em que nos sentimos todos impulsionados pelos
nossos mais profundos sentimentos humanos a homenageá-las,
nos percebemos incapazes de traduzir em atos e palavras, tudo o
que elas representam para nós!

Por isso, nos voltamos ao Criador e a Ele prestamos nosso louvor,
nossa gratidão, e elevamos nossa ação de graças por nossas mães!

E o próprio Criador, percebendo a perfeição da criatura que
acabara de criar, quis ter uma mãe também!
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Ser mãe, uma imensa felicidade!
Que neste dia 14Que neste dia 14Que neste dia 14Que neste dia 14Que neste dia 14
de maio todas asde maio todas asde maio todas asde maio todas asde maio todas as
mães possam sermães possam sermães possam sermães possam sermães possam ser
lembradas elembradas elembradas elembradas elembradas e
homenageadashomenageadashomenageadashomenageadashomenageadas

Professora Bebel

Minha filha,
Maria Mano-
ela, chegou

em minha vida num
momento de fragilida-
de e mudou-me para
sempre. Em 2009, ha-
via perdido meu pai, re-
ferência maior para
mim e para toda a nossa família.
Adotar a Manu foi um novo ama-
nhecer para mim, a chegada de um
sol que aquece meus dias e deu novo
sentido a tudo o que eu faço.

Manu é uma linda menina
negra e me enche de orgulho
acompanhar seu crescimento, sua
inteligência e o desenvolvimento
de sua personalidade curiosa e in-
teressada e a construção de seus
sonhos. Por isso, por ela, o Dia
das Mães passou a ter um signi-
ficado totalmente novo para mim.
Se até então, esse dia era de ho-
menagens para minha mãe, Dona
Maria, agora é dia também de

receber o carinho de
minha filha, uma feli-
cidade indescritível
que somente as mães
podem experimentar.

Não poderia dei-
xar de mencionar o or-
gulho que tenho de mi-
nha mãe, de sua força,
dos ensinamentos que
transmitiu a mim, a

minhas irmãs e ao meu irmão.
Embora analfabeta, e justamente
por isso, valorizou a nossa edu-
cação, consciente de que este era
o caminho para que não tivésse-
mos que passar pelas mesmas di-
ficuldades que ela própria teve
que experimentar na vida.

Para além desse significado
pessoal, homenagear todas as mães
me faz pensar no papel que nós,
mulheres, temos e podemos ter na
sociedade brasileira, sobretudo
mulheres que, como eu, ocupamos
posições de liderança, seja na polí-
tica, seja nas comunidades, nos
movimentos, nas instituições e na

contribuição que podemos dar para
que as novas gerações possam ter
novas e melhores perspectivas.

Como liderança sindical e de-
putada, enfrento o grande desafio
de conciliar minhas atividades e
minha luta pelos direitos dos pro-
fessores, do funcionalismo, dos se-
tores mais vulneráveis da popula-
ção e por educação pública de qua-
lidade com meu papel de educar e
participar da educação de minha
filha e com ela partilhar seus mo-
mentos mais importantes. Claro,
sempre posso contar com toda a
minha família nos muitos momen-
tos em que não posso estar fisica-
mente presente, mas estar com a
Manu é um dos maiores prazeres e
alegrias de que posso desfrutar.

É essa alegria que desejo para

todas as mães, biológicas ou por
adoção, mas tenho a perfeita cons-
ciência de que essa não é a realida-
de para milhões de mulheres que
enfrentam enormes dificuldades
para criarem seus filhos. Por isso,
é tão fundamental termos alguém
com a sensibilidade do presidente
Lula à frente do governo federal.
Em apenas quatro meses, já estão
sendo produzidas políticas para
a melhoria da qualidade de vida
da população, sempre com espe-
cial enfoque nas mulheres, como
é o caso do programa Minha
Casa, Minha Vida, que prioriza
as mulheres chefes de família.

Que neste dia 14 de maio
todas as mães possam ser lem-
bradas e homenageadas, na
perspectiva de que nos anos pró-
ximos essa data simbólica possa
trazer cada vez mais otimis-
mo, realizações e esperança.

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp, depu-
tada estadual pelo PT-SP

Benção mamãe!
Antonio Lara

Aextrema depen-
dência da prole
 humana,  em

seus tenros anos, ensi-
na-nos que, desde o
principio, deve haver
mães que cuide de seus
filhos, o que já constitui
uma unidade básica da
família. De outro modo,
dizem os especialistas, a raça hu-
mana não poderia sobreviver.

 A figura da mãe, em longo
dos tempos, emblemática, especi-
almente, quando a família, por
questões econômicas, luta pela so-
brevivência e não ocupa posição
proeminente na sociedade. Ser
mãe, embora todas as demais fun-
ções sejam reconhecidas, é o pa-
pel, mais preponderante da mu-
lher, isso é pródigo a partir dos
relatos bíblicos. Esse papel de mãe
era tão importante, em dias idos,
que a esterilidade feminina chega-
va a ser considerada uma maldi-
ção dos deuses, porquanto furta-
va a mulher de umas de suas fun-
ções mais importante na vida.

 Digno de nota é o uso meta-
fórico que se faz, em diferentes
culturas, desse nome afável: A
nação de um individuo podia ser
chamada de mãe; a terra é nossa
mãe. O Estado por abrigar, com
suas benesses a todos é em muitas
ocasiões, chamado de mãe. Al-
guns governos, que para o velho
Sócrates deveriam ser o pai e edu-
cador do povo, são verdadeiras
mamães, especialmente para meia
dúzia de afilhados e protegidos.

 Mas o que pontifica na histo-
ria da mulher é a afeição por seus
filhos, fato que exemplifica nas Sa-
gradas Escrituras, os cuidados es-
peciais de Deus pelos seus filhos es-
pirituais. Aliás, alguém tem dito que
a melhor comparação do amor de
Deus por nós é tipificado no amor
da mãe pelo seu próprio filho.

 Nessa condição de super
protetoras, existem mães que vão
as últimas consequências no afã
de proteger seus filhos. Conta-se
que, na antiga Mesopotâmia, uma
família, pai e mãe e três filhos, es-
tavam morrendo a míngua (a
fome era grande e inexorável).

 Numa noite, o pai tomou uma

decisão: venderia um
dos três filhos aos mer-
cadores do deserto e,
com o dinheiro da ven-
da, salvaria a família. A
mãe, tal qual uma ave
que, sob as asas, prote-
ge seus filhotes, se acer-
cou dos filhos, enquan-
to discutia contra a de-
cisão do marido. O
grande drama era qual

dos três seria o escolhido: O mais
velho (argumentava a pobre mãe)
não podemos vender, é o primogê-
nito, o primeiro fruto do nosso
amor; o do meio é muito parecido
com você marido, não, este, tam-
bém, não podemos vender; o ter-
ceiro, este é que não podemos ven-
der mesmo, já que se trata do ca-
çula, o nosso dengo-dengo. Então,
pai, mãe e filhos, sucumbiram to-
dos, debaixo da fome implacável,
morrendo um após outro.

 Outra característica das mães,
de qualquer época da história da
raça humana, é vê filhos como eter-
nas crianças. No meu caso especifi-
co, só deixei de ser menino após a
morte de minha avó/mãe. Todavia,
ainda hoje, ressoam em minha me-
mória: "Vem tomar café, menino!"
ou Por onde você anda menino!"

Sabemos de casos de mulhe-
res que em ato de desespero exis-
tencial atiram seus filhos recém-
nascidos, às vezes, até em lata de
lixo. Essas pariram simplesmente.
Não são mães; pois que uma mãe
verdadeira jamais abandona, em
qualquer circunstância, seu próprio
filho. Maria, mãe de Jesus, foi co-
rajosamente ao pé da cruz, onde o
filho estava crucificado, enquanto
muito de seus "discípulos e ami-
gos" fugiram ou se esconderam.

Lembro-me de momentos im-
pares que neste domingo, dia alu-
sivo às mães, fará com que a sau-
dade seja mais intensa no peito de
cada um de nós. Saudade em di-
zer, novamente: Benção mamãe!

———
Anthonio Lara é arti-
c u l i s t a ;  A l p r o c o l _
harum@hotmail.com

Saudade emSaudade emSaudade emSaudade emSaudade em
dizerdizerdizerdizerdizer, no, no, no, no, novvvvvamentamentamentamentamente:e:e:e:e:
Benção mamãe!Benção mamãe!Benção mamãe!Benção mamãe!Benção mamãe!
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PROSA

VERSO

DIA DAS MÃES
Esther Vacchi PassosEsther Vacchi PassosEsther Vacchi PassosEsther Vacchi PassosEsther Vacchi Passos

Mãe, teu amor brilha mais que o céu estrelado e é maior que o Universo.
Mãe, tu és um anjo divino que guia meus passos dia e noite, onde eu estiver.
Mãe, és tudo de bom que Deus criou, repleta de paciência e tolerância.

Mãe, que nos ensinaste as primeiras palavras e primeiros passos,
protegendo dos tombos e perigos.

Mãe, teu amor incondicional me faz refletir sempre que me deparo
com situações delicadas do dia a dia.

Mãe, que abriste mão de teus planos e sonhos pessoais e profissionais,
por algum tempo, para te dedicar à minha geração.

Mãe, de todas as épocas, gerações, tradições e situações,
eterna e poderosa mãe, sempre nos guarde e nos guie.

A todas as mães, parabéns por tudo que representam em nossas vidas!

Se as coisas fossem mães, de Syl-
via Orthof, trata de forma simples
e divertida o conceito de mãe, le-
vando-nos a imaginar mães de ou-
tros universos.
Expõe de forma simples e singela o
conceito de mãe, expandindo-o aos
objetos que nos cercam no cotidiano.
Você já imaginou como seria se a
Lua fosse mãe? E a mesa ? Ou ain-
da, e se uma fada fosse mãe? Quem
seriam seus filhinhos?
Recomendamos. Faixa etária: 09 a
12 ano Encontramos essa história
narrada em: https://youtu.be/
vDTB1cXmTbQ
SE AS COISAS FOSSEM MÃES de
Sylvia Orthof - DIA DAS MÃES - Con-
tos / História de Mãe

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

 O novo livro do professor Epaminondas Sansigolo de Barros Ferraz "A
Grande Excursão" será lançado no próximo sábado, dia 20, na Biblioteca
Municipal.

 A escritora Bianca Rosenthal teve seu texto selecionado para publica-
ção numa coletânea de contos de humor.

 NOTÍCIAS:

"Uma boa mãe vale"Uma boa mãe vale"Uma boa mãe vale"Uma boa mãe vale"Uma boa mãe vale
cem professores"cem professores"cem professores"cem professores"cem professores"

George HerbertGeorge HerbertGeorge HerbertGeorge HerbertGeorge Herbert

PALAVRA DO ESCRITOR:

Poeta inglês, nasceu em 1593 em Ga-
les, Reino Unido, e morreu em 1633.
Membro de uma família aristocrática,
estudou na Westminster School e no
Trinity College, em Cambridge. Em
1618 foi considerado Fellow of Cam-
bridge University, instituição onde foi
orador entre 1619 e 1628. Toda a sua
obra foi publicada a título póstumo.
Faleceu aos 39 anos de tuberculose.

MÃE
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Mãe de Jesus e Mãe nossa
Nome bendito: Maria,

O seu Sim ao Deus da vida
Só trouxe ao mundo alegria.

Mulher de muita ternura
Amou Jesus até à Cruz,

Na humildade foi exemplo
E para nós cristãos, LUZ!

Como a Mãezinha do céu
A mãe da Terra partilha
Esse amor que é total,

Lhe dá força e a transforma.

QUE AMOR É ESSE?
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Já viram coisa mais
boba do que amor de mãe?
Não consigo conceber cri-
atura mais tola e masoquis-
ta do que mãe. Chora, so-
fre, angustia-se, desespera-
se, passa noites em claro,
mas não reclama e ainda
trabalha com um sorriso nos
lábios e o coração está sem-
pre cheio de esperança. Só
fica feliz em função da feli-
cidade dos seus afetos.

Tudo começa quando
aquela criaturinha micros-
cópica se aloja em seu úte-
ro, com sua anuência, é cla-
ro. E já não será mais a mes-
ma por todo o sempre. Pri-
meiro, o ser  rouba-lhe as
formas e alimenta-se do seu
sangue. Depois que nasce,
como um parasita, suga seu seio para sorver o leite. Reclama atenção,
chora e a faz perder noites e noites de sono. Mas mesmo assim, ela o ama
cada vez mais com veneração. Deixa de sair, de comprar coisas para si,
tudo gira em torno dele e dos outros que vão surgindo. Seu coração é
elástico, quantos vierem, recebem a mesma dose de atenção e carinho.

O tiraninho vai crescendo, e cada vez mais exige cuidados. Leva-o à
escola, sofre por dividi-lo com a "outra", a professora, mas não diz nada a
ninguém. Adolescente, tem que reparti-lo com as namoradas, ou namora-
dos se for menina, até que o perde definitivamente para as esposas ou
maridos. Mas ainda assim, continua a adoração que se prolonga nos ne-
tos, já que avó é mãe elevada ao quadrado. Preocupa-se com os filhos e
com os filhos dos filhos. Que sina!

Que amor é esse, que enquanto o filho jovem e saudável diverte-se
nas festas até altas horas, sem nem sequer lembrar que ela existe, o
espera sem pregar o olho durante as madrugadas, até finalmente ouvir o
barulho familiar da chave na porta. Daí, em silêncio e fingindo dormir, tem
um pouco de paz. Seu filho chegou são e salvo para a casa! Agradece a
Deus e a todos os anjos e santos que invocou.

Que amor é esse que crê serem os filhos eternas crianças? Mesmo
calvos e barrigudos os filhos, ou matronas as filhas, ela pergunta: "vocês
se alimentaram direito?".

Se saem de férias, só sossega quando sabe que chegaram bem ao
destino. Seu coração está sempre em alerta, apreensivo, esperando de-
sesperadamente aquele telefonema que vai livrá-la da angústia.

Que amor é esse? Que perdoa sempre, não guarda ressentimentos, e
quanto mais sofre, mais ama. Entre todos os tipos de amor, o que mais se
assemelha ao amor divino, o mais altruísta, que dura até a última batida
do coração, e mesmo morta, a mãe se transforma em anjo para proteger
lá do alto os filhos queridos. Essa ligação é eterna, vence o tempo, a
distância, e até a morte. Nada poderá desfazer os laços que fazem o amor
de mãe ser o mais bobo, patético e incompreensível e também o mais
lindo e verdadeiro, aquele com o qual podemos contar para sempre e em
todas as horas de nossa vida, e depois dela...

Que Deus abençoe todas as mães: mães presentes, mães

ausentes, mães do ventre, mães do coração, mães

professoras, mães humanas e mãezinhas do mundo

animal. O que as torna únicas e eternas, é o AMOR

TODAS EM UMA
Christina A. Negro SilvaChristina A. Negro SilvaChristina A. Negro SilvaChristina A. Negro SilvaChristina A. Negro Silva

MÃE SÓ TEM UMA,
conforme o ditado popular.

Será? Vamos multi-
plicar essa afirmativa?

Uma mãe biológica,
sim, fato. Alguém que nos
doou seu ventre e nos
abrigou por nove meses

Uma mãe amorosa
que nos nutriu, agasa-
lhou, limpou e educou
para a vida.

Uma mãe enérgica
que nos fez caminhar no
lugar correto, que nos deu
conselhos e, muitas ve-
zes, ralhou por causa de
nossas atitudes irrespon-
sáveis.

Uma mãe preocupada com nossa saúde, alimentação, bem-estar,
amigos, estudos, provendo nosso sustento e vestimentas, cuidando do
nosso dia a dia.

Uma mãe confiante em Deus que reza e pede bênçãos e proteção a
seus filhos.

Uma mãe...quantas MÃES!
Deixo um desafio para vocês, filhos e filhas, completem a lista de

adjetivos para as mamães, porque, conforme a matemática explica:
1x1x1x1x1x1 = 1.

MÃE SÓ TEM UMA, mulher com somatória de qualidades.

AS DUAS MÃES
Valdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria Capranico

Sempre temos em nossas
memórias, em nossos cora-
ções, lembranças tristes, ale-
gres, de nossa infância...

E, ao aproximar-se o Dia
das Mães, veio-me à memória
uma cena que não me esque-
ci, até hoje:

Eu chegava, à tarde, da
escola, pequenina, com minha
bolsinha, a lancheira e, minha
mãe, sentada no sofá, perto da
porta, à minha espera...

Estava ela, com o terço
na mão orando para Nossa Se-
nhora! Como todas as tardes
fazia...

Coincidência ou não, num
desses dias, eu havia aprendi-
do na aula, um versinho que
nunca mais esqueci:

"Eu vi minha mãe rezando,
Aos pés da Virgem Maria.
Era uma Santa escutando,
O que a outra Santa dizia!"
Pois bem... o tempo passou...
E hoje, tenho certeza que elas estão juntas no paraíso, olhando e

orando por todos os filhos que continuam nesta terra...
Até um dia... Mãe querida!!!

MÃES: TÃO DIFERENTES, PORÉM IGUAIS!
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Há mães de toda estatura,
Ocupada ou disponível,

Bem simples ou com cultura,
Tímida ou irresistível.

Em todas mora o receio,
E em cada noite a tensão,

A cada dia o anseio
Transformado em oração.

Na pele suave carinho,
Deixando o seu perfume,

De mãos dadas no caminho
Com  um amor que sempre

une.
De saudade faz seu ninho

Com as penas da ansiedade
Não quer o filho sozinho,
Mas ensina a liberdade.

As mães nos deram um
passado,

(legado de puro ouro)
Que sempre será guardado
No baú do tempo vindouro.

Voar é o seu destino,
Um dia a presença se esvai,

Mas homem feito ou menino,
MÃE do coração não sai.

MÃE ETERNA
Elda Nympha  Cobra  SilveiraElda Nympha  Cobra  SilveiraElda Nympha  Cobra  SilveiraElda Nympha  Cobra  SilveiraElda Nympha  Cobra  Silveira

Mamãe a senhora está sempre comigo.
Sinto-a muito junto de mim!

Quando calo quando agredida,
Ou sorrindo daquele jeito seu.

Quando orgulhosa ouvia-me cantando...
Ou lendo as receitas do seu caderno,
Com o titulo: Bolo salgado da mamãe.

Já ensinei para filha e netas.
Também quando vejo suas toalhas de crochê.

E... seu olhar carinhoso e sereno.
Ah!  Mamãe, quanto aprendi com a senhora!

Tudo seu está intrínseco em mim.

ooOoo

ooOoo

ooOoo ooOoo

Feliz do filho que a ama
Se enternece e reconhece

Sua centelha divina
E jubiloso agradece.

Amor de mãe
É doação plena

Torna a vida mais amena
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A vida às vezes bate forte em
algumas pessoas. Tem quem não
aguente a pancada, mas esse não
é o caso da técnica de segurança
do trabalho da Mirante, Anny
Karoline Aparecida Rodrigues de
Morais, 37 anos. Na adolescên-
cia, aos 17 anos, essa paraense en-
gravidou de um casal de gêmeos.
No último trimestre de uma ges-
tação de alto risco, Anny passou
por um parto precoce, quando
deu à luz Ana Luiza, que logo vi-
rou ‘estrelinha’. Em estado gra-
ve, permaneceu no hospital até o
nascimento do outro bebê, um mês
depois. O amor e a garra de Anny
foram fundamentais para que
Luis Guilherme viesse ao mundo.

Pensa que essa história aca-
ba por aqui? Não. Anny teve o
apoio da família nos primeiros
anos de Guilherme, até conhecer
seu marido que, além de ser pai
de seu terceiro filho, Cauã, abra-
çou a paternidade de Guilherme.
Como técnica de segurança do

A A A A A HISTÓRIAHISTÓRIAHISTÓRIAHISTÓRIAHISTÓRIA     DEDEDEDEDE A A A A ANNYNNYNNYNNYNNY

Mãe na adolescência e
maturidade precoce
Quem convive com a paraense Anny no trabalho, nem
imagina as dificuldades que ela enfrentou na vida

Divulgação

Anny Karoline com os filhos Guilherme e Cauã: amor incondicional

trabalho em Carajás (PA), Anny
passava até três meses longe dos
filhos, Cauã ainda um bebê. “Tra-
balhava distante de casa, no meio
do nada, e vivia em um alojamen-
to. O contato com meus filhos e
meu marido era apenas por ce-
lular. Chorava de saudades, mas
esse era meu trabalho e eu se-
guia em frente”, conta Anny.

Perdeu vários momentos na
vida dos filhos, tanto felizes quan-
to os mais difíceis, como uma fe-
bre, um resfriado e os pequenos
machucados próprios da infân-
cia. “Quando olho para trás, te-
nho a certeza de que não teria
conseguido sem o apoio do meu
marido e de minha mãe”, comen-
ta Anny, na humildade de quem
não reconhece a própria força.

Quem convive com Anny no
trabalho, nem imagina as difi-
culdades que ela enfrentou na
vida. Alegre e muito extroverti-
da, sempre tem uma história
para contar, regada a muitas gar-

galhadas. De onde vem essa for-
ça? “Venho de uma linhagem de
mulheres fortes, mas a materni-
dade teve um peso fundamental
na minha formação como mu-
lher”, afirma. Apaixonada pelos
filhos, ensinou muito cedo aos dois
sobre as dificuldades que a vida
apresenta e como lidar com elas.

“Nunca poupei meus meni-
nos. Inclusive, como técnica de se-
gurança, desde pequenos ensinei
como devem proceder, por exem-
plo, em uma emergência. Até as
técnicas de ressuscitação eles sa-
bem”, comenta. Em 2018, Anny
viveu um dos maiores desafios de
sua vida, que foi enfrentar o cân-
cer de mama de sua mãe, juntas
em mais uma batalha. “A vida é
feita de muitas lutas e de muitas
vitórias. Graças a Deus, minha
mãe passou pela doença com mui-
ta garra e hoje comemoramos
juntas o dom da vida. Só tenho
motivos para agradecer”, finali-
za essa guerreira de nome Anny.

A benção, mamãe Tere
Antonio O. StoreL

Aqueles que acre-
ditam em Jesus
 Cristo, o Filho

de Deus feito homem,
e pela sua Fé guardam
a convicção de que a
morte nada mais é do
que a passagem para
uma outra vida onde a
plenitude do Amor se realiza  junto
ao Pai, não deveriam sofrer com a
separação de seus entes queridos.

Acontece que a dimensão
humana de nossa vida é muito
forte e difícil se torna controlar
esse sentimento inigualável que
une o filho à sua mãe. Por isso
querida mamãe Tere, como hu-
manos que somos, não conse-
guimos festejar a alegria de sua
partida para a vida plena em sua
volta para o Criador e o reen-
contro com o seu querido Nesto
(Ernesto).  Por isso, em alguns
momentos, nos entregamos à
tristeza da separação e à dor da
sua ausência, chorando a sau-
dade que invade nosso coração.

Quando ao seu lado no veló-
rio, olhando para a serenidade do
seu rosto, assisti passar pela minha
memória, todo o filme da minha
vida e a sua figura como protago-
nista principal. É clara a minha vi-
são da sua paciência pegando em
nossas mãos e nos ensinando a fa-

zer o sinal da cruz, a re-
zar a Ave Maria, o Pai
Nosso, o Creio em Deus
Pai e outras orações.

A lembrança do ca-
derno de caligrafia,
aquele em que se escreve
as letras menores entre
duas linhas, que a se-
nhora comprava e com
um lápis bem apontado,

segurando em minha mão, me en-
sinou as primeiras palavras, o meu
nome, os números, muito antes de
eu ir à Escola "Sud Mennucci".

Do acordar de manhãzinha,
sempre por volta das cinco horas
e acompanha-la até a cocheira
onde a senhora era exímia em or-
denhar as vacas e enchia a mi-
nha caneca de alumínio com um
pouco de açúcar no fundo e que
eu sorvia como se fora o néctar
dos deuses. Ao olhar para suas
mãos inertes cruzadas sobre o pei-
to e enroladas pelo rosário, pare-
cia que era possível visualizar os
movimentos de que foram capa-
zes de realizar pelos seus filhos.

Depois, já matriculado na Es-
cola, a sua preocupação com as
lições que a professora passava
para casa e que a senhora exigia
que fizéssemos antes de sair para
a roça para apanhar mangas, ma-
mões, ajudar na horta e depois
brincar com a turma de primos
até escurecer e aí, quando à luz

(...) já sinto(...) já sinto(...) já sinto(...) já sinto(...) já sinto
a segurançaa segurançaa segurançaa segurançaa segurança
de sua gloriosade sua gloriosade sua gloriosade sua gloriosade sua gloriosa
presençapresençapresençapresençapresença

da lua, continuávamos no pasto
das vacas jogando bola com tra-
ves de bambú, ouvia a sua voz
gritando junto a cerca: "Vadico,
venha pra casa que já é tarde!"

Lembro-me bem de quando, já
no ginásio (que corresponde hoje
da 5ª a 8ª série do ensino funda-
mental), comecei a trabalhar por
iniciativa própria, como entregador
do Diário de Piracicaba e eu tinha
que chegar à sede que ficava na
Praça José Bonifácio, às três horas
da madrugada para trabalhar até
às sete horas, pois logo em seguida
havia aula de educação física. A se-
nhora se levantava, me acordava,
preparava o meu café e depois que
eu saía, ia se deitar mais um pouco,
até a hora de tirar leite das vacas.

Eu caminhava pela estrada
escura num trecho que ia de nos-
sa casa na chácara da Nona Rosa,
no Saibreiro, até a Rua Dom Pe-
dro I, acima da Av. Independên-
cia, onde estava o primeiro poste
de luz. Numa noite que havia cho-
vido muito, a uns cem metros de
casa, um enorme cupim que fica-
va sobre o barranco, havia caído
no meio da estrada e no escuro eu
tropecei e coloquei as mãos naqui-

lo que não enxergava e que senti
como se fosse um monstro. Voltei
para casa com o coração saindo
pela boca, quase sem fala, tama-
nho foi o susto. Papai viajava com
caminhão e não estava em casa.

Então, a senhora pegou
uma lanterninha de pilha e me
acompanhou até o local, onde
constatamos o que realmente
era e aí, já aliviado, segui o
meu caminho. Quanta cora-
gem a senhora tinha, mamãe!

Lembro-me quando a minha
vaca holandesa, chamada "Rique-
za", que papai havia trocado com

minha bicicleta (comprada com as
gorjetas de Natal de entregador de
jornal) morreu e o veterinário Fras-
son não conseguiu descobrir a
causa da morte. Eu e o Vicente,
filho do veterinário, que éramos
colegas do Sud, resolvemos reali-
zar a autópsia e a senhora se de-
sesperou vendo-nos abrir o peito e
a barriga para retirar o bezerri-
nho morto. Mas o seu pranto foi
aliviado quando descobrimos um
punhado de pregos velhos e enfer-
rujados que ela tinha engolido jun-
to com o farelo, no cocho das baias
e que taparam a abertura do seu

estomago, impedindo a ruminação.
Não dá para contar aqui todo

o filme que revivi, olhando para o
seu rosto sereno, mas hoje, apesar
da sua falta, especialmente nos
nossos bate papos de sábado junto
ao aperitivo que compartilháva-
mos, já sinto a segurança de sua
gloriosa presença junto a Deus e é
com toda a humildade que lhe peço:
a Benção, querida Mamãe Tere!

———
Antonio Oswaldo Sto-
reL, cirurgião dentista
aposentado (crônica es-
crita em 28/12/2006)
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Maçã, fruto não proibido e faz bem à saúde

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vou comen-
tar um pouco sobre a grande
quantidade de vitaminas do
complexo B, C e E, potássio,
muitas fibras e substâncias an-
tioxidantes que possui a maçã.

A maçã é uma das principais
frutas que integram o grupo de
superalimentos. Que ela faz bem
para a saúde e para o corpo não é
nenhum segredo, mas alguns be-
nefícios dela ainda são menos
conhecidos. Conheça agora as
boas razões para comer maçãs.
Uma maçã média possui aproxi-
madamente quatro gramas de fi-
bra. Uma parte disso está na for-
ma de pectina, um tipo de fibra
solúvel que tem sido associada à
redução dos níveis do colesterol
ruim. Isso acontece, pois, de acor-
do com a Webmd, ela bloqueia a
absorção de colesterol, ajudando
o corpo a usá-lo em vez de arma-
zená-lo. A presença de fibras na
maçã também faz com que ela dei-
xe você saciado por mais tempo
sem que precise consumir muitas
calorias (95 gramas em uma fruta
média). O nosso corpo demora
mais para digerir fibras comple-
xas do que matérias simples
como açúcar ou cereais refina-
dos. Qualquer alimento com pelo
menos três gramas de fibras é uma
boa fonte de nutrientes, já que a
maioria das pessoas deve consu-
mir de 25 a 40 gramas por dia.

Um componente da casca de
uma maçã, onde também se con-
centra a maior parta das fibras, é
algo chamado ácido ursólico, que
está relacionado a um risco me-
nor de obesidade, segundo um
recente estudo feito com ratos.
Isso porque ele aumenta a quei-
ma de calorias e o desenvolvimen-
to de músculos e massa magra.

Segundo a revista Heath, comer pelo
menos cinco maçãs por dia pode me-
lhorar a função pulmonar. Prova-
velmente graças a um antioxidante
chamado quercetina encontrada na
pele de maçãs, cebolas e tomates. E
os benefícios para a respiração não
param por aí: um estudo de 2007
descobriu que as mulheres que co-
mem muito dessa fruta são menos
propensas a ter filhos com asma.
Embora não chegue a ser tão efici-
ente quanto a laranja, a maçã é con-
siderada uma boa fonte de vitami-
na C, que fortalece o sistema imu-
nológico. Uma fruta média possui
cerca de oito miligramas dessa subs-
tância, o que equivale a cerca de 14%
da ingestão diária recomendada.

Em 2004, uma pesquisa fran-
cesa, divulgada no Webmd, desco-
briu que uma substância da maçã
é capaz de ajudar na prevenção ao
câncer de cólon. Um novo estudo,
realizado em Cornell, EUA, em
2007, encontrou compostos adici-
onais, chamados triterpenóides,
que parecem lutar contra o câncer
de cólon, fígado e mama. Um estu-
do publicado em 2012 no American
Journal of Clinical Nutrition desco-
briu que as maçãs, bem como pêras
e amoras, estavam ligados a um risco
menor de desenvolver diabetes tipo
2 por causa de uma classe de antio-
xidantes, antocianinas, que são
também responsáveis para pela co-
loração frutas e vegetais. Segundo o
Good Housekeeping, a fruta tem sido
associada a um aumento na produ-
ção de acetilcolina, que se comu-
nica entre as células nervosas. Isso
faz com que a maçã possa aju-
dar a memória e diminuir as chan-
ces de desenvolver Alzheimer.

Uma dieta rica em antioxidan-
tes pode ter efeitos semelhantes, por
isso a maçã, que é particularmente
rica em quercetina. De acordo com
pesquisas realizadas, consumir
uma quantidade maior de maçãs
foi associado a uma diminuição do
risco de desenvolver câncer de pul-
mão. Outro estudo observou des-
cobertas semelhantes. No caso, re-
latando que o consumo de maçãs
estava vinculado a um menor ris-

O Tô Aqui de hoje falou um
pouco sobre "Maçã, fruto não
proibido e faz bem à saúde".
No próximo, estarei aqui no-
vamente com muitas novida-
des para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e ad-
miradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quin-
tas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 16h de Portugal,
na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos

amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-
3809, e-mail: bonecaskm@
gmail.com e com muitas
novidades no instagram,
w w w . i n s t a g r a m . c o m /
bonecas_km. A maçã aber-
ta é como uma borboleta a
dançar num arco-íris de co-
res no céu a brilhar!!! "Crédi-
tos Karol Mathos". Desejo a
todos uma ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Transmitir e oferecer a fé

A energia elétrica que chega
às nossas casas vem através de
linhas de transmissão, percor-
rendo longas distâncias. Parte da
vida cotidiana depende exclusi-
vamente dessa energia e quan-
do, por algum motivo, a trans-
missão é interrompida isso cau-
sa um grande transtorno. A fal-
ta de energia afeta o trânsito e o
transporte, a produção industri-
al, as operações de comércio, o
trabalho nos hospitais, as ativi-
dades domésticas entre outras
tantas coisas. A energia usada
não é simplesmente oferecida, ela
tem um custo, que pode variar
nos meses do ano, de acordo com
as condições de produção.

A fé é uma experiência que
precisa ser transmitida e ofere-
cida. No início do cristianismo,
os convertidos eram na sua
maioria jovens ou adultos. Pes-
soas que tiveram contato com
a pregação apostólica ou con-
viveram com alguém já conver-
tido, geralmente servos, e viam
sinais e mudança de vida. A
vida dos cristãos exercia uma
grande capacidade de atração,
era uma novidade alegre e com-
prometida, uma fé ao mesmo
tempo silenciosa e provocativa
pelos seus frutos. Nesse ambi-
ente a transmissão da fé acon-
teceu por aproximação com os
cristãos e pelo seu testemunho.

Com a passar do tempo, as
famílias cristãs assumiram a ta-
refa de passar a fé aos seus fi-
lhos, daí o batismo de crianças.
As famílias iniciavam seus filhos
na vida cristã, na prática da ora-
ção, na formação dos hábitos e
costumes. O ensinamento era
prático, isto é, as crianças apren-
diam convivendo com os pais,
irmãos e familiares. Além disso,
o ambiente social ao redor tam-
bém oferecia elementos facilita-
dores de aprendizado e vivencia
da fé. Nesse contexto a Igreja era
um ambiente celebrativo, um re-
forço para a vida familiar e soci-
al, um lugar para alimentar a fé
que era vivida no dia a dia.

Em algum momento histó-

rico-cultural, teve início um pro-
cesso sutil e gradual de uma se-
paração entre a fé e a vida, além
da diminuição do testemunho
cristão na vida social. Diversas
causas levaram a isso, transfor-
mando profundamente a trans-
missão da fé. Se a princípio o pro-
cesso foi sutil, hoje ele é claro e
aberto. O problema não é que o
Estado seja laico, aliás, isso é
positivo porque cria imparciali-
dade nas decisões e evita privilé-
gios. O problema está na elabo-
ração de barreiras para impedir
as manifestações públicas da fé,
seja retirando símbolos, proibin-
do expressões ou criando um
controle das redes sociais.

Tudo isso afeta diretamen-
te a presença pública do cristi-
anismo. Mas é ainda mais gra-
ve quando as famílias não as-
sumem o papel de protagonis-
tas na transmissão da fé aos
filhos. Não é suficiente colocar
uma criança na catequese, da
mesma forma que se matricula
num curso de inglês, na aula
de natação ou bale. É preciso
acompanhar a criança no cres-
cimento da fé, na vida sacra-
mental e de oração. É preciso ir
à missa e não apenas encami-
nhar a criança para catequese e
para a missa. A transmissão da
fé se dá mais pelo exemplo e tes-
temunho do que pelo aprendi-
zado de um conteúdo religioso.

Num contexto social desfa-
vorável não cabe desanimo, não
é a primeira vez que os cristãos
são colocados à prova para
manter viva a chama da fé. O
primeiro passo é ajudar as fa-
mílias a redescobrirem o cami-
nho que leva à transmissão da
fé, mesmo em meio aos novos
desafios. O segundo é apresen-
tar, oferecer generosamente a
alegria do Evangelho ao mun-
do, pela vida simples e verda-
deira. O que não é possível fazer
pelas palavras ou pelos sinais
externos, se pode fazer com o
testemunho. Foi assim que os
primeiros cristãos fizeram. Te-
mos muito a aprender com eles.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)
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 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
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Divulgação

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na
página Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar os benefícios de consumir
uma maçã e principalmente quando a casca da fruta é ingerida, pois é
nela que se concentram em maior quantidade as substâncias ativas".

co de câncer colorretal. Consumir
uma maçã por dia é suficiente para
desfrutar de todos os benefícios do
alimento. Ah, e para garantir tudo
isso, consuma sempre com a casca.
"O aspecto mais positivo da maçã é
que ela oferece poucas calorias e
concentra grande quantidade de vi-
taminas do complexo B, C e E, po-
tássio, muitas fibras e substâncias
antioxidantes que atuam benefica-
mente reduzindo o risco de doen-
ças. Mas, é importante dizer que os
benefícios multiplicam-se quando a
casca da fruta é ingerida, pois é nela
que se concentram em maior quan-
tidade as substâncias ativas".

Morder e mastigar a fruta,
estimula as gengivas e aumenta a
produção de saliva, diminuindo o
número de bactérias na boca e evi-

Morder e mastigar uma maçã, estimula as gengivas
e aumenta a produção de saliva, diminuindo o número
de bactérias na boca e evitando as cáries

IGREJA EM NOTÍCIAS
DIA DAS MÃES I - Neste
domingo (14), Dia das Mães,
o Cemitério Parque da Res-
surreição, que é administra-
do pela Diocese de Piracica-
ba, realiza uma série de ativi-
dades especiais para homena-
gear as mães. O campo-santo
irá funcionar das 6 às 18 ho-
ras. Às 7h, haverá missa pre-
sidida pelo bispo diocesano,
Dom Devair Araújo da Fonse-
ca, na Capela da Ressurreição.

DIA DAS MÃES II - Após a
celebração eucarística com o
bispo, está prevista uma apre-
sentação musical a partir das
8h30. Depois, acontece mais
uma missa, às 10 horas, que
será presidida pelo padre Mar-
celo Sales, pároco da Paróquia
São João Batista Precursor e
administrador do Parque da
Ressurreição. No início da tar-

de, às 13 horas, haverá apresen-
tação de música instrumental.

DIA DAS MÃES III - Ao lon-
go de todo Dia das Mães, en-
tre 6 e 18 horas, também serão
oferecidos aos visitantes ser-
viços como aferição de pressão
arterial, barraca com venda de
crepes e churros, distribuição
gratuita de pipoca e algodão
doce, além de teste de acuida-
de visual (exame de vista).

DIA DAS MÃES IV - Às 18
horas, serão lançados balões co-
loridos formando um grande
coração com homenagens às
mães. Os balões serão produzi-
dos ao longo do dia, durante di-
nâmica promovida pelo Parque.
O evento tem participação da
Acembra e parceria da Ótica Wil-
son, Colégio Grau Técnico, Ma-
gia Eventos e Love Me Churros.

tando as cáries. "Isso não quer
dizer que ela limpe os dentes de
forma adequada, a boa escova-
ção sempre é necessária", Ficar
rouco ou ter dores de garganta é
mais comum do que a gente pen-
sa e não só para quem trabalha
arduamente com a voz, como nós
cantores, locutores, professores,
palestrantes, etc... A fruta possui
ação adstringente, que ajuda na
limpeza da garganta e da farin-
ge, beneficiando e facilitando a
projeção da voz. Por ser rica em
propriedades antioxidantes, tan-
to na polpa como na casca, o con-
sumo diário da maçã ajuda a com-
bater os radicais livres, proporcio-
nando uma pele bonita e saudá-
vel, além de proteger o nosso or-
ganismo de diversas doenças.

ré. No ato, as mais de
3.200 pessoas presen-
tes, oriundas dos Sin-
dicatos Filiados à Fe-
deração, aprovaram
seis deliberações. En-
tre elas, consta esta
paridade salarial entre
mulheres e homens.
Na quarta-feira, 4,
como parlamentar de-

fensor das causas femininas no
Congresso Nacional, votei pela
aprovação do PL 1085/23.

SENADO - É injusto deter-
minadas empresas reduzirem as
remunerações das trabalhado-
ras, somente pelo fato de serem
mulheres. Por isso, a aprovação
deste PL no mês do trabalhador,
representa um avanço significa-
tivo que deve contar com forte
mobilização feminina no Sena-
do para o projeto também ser
aprovado na Casa. Será mais um
passo importante para avançar-
mos  no combate à desigualda-
de no ambiente de trabalho e
para a emancipação das mulhe-
res, conforme frisou a relatora
Deputada Jack Rocha (PT/SP).

FISCALIZAÇÃO - De acor-
do com a proposta, o Poder Exe-
cutivo definirá um protocolo de fis-
calização contra a discriminação
salarial e remuneratória entre mu-

Luiz Carlos Motta

As comemorações
do 1º de Maio se
 estendem por

todo o mês. Afinal, o
Dia do Trabalho é o
momento certo para a
classe trabalhadora re-
afirmar as suas reivin-
dicações e avançar nas
conquistas por melhores condições
de vida e de trabalho. Neste ano, a
data foi marcada por um impor-
tante passo na luta pela igualdade
salarial entre mulheres e homens
que exercem a mesma função. As
trabalhadoras saíram vitoriosas
do plenário da Câmara dos Depu-
tados com a aprovação do Projeto
de Lei (PL) 1085/23 (Poder Exe-
cutivo) que trata dessa histórica
paridade reivindicada há anos.  O
meu voto pela aprovação somou-
se aos outros 324 votos, sendo que
36 foram contrários. A matéria
segue agora para o Senado.

CÂMARA - A minha traje-
tória enquanto dirigente sindi-
cal comerciário comprova o meu
engajamento por esta conquista.
Esta posição foi reafirmada na
segunda edição do 1º de Maio
dos Comerciários, realizado no
próprio feriado no Complexo Eco,
mantido pela Federação em Ava-

Maio pela igualdade da mulher
A minha trajetóriaA minha trajetóriaA minha trajetóriaA minha trajetóriaA minha trajetória
enquantoenquantoenquantoenquantoenquanto
dirigente sindicaldirigente sindicaldirigente sindicaldirigente sindicaldirigente sindical
comerciáriocomerciáriocomerciáriocomerciáriocomerciário
comprova o meucomprova o meucomprova o meucomprova o meucomprova o meu
engajamento porengajamento porengajamento porengajamento porengajamento por
esta conquistaesta conquistaesta conquistaesta conquistaesta conquista

lheres e homens. Em caso de dis-
criminação por motivo de sexo,
raça, etnia, origem ou idade, além
das diferenças salariais o empre-
gador deverá pagar multa admi-
nistrativa equivalente a dez vezes
o valor do novo salário devido ao
empregado discriminado. Na rein-
cidência a multa dobra. As altera-
ções serão feitas diretamente na
CLT. Hoje, a CLT prevê multa fi-
xada pelo juiz em "comprovada"
discriminação por motivo de sexo
ou etnia, em favor do empregado
prejudicado, de 50% do limite
máximo dos benefícios do Regime
Geral de Previdência Social, o que
corresponde dessas regras ocorre-
rá apenas quando o empregador
adotar plano de cargos e salários
por meio de negociação coletiva ou
norma interna, entre outros casos.

ENTIDADES SINDICAIS
- Ainda segundo o projeto aprova-
do na Câmara, quando for identi-
ficada desigualdade na análise do

relatório, independentemente do
descumprimento da CLT, a empre-
sa deverá apresentar e implemen-
tar plano para reduzir diferenças,
com metas e prazos. Na elabora-
ção desse plano, será garantida a
participação de representantes das
entidades sindicais e de represen-
tantes das trabalhadoras e dos tra-
balhadores nos locais de trabalho.
Para se atingir a igualdade salari-
al o texto define outras medidas.

A saber:
1) Disponibilização de ca-

nais específicos para denúncias.
2) Implementação de pro-

gramas de diversidade e in-
clusão por meio da capacita-
ção de gestores, lideranças e
empregados(as) sobre a temáti-
ca da equidade entre homens e
mulheres no mercado de traba-
lho, com aferição de resultados.

3) Fomento à capacitação e
formação de mulheres para in-
gresso, permanência e ascensão no
mercado de trabalho em igualda-
de de condições com os homens.

———
Luiz Carlos Motta, pre-
sidente da Fecomerci-
ários e da Confedera-
ção Nacional dos Tra-
balhadores no Comér-
cio (CNTC) e Deputa-
do Federal (PL/SP)
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-XIMO
À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobiliado na
Vila independência 02 quartos, banheiro
amplo, sala de jantar, sala de estar, cozi-
nha, lavanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acabamento
em porcelanato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e churrasquei-
ra; Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

ANA CLEMENTEANA CLEMENTEANA CLEMENTEANA CLEMENTEANA CLEMENTE

A nova Coordenadora de Turismo da Secretaria estadual é mais
uma sábia escolha do nosso Secretário de Estado, Roberto de
Lucena. A escolha recaiu no nome de Ana Cristina Clemente,
também conhecida como "A alma dos eventos da Secretaria".
Lembramos do seu começo, naquela mesma Secretaria, como
estagiária de uma divisão chamada CPTUR. Foi "arma secreta"
do Vanilson Fickert, durante algum tempo. Depois, foi sozinha
responsável por todas as operações do programa "Roda São
Paulo", seguindo-se na incumbência dos eventos sempre por
ela muito bem cuidados. Turismóloga e Mestre Graduada no
Turismo, Ana Clemente está prestes a ter o seu diploma de
Doutorado, e com tudo isso mostrando a sabedoria de Rober-
to de Lucena em montar um bom "time" naquela Pasta.

TURISMO RURAL EM URÃNIATURISMO RURAL EM URÃNIATURISMO RURAL EM URÃNIATURISMO RURAL EM URÃNIATURISMO RURAL EM URÃNIA

Quem visita a cidade de Urânia tem a opção de vivenciar como
é o dia a dia do homem do campo, colher as frutas frescas
direto do pé, se encantar com o colorido das flores, experimen-
tar os sabores da culinária, entre outros. A cidade de Urânia
está próxima da cidade de Jales, no alto noroeste do Estado
paulista. Os atrativos turísticos de Urânia estão cercados pela
hospitalidade característica da roça que podem ser conhecidos
através de roteiro turístico bem-organizado. Tal roteiro abrange
morangos, videiras, orquidário, pesque-pague, ateliê de vasos,
doces, café e até borboletário. Urânia espera a sua visita.

BORBOLETÁRIO EM URÂNIABORBOLETÁRIO EM URÂNIABORBOLETÁRIO EM URÂNIABORBOLETÁRIO EM URÂNIABORBOLETÁRIO EM URÂNIA
Foi inaugurado na cidade de Urânia o 'Borboletário Munici-
pal', vindo a ser o primeiro da região do alto do noroeste
paulista. O projeto de autoria da arquiteta Carolina Braga
teve o total apoio do prefeito Márcio Arjol, o qual colocou a
sua equipe para realização da obra junto ao Recinto das Ex-
posições, em parceria com a iniciativa privada. Nesse perío-

Ana Clemente, Coordenadora de Turismo
da Secretaria de Roberto de Lucena

Área de quiosques em Urânia (SP)

Café da Colônia, em Uchoa (SP)

Diversão garantida no Café da Colônia, em Uchoa (SP)

Borboletário em Urânia (SP)

do inicial a visitação é gratuita, porém é preciso agendar a
sua visita previamente através do site "Borboletário Municipal
de Urânia". Anote em sua agenda para uma próxima visita.

UM PUM PUM PUM PUM PARQUE DIFERENTEARQUE DIFERENTEARQUE DIFERENTEARQUE DIFERENTEARQUE DIFERENTE

Poderia se chamar Parque Ecológico, ou Parque Pedagógico,
além de vários outros nomes. Mas, é o "Parque Caipira", loca-
lizado na Fazendinha do famoso Café da Colônia, na cidade
Uchoa, entre Catanduva e São José do Rio Preto. Turismo Ru-
ral ali é dos melhores. Os grupos de estudantes que vão pas-
sar o dia retornam encantados com as aulas em meio ao bam-
buzal gigante, ou num jardim sensorial preparado com cari-
nho para aulas práticas com as plantas. Os grupos são recebi-
dos em dias úteis e sábados, sendo pré-agendados pelo fone
(17) 9.9122-2351. Aos domingos oferecem pacotes especi-
ais e, para isso, vejam antes o site "Café da Colônia".

CAFÉ DA COLÔNIACAFÉ DA COLÔNIACAFÉ DA COLÔNIACAFÉ DA COLÔNIACAFÉ DA COLÔNIA

O Café da Colônia é um espaço turístico rural, ideal para
saborear as delícias da culinária caipira, sentir as delícias da
tradição interiorana e as suas memórias afetivas. O espaço é
de 50.000 m2 e o Café da Colônia também oferece espaço
para eventos, para cursos e para recepcionar grupos de turistas
ou escolas, sempre com reservas antecipadas. Há palestras
adequadas em ambientes agradáveis. Você precisa conhecer
esse lugar. Consulte o site ou o fone: (17) 9.9122-2351.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp 1201, torna público que realizará
leilão online no site: www.totalleiloes.com.br em Piracicaba/SP de: Lote 1 – 1 Lustre Pendente
Meia Lua Roxo, 3 Projetor Sobrepor Lumidec – Data 15/05/2023 às 13:00; Lote 2 – Bebedouro,
Comedouro Anti Formiga, 1730 Unidades – Data 15/05/2023 às 13:00; Lote 3 – Expositor de
Ração, Pet Box 10 Divisões, 4 Unidades – Data 15/05/2023 às 13:00; Lote 200001 – 2 Motores
De Kombi, 1 Motor Toyama – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200002  - Transmissão Da Pá
Carregadeira, Modelo Combate 935, Ano 2011; Lote 200003 – 1 Motor MWM, Modelo 229
Completo – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200004 – 1 Motor MWM, Modelo 229 – Data 16/05/
2023 às 11:00; Lote 200005 – 1 Motor Peugeot Partner com Cambio – Data 16/05/2023 às
11:00; Lote 200006 – Câmbio Completo Do Veículo VW Gol, Ano 2000 – Data 16/05/2023 às
11:00; Lote 200007 – Motor Parcial Da Camionete Silverado, 6 Cilidros a Diesel – Data 16/05/
2023 às 11:00; Lote 200008 – Plantadeira, Marca Gihal, Modelo 4 linhas, Sistema de Plantio
Direto – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200009 – Plantadeira tatu, Modelo 4 Linhas  PS2,
Sistema de Plantio Direto – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200010 – Carreta Agrícola De
Arrasto,Chassi Completo – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200011 – Escarificador Trazeiro De
Motoniveladora, Ano 2001 – Data 16/05/2023 às 11:00; Lote 200012 – Caminhão Rollon,
Marca Mercedes Benz, Modelo 1114 – Data 16/05/2023 às 11:00; Diversos Itens De Papelaria,
Lote 100129 – Lote Contendo Clipes, Grampeador, Perfurador, Pasta Diversas, Abraçadeira
– Data 19/05/2023 às 13:00; Lote 100131 – 38 Unidade De Lâmina Ting Pouch Film (Plástico
p/Plastificação)  - Data 19/05/2023 às 13:00; Lote 01 – 264 Unidade de Chaves Diversas
(COMBINADA ALFA / ESPINA ESTRELA / FIXA DE BATER / ESTRELA DE BATER ) – Data 22/05/
2023 às 10:00:00; Diversos Itens da Marca Hilti - Lote 106 – 3 Unidade de Grampo P/Gradea-
mentos, Marca Hilti – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Lote 107 – 10 Unidades de Cartuchos De
Pólvora P/Uso Finca Pinos, Marca Hilti – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Lote – 112 – 5 Unidades
De Coroa Diamantada, Marca Hilti - Data 22/05/2023 às 10:00:00; Lote 121 – 2 Unidades De
Aspirador de Pó, Marca Hilti – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Entre outros Produtos Da Marca
HILTI; Lote 64 – 40 Unidades de Contator Ew016_c – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Lote 68 –
40 Unidades de Contator Ew012_c – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Lote 74 – 40 Unidades de
Contator Ew007_c – Data 22/05/2023 às 10:00:00; Entre outros Lotes variados de Contator;
Lote 1 – Jet Ski Yamaha Waverunner Vx Cruiser – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 2 – Trator
Ls 80 Plus, Modelo LL7102 – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 3 – Chevrolet Sonic 1.6, Fab/
Modelo 2013/2014, Modelo Hatch – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 4 Corolla Xei 2.0 Flex,
Fab/Modelo 2016/2017 – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 5 – Carreta de Transporte De
Tubos e Canos – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 6 – Baú Sorveteiro, Ano 2009, 16 M³ – Data
23/05/2023 às 13:00:00; Lote 8 – Baú Sorveteiro, Ano 2010,16 M³ – Data 23/05/2023 às 13:00:00;
Lote 9 – 4 Unidade Compressor Comercial Semi-Hermético – Data 23/05/2023 às 13:00:00;
Lote 10 – Chiler 30 Gb Flotronic, 150 Tr, Industrial – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 11 –
Escavadeira Volvo, Modelo Ec210blc, Ano 2011 – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 12 –
Cultivador Agrícola, Marca Tatu – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 13 – Carreta Basculante
Para Silagem – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 14 – Trator Agrícola John Deere, Ano 2003
– Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 15 – Caminhonete Ford, Modelo F-250, Ano 2000 – Data
23/05/2023 às 13:00:00; Lote 16 Trator Agrícola Valtra, Modelo BM120 – Data 23/05/2023 às
13:00:00; Lote 17 – Caminhão Mercedes Benz Com Munk, Modelo 1313, Ano 1975 – Data 23/
05/2023 às 13:00:00; Lote 18 – Trator Agrícola Massey Fergunson, Modelo 299 – Data 23/05/
2023 às 13:00:00; Lote 19 – Trator Agrícola Valme, Modelo 85, Ano 1974 – Data 23/05/2023 às
13:00:00; Lote 20 – Deposito Para Água, Capacidade 25.000 Litros – Data 23/05/2023 às
13:00:00; Lote 21 – Colhedora De Cana Valtra, Modelo Be 1035e, Ano 2016 – Data 23/05/2023
às 13:00:00; Lote 22 – Colhedora De Cana Santal, Modelo S 5010, Ano 2012 – Data 23/05/
2023 às 13:00:00; Lote 23 – Colhedora De Cana Valtra, Modelo Be 1035e, Ano 2015 – Data 23/
05/2023 às 13:00:00; Lote 24 – Ford F 2200, Ano 1987 – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote
26 – 10 Unidades Freezer MetalFrio Vertical – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 27 – Caldei-
rão De Inox – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 29 – Concha Traseira Para Trator Agrícola
– Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 30 -  8 Esmerilhadeiras Diversos Modelos – Data 23/05/
2023 às 13:00:00; Lote 32 – Subsolador Florestal – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 33
– Tanque Com Capacidade para 2.700 Litros – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 34 –
Máquina De Costura Industrial – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 35 – Suporte Reboque
Julieta para Trator Valtra – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 37 – Trator Massey Fergun-
son, Modelo 680, Ano 2002  – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Ford, Modelo F-1000, Ano 1993
– Data 23/05/2023 às 13:00:00; lote 40 – Chiller com Compressor, Sabroe Smc 665 – Data 23/
05/2023 às 13:00:00; Entre Outros Lotes variados de Compressor Comercial Semi-Herméti-
co; Lote 51 – 29 Peças De Polias E Cubos de Ferro Fundido – Data 23/05/2023 às 13:00:00;
Lote 52 – 23 Vidros Curvos Para Balcão – Data 23/05/2023 às 13:00:00; Lote 1 – Carrega-
deira Case, Modelo 812e, Ano 2017 – Data 25/05/2023 às 11:00:00; Lote 2 – Escavadeira
John Deere, Modelo 350G, Ano 2014 – Data 25/05/2023 às 11:00:00; Lote 3 – Carregadeira
Volvo, Modelo L120F, Ano 2016 – Data 25/05/2023 às 11:00:00; Lote 1 – Carro Ssangyong,
Modelo Kyron M 200 XDI – Data 25/05/2023 às 12:00:00; Lote 2 – Tanque Compartimentado
para Transporte De Combustível, Capacidade 15.000 Litros – Data 25/05/2023 às 12:00:00;
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ACISP: SORTEIO PELO "DIA DAS MÃES"
NESTE SÁBADO: R$ 20 MI EM PRÊMIOS
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CPFL anuncia
investimentos
de R$ 17 mi
em São Pedro
Os investimentos programados até
2024 vão atender a demanda do
município pelos próximos 10 anos,
segundo os especialistas da empresa

A CPFL Paulista anunciou na
segunda (8),  ao prefeito Thiago Sil-
va investimentos de R$ 17 milhões
na ampliação da subestação e cons-
trução de novas redes de energia
em São Pedro. Os investimen-
tos programados até 2024 vão
atender a demanda do município
pelos próximos 10 anos, segundo
os especialistas da empresa. Talita
Pinotti, consultora de relaciona-
mento da CPFL; Sandro Oliveira,

coordenador de Obras; Lucas Mot-
ta, engenheiro gestor de obras e An-
dré Luis Lemes, engenheiro de
planejamento, explicaram ao
prefeito que os investimentos
foram planejados com base em
levantamentos feitos pela em-
presa. "São feitas avaliações que
levam em consideração perspec-
tivas de mercado e avaliação de
potencial de crescimento da ci-
dade", disse Talita. A5

Reunião foi no gabinete do prefeito Thiago Silva

DEVOLUÇÃO DO CONFISCADO – A deputada estadual
Professora Bebel (PT) coordenou conferência e refor-
çou sua luta pela devolução do que foi confiscado
de aposentados e pensionistas pelo governo estadual. A6

Divulgação

Divulgação

Em São Pedro, Jogos
Interescolares
são retomados

Com a participação de 17 es-
colas - 14 de São Pedro, 2 de
Águas de São Pedro e 1 de Santa
Maria da Serra - teve início nesta
sexta, 12, a edição 2023 dos Jo-
gos Interescolares. A cerimônia
de abertura, realizada no Giná-
sio Antonio Carlos Siloto Filho, o
Bordadão, teve participação de
autoridades de São Pedro e da
região, além dos alunos das ins-
tituições participantes, que acom-

panharam ações como o acendi-
mento da pira, juramento de um
aluno que representou atletas,
participação do Tiro de Guerra,
responsável pela entrada das
bandeiras do Brasil, de São Pau-
lo e de São Pedro, e o Show de
Talentos, que como o próprio
nome diz, mostrou talentos vari-
ados dos estudantes que capri-
charam nas apresentações de
dança, música e poesia. A10

Prefeito Thiago Silva faz saudação aos participantes

Daniel Machado/Prefeitura de São Pedro

São Pedro é a terceira
melhor administrada
do Estado de São Paulo
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"O dia das mães tem muitas estórias"
Aldo Nunes

"Estória, do inglês
'story', história na nar-
rativa. Na língua portu-
guesa não há razão para
utilizar-se este vocábulo,
ainda quando se queira
diferenciá-lo de história.
É uma frescura estilística, na qual
incorre até mesmo gente célebre,
como o escritor João Guimarães
Rosa, que utilizou a expressão num
livro publicado em 1962, 'Primei-
ras estórias'. Fruto da imaginação
de escritores ou relatos históricos
de historiadores, não há funda-
mentos linguísticos para seguirmos
o escritor. As primeiras histórias,
imaginárias ou realmente ocorri-
das, foram assírios e gregos entre
os séculos sétimo e quinto a.C., como
'A guerra do Peloponeso, 'a Ilíada e
o Gilgamesh. Desta última, o dra-
maturgo Antunes Filho fez deslum-
brante adaptação  para o
teatro"("De onde vêm as palavras,
de Deonísio da Silva, 3ª edição
Editora Mandarin, pág. 106).

Neste domingo, 14, segundo
domingo do mês de maio, aqui para
nós brasileiros é um dia muitíssi-
mo especial. Embora, segundo os
sábios da economia antiga, foi uma
técnica surgida após a 2ª Grande
Guerra Mundial para ampliar a
produção mundial de produtos;
para incentivar o mercado entre os
povos; ampliar a indústria e o co-
mércio e, com isso, promover mai-
or mercado de trabalho para todos

Prioridade do combate à fome
Zeca Dirceu

O legado do governo militaris-
ta anterior é funesto, com efeitos
danosos às classes médias e, em
especial, às camadas mais pobres
da sociedade. Num cenário de ter-
ra arrasada, um dos principais de-
safios do governo Lula é recons-
truir o país e combater a fome. Fe-
lizmente, o Brasil caminha firme
para vencer os problemas.

No caso da fome, Lula já co-
locou como prioridade garantir
a todos os brasileiros uma ali-
mentação digna. Não é razoá-
vel haver exportação de bilhões
de dólares em grãos e o nosso
povo não ter o que comer ou fi-
car na insegurança se vai se ali-
mentar ou não no dia seguinte.

Depois de os governos do PT
terem tirado o Brasil do Mapa da
Fome da ONU, em 2014, o flagelo
voltou nos últimos anos, atingin-
do 33 milhões de pessoas, além de
seis em cada dez brasileiros (58,7%
da população) viverem com algum
grau de insegurança alimentar.

Por decisão de Lula, o com-
bate à fome e a garantia da se-
gurança alimentar envolvem 24
ministérios. Há ações estratégi-

Ser mãe, uma imensa
felicidade!

Professora Bebel

Minha filha, Maria
Manoela, chegou em
minha vida num mo-
mento de fragilidade e
mudou-me para sem-
pre. Em 2009, havia
perdido meu pai, refe-
rência maior para mim
e para toda a nossa fa-
mília. Adotar a Manu
foi um novo amanhecer para mim,
a chegada de um sol que aquece
meus dias e deu novo sentido a
tudo o que eu faço.

Manu é uma linda menina
negra e me enche de orgulho acom-
panhar seu crescimento, sua inte-
ligência e o desenvolvimento de sua
personalidade curiosa e interessa-
da e a construção de seus sonhos.
Por isso, por ela, o Dia das Mães
passou a ter um significado total-
mente novo para mim. Se até en-
tão, esse dia era de homenagens
para minha mãe, Dona Maria, ago-
ra é dia também de receber o cari-
nho de minha filha, uma felicida-
de indescritível que somente as
mães podem experimentar.

Não poderia deixar de menci-
onar o orgulho que tenho de mi-
nha mãe, de sua força, dos ensina-
mentos que transmitiu a mim, a
minhas irmãs e ao meu irmão.
Embora analfabeta, e justamente
por isso, valorizou a nossa educa-
ção, consciente de que este era o
caminho para que não tivéssemos
que passar pelas mesmas dificul-
dades que ela própria teve que ex-
perimentar na vida.

Para além desse significado
pessoal, homenagear todas as mães
me faz pensar no papel que nós,
mulheres, temos e podemos ter na
sociedade brasileira, sobretudo
mulheres que, como eu, ocupamos
posições de liderança, seja na polí-
tica, seja nas comunidades, nos
movimentos, nas instituições e na
contribuição que podemos dar para
que as novas gerações possam ter
novas e melhores perspectivas.

Como liderança sindical e
deputada, enfrento o grande
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desafio de conciliar
minhas atividades e
minha luta pelos di-
reitos dos professores,
do funcionalismo, dos
setores mais vulnerá-
veis da população e por
educação pública de
qualidade com meu pa-
pel de educar e partici-
par da educação de mi-
nha filha e com ela par-

tilhar seus momentos mais impor-
tantes. Claro, sempre posso con-
tar com toda a minha família
nos muitos momentos em que
não posso estar fisicamente
presente, mas estar com a Manu

é um dos maiores prazeres e ale-
grias de que posso desfrutar.

É essa alegria que desejo para
todas as mães, biológicas ou por
adoção, mas tenho a perfeita cons-
ciência de que essa não é a realida-
de para milhões de mulheres que
enfrentam enormes dificuldades
para criarem seus filhos. Por isso,
é tão fundamental termos alguém
com a sensibilidade do presidente
Lula à frente do governo federal.
Em apenas quatro meses, já estão
sendo produzidas políticas para a
melhoria da qualidade de vida da
população, sempre com especial
enfoque nas mulheres, como é o
caso do programa Minha Casa,
Minha Vida, que prioriza as mu-
lheres chefes de família.

Que neste dia 14 de maio to-
das as mães possam ser lembra-
das e homenageadas, na pers-
pectiva de que nos anos próxi-
mos essa data simbólica possa
trazer cada vez mais otimismo,
realizações e esperança.

Professora Bebel é presi-
denta da APEOESP e depu-
tada estadual pelo PT
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cas, com a retomada de progra-
mas como o Fome Zero e o Com-
pra Direta, e a ampliação dos re-
cursos do Programa Nacional de
Agricultura Familiar (Pronaf) para
garantir, preferencialmente, a pro-
dução de arroz, feijão, mandioca,
trigo, hortigranjeiros e pequenos
animais. Esses alimentos são
fundamentais para a cesta bá-
sica das famílias em situação de
risco ou em vulnerabilidade.

A volta do Conselho Nacional
de Segurança Alimentar e Nutrici-
onal (Consea) marca a nova fase
do país. Extinto em 2019, o Consea
foi retomado no primeiro dia da
gestão do presidente Lula, que tam-
bém recriou a Câmara Interminis-
terial de Segurança Alimentar e
Nutricional (Caisan). São espaços
institucionais com a participação e
o controle social na formulação,
no monitoramento e na avalia-
ção de políticas públicas de se-
gurança alimentar e nutricional.

É preciso destacar também o
impulso à agricultura familiar, com
a volta do Programa de Aquisição
de Alimentos (PAA). O setor, res-
ponsável por cerca de 70% dos
alimentos consumidos na mesa
dos brasileiros, foi abandonado

pelo último governo. O PAA, ope-
racionalizado pelos ministérios do
Desenvolvimento Agrários e do De-
senvolvimento Social, mais a Co-
nab, conta com aporte de R$ 500
milhões para a compra direta de
alimentos da agricultura fami-
liar. O governo anterior havia
destinado apenas R$ 2,6 milhões
para esta ação em 2023.

O PAA permite a compra pú-
blica de produtos da agricultura
familiar, com dispensa de licitação,
para distribuir a pessoas em situa-
ção de insegurança alimentar e nu-
tricional e a uma vasta rede socio-
assistencial, que inclui restauran-
tes populares, cozinhas comunitá-
rias e bancos de alimentos. Igual-
mente importantes são o reajus-

te do Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (Pnae) e a fi-
xação de um percentual mínimo
de 30% dos recursos das compras
públicas para a agricultura famili-
ar. Em menos de quatro meses de
governo, já são R$ 4 bilhões à dis-
posição da agricultura familiar,
agora estimulada depois do desca-
so do governo anterior.

A volta do Brasil ao Mapa da
Fome foi o legado drástico do des-
monte de políticas públicas promo-
vido nos últimos quatro anos no
campo da segurança alimentar. Eli-
minar esse problema é um esforço
do governo e de toda a sociedade
brasileira, inclusive com o moder-
no agronegócio, setor vital da eco-
nomia que também pode - e deve -
se envolver nesse esforço coletivo.
O Brasil, com toda a pujança que
tem, do ponto de vista dos recursos
naturais, deve ter um modelo econô-
mico sustentável ambientalmente e
socialmente justo. O flagelo da fome
é uma vergonha nacional.

Zeca Dirceu (PR) é depu-
tado federal (PR) e líder
da Bancada do Partido
dos Trabalhadores na
Câmara dos Deputados

A volta do carro popular
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Dirceu Cardoso Gonçalves

O carro popular, que embalou
a indústria automobilística brasi-
leira e deu rodas a muitos patrícios
nas décadas 90 e 2000, volta à pau-
ta de discussões. O Governo acha
exagerado um veículo dito popular
custar hoje R$ 70 mil, e faz estu-
dos e gestões para conseguir fechar
um produto que possa ser entre-
gue ao consumidor por R$ 50 mil.
É uma grande discussão, pois os
tempos de são diferentes dos de 30
anos atrás, quando a tecnologia
não era tão desenvolvida e a globa-
lização menos agressiva. Os fabri-
cantes preferem ter no mercado o
produto de ponta e, evidentemen-
te, lucros compatíveis, mesmo que
esse veículo não esteja ao alcance
do consumidor de menor poder
aquisitivo. Não dá para esquecer
que recentemente a Ford deixou o
Brasil e abriu uma moderna fábri-
ca na Argentina, com toda a inse-
gurança econômica reinante no vi-
zinho país. Devemos ter algum pro-
blema insolúvel na visão do setor.

Já que o tema foi colocado à
mesa, podemos prever que o veícu-
lo de preço mais baixo, embora des-
pojado, possa em algum tempo es-
tar disponível nas concessionárias

ou, até colocado em lista para en-
comendas, conforme já ocorreu no
passado. Se ocorrer, será a oportu-
nidade para muitos brasileiros te-
rem acesso ao carro novo, deixan-
do de utilizar os de muitos anos de
uso e cheios de problemas, e para
outros, que ainda não tiveram o
seu veículo, adquirirem o primei-
ro. Mas o Governo também tem de
fazer a sua parte. Um dos fatores
que levam o preço dos automóveis
às alturas em nosso país é a carga
tributária. Os impostos represen-
tam em média 42% do preço de um
veículo zero quilômetro. Se a vora-
cidade fiscal diminuir, o preço tam-
bém pode baixar.  É a elevada taxa-
ção brasileira que, durante muitos
anos, levou o veículo produzido no
Brasil a ser comercializado a pre-
ços muito menores em outros paí-
ses para onde eram exportados e
não havia o enorme apetite fiscal,
como o México, por exemplo.

O carro popular é uma estra-
tégia que o Brasil sempre perseguiu
com o objetivo de beneficiar a po-
pulação de baixa renda e os profis-
sionais que dependem do veículo
para seu trabalho. Nos anos 60 fo-
ram lançados o Fusca pé-de-boi, a
DKW Pracinha, o Simca Profissio-
nal e o Renault Teimoso, veículos

que não traziam cromados e nem
acabamento de qualidade. Eram
destinados aos mais pobres e a pro-
fissionais, mas não chegaram a fa-
zer grande sucesso. Depois, com o
lançamento dos veículos de motor
inferior a 1000 centímetros cúbi-
cos e impostos menores, veio o su-
cesso. Eles tomaram o mercado dos
outros veículos de potência superi-
or, mas, com o passar do tempo,
foram recebendo equipamentos e
tornando-se caros, até chegar à si-
tuação de hoje quando, num con-
ceito mais amplo, podem ser tudo,
menos popular.

A grande diferença entre os
momentos é que hoje temos no Bra-
sil a indústria automobilística com
produtos no mesmo padrão dos
disponíveis em qualquer outra par-

te do mundo, coisa que não havia no
passado. Será um exercício muito gran-
de chegar ao produto popular, quando
a maioria das montadoras são estran-
geiras e tem seus produtos já consoli-
dados em outros mercados e, até,
trazem alguns deles montado em
outros países. Ainda há o outro di-
ferencial: o automóvel elétrico, que
nasce com relativa força, apesar do
preço elevadíssimo.

Ao lado de perseguir o objeti-
vo de apresentar o carro zero qui-
lômetro por R$ 50 mil, os técnicos
governamentais não devem se es-
quecer para a atenção ao elétrico,
que deverá ser o futuro do trans-
porte no País. Façam também es-
forços para que eles possam che-
gar a preços mais módicos ao gran-
de público consumidor. É preciso
abrir mão de sofisticações, provi-
denciar crédito ao consumidor e,
principalmente, reduzir os impos-
tos ou, então, nada feito. O novo
carro popular - à explosão ou elé-
trico - não passará do sonho...

Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo); e-mail:
aspomilpm@terra.com.br

Enfermagem: compromisso
com a saúde e a vida humana
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Patrícia G Correa

No dia 12 de maio, come-
mora-se o Dia da Enfermagem,
data instituída em meados dos
anos 40, em homenagem a dois
grandes personagens da enfer-
magem: Florence Nigthingale e
Ana Néri, esta, enfermeira bra-
sileira e a primeira a se alistar
voluntariamente em combates
militares. A profissão tem ori-
gem milenar: enfermeiro era
uma referência a quem cuida-
va, protegia e nutria pessoas
convalescentes, idosos e defici-
entes. Há séculos, a enferma-
gem vem formando profissio-
nais em todo o mundo, compro-
metidos com a saúde e o bem-
estar do ser humano.

O profissional de enferma-
gem utiliza a ciência, a arte, a
ética, o conhecimento técnico
científico, ações sistematizadas
e interrelacionadas no processo
de promoção, manutenção e re-
cuperação da saúde, por meio da
assistência e com o objetivo de aju-
dar as pessoas a viver mais saudá-
veis, como também no apoio, quan-
do necessário, para superarem
os efeitos das doenças.

Como sociedade, devemos re-
conhecer o protagonismo que a en-
fermagem exerce nas organizações
de saúde público ou privado, na
gestão dos serviços, na coordena-
ção das atividades dos técnicos e
auxiliares de enfermagem, na do-
cência e na pesquisa acadêmica, e
promover condições para desem-
penhar seu papel com qualidade e
segurança, para agregar valor.

Em todo o mundo, a enfer-
magem trabalha incansavelmente
para superar os desafios existentes
e luta contra as adversidades, com
muita dedicação, coragem e capacita-
ção profissional, para promover o
cuidado seguro, e atenção às pes-
soas, onde quer que elas estejam.

O profissional de enfermagem
é o responsável pela promoção do
bem-estar em todas as etapas do
processo de saúde e de doenças.
Isso se estende desde a coleta de
informações do paciente por meio
de uma entrevista ou conversa,
obtenção de sinais vitais, adminis-
tração de medicação, alimentação,
entre outras funções. Como é pos-
sível perceber, a profissão é in-
dispensável, e muito ampla em
suas funções, tendo em vista que

atua em diversas áreas como,
saúde da criança, do idoso, da
mulher e da gestante.

Em nível pessoal, a valoriza-
ção da carreira extrapola uma
simples apreciação e atinge um
estágio muito mais profundo de
respeito e encantamento. Acre-
dito que, assim como todos os
cidadãos, nos sentimos ainda
mais gratos pelos profissionais de
enfermagem no período de pande-
mia. Desempenharam o papel de
"verdadeiros anjos".

Sobre esta nobre carreira, o
conhecimento técnico científico
é importante, e considero uma

das premissas para a atuação
profissional. Suas habilidades
vão além do mercado de traba-
lho e se expandem para a arte
do cuidado, amor genuíno,
compaixão, dedicação e resi-
l iência,  que são elementos
primordiais, pois sempre cui-
damos do amor de alguém. E,
no caso, este pode ser seu fi-
lho, seu pai, sua mãe, seu so-
brinho e até mesmo você.

Mas como podemos homena-
gear os profissionais da enferma-
gem neste mês tão especial? Grati-
dão! É sentimento que enche o co-
ração ao pensar em todos os pro-
fissionais de enfermagem, sím-
bolos de acolhimento, amor e
cuidado ao próximo. Profissionais
que merecem toda valorização e
respeito, fundamentais na área da
saúde. Meus sinceros agradeci-
mentos a todos, e em especial para
meu time do Hospital Dona He-
lena. Tenho orgulho imenso de
ser enfermeira, e poder contri-
buir para que, cada dia mais, a
enfermagem seja protagonista
para uma assistência segura,
agregando valor à vida das pes-
soas e ao sistema de saúde.

Patrícia Grabowske Cor-
rea, gerente assistencial
do Hospital Dona Hele-
na, de Joinville (SC)
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trabalhadores; aumentar
o consumo de bens e au-
ferir rendas necessárias
quer com o trabalho, quer
como negócios e cresci-
mento das nações para
superar crises. Assim de-
clara o decreto de núme-
ro 21.366, assinado pelo

então presidente Getúlio Vargas
(1882-1954) e publicado em 05 de
maio de 1932.

Nessa época passávamos aqui
no Brasil por difícil situação eco-
nômica como os demais países, es-
pecialmente aqueles que nela se
envolveram e aqueles que embora
não envolvidos, padeciam de seus
efeitos e consequências, pois havi-
am faltas de produtos dos quais
dependiam e deles (os envolvidos)
precisavam comprar.

Escrevo o presente artigo, uti-
lizando dos meus livros antigos
escritos e não os dos absurdos de
mídias eletrônicas, inteligência ar-
tificial (IA), que entendo serem o
perigo super utilizado nesses últi-
mos dez anos, que modificou toda
linguagem escrita mundial e de si-
nais e, que vai nos dar muita dor
de cabeça e doenças celebrais capa-
zes de comprometer nossa vida ter-
rena. Para todos que são filhos ou
filhas, a comemoração do Dia das
Mães, que não é universal e, cada
povo o comemora segundo seus
costumes, tradições, religiosidade
e outras aptidões, quero comemo-
ra-lo à minha moda escrevendo no
meu linguajar do fundo do meu

coração.
Ai, que saudades que eu tenho

da aurora da minha vida: da mi-
nha infância querida que os anos
me fazem lembrar; lembrando da
minha mãe me alimentando no
seio; me acalentado nos braços; me
aquecendo nas noites frias e me
abanando nas noites quentes como
um ser que entendo como um anjo
(ente, intermediário entre os hu-
manos e todos os demais seres vi-
vos fisicamente), que a minha lem-
brança alcança.

Queridas mães não falecidas
que lerem este meu artigo e para
aquelas distantes e apartadas de
seus filhos, que nunca poderão
revê-los para não os prejudicarem
ainda mais, mas sempre sem per-
der sua condição de mãe, salvo às
ausentes por falecimento ou, por
ter doado filhos enquanto vivas
por necessidade, especialmente
aquelas que para que eles (seus fi-
lhos) pudessem viver, sofrendo (ela,
mãe) às suas próprias consequên-
cias. Este segundo domingo de
maio é um dia muitíssimo especial

e a amizade é o único relaciona-
mento mais aperfeiçoado entre os
humanos baseado no desinteres-
se, que podemos utilizar para de-
monstrar vantagens que não de-
pendam de vantagens ilícitas.

"Domingo, na astrologia, é
quente, seco, masculino, elétri-
co, positivo, estável e benéfico.
Domina o exterior do indivíduo
ou seja: sua personalidade; go-
verna o poder e a autoridade;
proporciona aos seus nativos
uma natureza bondosa, magnâ-
nima, sensível e desenvolve sua
aura magnética". Assim é um
dia merecedor das mais dignas
comemorações, especialmente
das famílias. Por isso peço a
Deus que seja um dia calmo, amo-
roso, fraterno, sem sombras, sem
chuvas, ventanias ou tempestades
e variações imprevisíveis do clima,
para que todas as mães possam
ser contempladas e receberem
suas bençãos sejam derramadas
sobre todas elas.

Bom domingo a todos e não
se esqueçam de abraçar todas
as mães. Esse é o cumprimento
mais fraternal que conheço e que
todos merecem receber, especi-
almente as mães.

Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, ad-
vogado, Auditor Fiscal de
Rendas do Governo do Es-
tado de São Paulo, aposen-
tado, E-mail: audusconsul-
toria @gmail.com
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Concorrente entre os TOPs, São Pedro
investe em aprimoramento de pratos

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E),
cozinha americana, sala, área de serviço, ga-
ragem e portão eletrônico. R$ 250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Tér-
reo - 2 dorm.,  w.c. social, sala para 2 ambi-
entes  com sacada, cozinha ,área de servi-
ço, estacionamento, portão eletrônico. R$
360.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de
jantar, sala de tv e sala para lanchar, ambas
com magnifica vista, lavabo, cozinha, área de
serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira
e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm.
(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área
de serviço, varanda, abrigo para 2 carros co-
bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pisci-
na + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros,
sala  de estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quar-
to e cozinha externos,  R$ 450.000,00 (M.E).

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3
frentes - R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$
120.000,00 (D)
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$
450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$

210.000,00 (W.R)
Terreno Comercial: 450m2, declive. R$
180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 - R$
130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$
120.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-
RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-
VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com
excelente residência de 3 dorm. (1 suíte), to-
dos com armários embutidos, w. c. social,
lavabo, sala de estar com lareira, sala de jan-
tar, cozinha com armários, varandas em L,
piscina, quiosque com churrasqueira, play
ground, campo de futebol, canil, horta,  casa
para caseiro e quarto de ferramentas. R$
795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$
200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa
semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com hidro
massagem), w.c. social,  sala de estar, copa,
cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina,
pomar, galinheiro, lago com peixes, c. fute-
bol, etc. R$ 730.000,0 ( M)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO
SITE: WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

Doceria da família de Raquel Caserta, que existe há 4 décadas na Praça da Matriz,
busca se profissionalizar e informatizar mais para melhorar o atendimento aos turistas

Famosa por suas belezas
naturais e as paisagens deslum-
brantes que compõem a Serra do
Itaqueri, São Pedro investe em
cativar turistas também pelo
paladar. Concorrente do prêmio
TOP Destinos Turísticos SP nas
categorias Turismo Rural, Tu-
rismo de Parques Temáticos e
Parques Naturais e Turismo
Gastronômico, a cidade en-
trou recentemente e de vez
para a rota da gastronomia
no Estado de São Paulo e tem
apostado na qualificação da cu-
linária local com o aprimora-
mento de pratos e serviços.

De restaurantes a food tru-
cks, a ideia é atender ainda me-
lhor aos turistas proporcionan-
do experiências diferenciadas.
Para isso, profissionais e pro-
prietários dos mais de 100 esta-
belecimentos passaram a reali-
zar, no fim de abril, cursos para
o aperfeiçoamento nas áreas de
preparo técnico e montagem de
pratos, além de gestão de pes-
soas, atendimento diferenciado
e boas práticas na manipulação
de alimentos. Os cursos são
ministrados pelo Senac, que
é referência nacional em gas-
tronomia e hotelaria.

"Essas ações ocorrem den-
tro do programa Bem Receber
2023, que busca qualificar nos-
so trade turístico para melhor
recepcionar os visitantes e, com
isso, também alavancarmos
nosso posicionamento como
destino turístico", elenca Ronal-
do Gasparelo, secretário de Tu-
rismo de São Pedro. "Nunca vi-
mos uma sala de curso tão
cheia, foi histórico. Os empresári-
os de São Pedro estão empenha-
dos em aprimorar e movimen-
tar seus negócios", completa.

Oportunidade que a empresá-
ria Raquel Caserta Salviatto fez
questão de "abraçar" para trazer
novos ares aos negócios da famí-
lia, uma doceria fundada há qua-
tro décadas pela mãe dela, Zuleika

Caserta, em frente à praça Gusta-
vo Teixeira (Praça da Matriz).

Já indicada pelo Guia Quatro
Rodas como ponto de parada na
estância, a Zuleika's Doces foi um
dos estabelecimentos eleitos na ci-
dade pela Secretaria de Turismo do
Estado de São Paulo, no início des-
te ano, para compor a rota gastro-
nômica da Serra do Itaqueri.

"Minha expectativa com es-
ses cursos oferecidos é de pro-
fissionalizarmos mais a empre-
sa, porque nossos processos ain-
da são muito caseiros, há pou-
cos anos sequer tínhamos com-
putador na empresa. Assim,
conseguiremos expandir mais os
negócios", comenta Raquel.
"Qualidade temos de sobra, a
prova são os clientes que saem
de cidades vizinhas só para co-
mer na Zuleikas Doces. Tem
gente que já veio até de São Pau-
lo só para relembrar os sabores
da infância", completa ela.

FESTIVAL DE INVERNO
– A etapa de qualificação da gas-
tronomia local termina no início de
julho, na mesma época em que a
estância receberá o 2º Festival de
Inverno, que tem como tema neste
ano a culinária italiana.

Atrativo para o turismo gas-
tronômico, o evento ocorre de 7 de
julho a 6 de agosto e contará com a
participação dos restaurantes, food
trucks, sorveterias, docerias e de-
mais estabelecimentos que partici-
param do Bem Receber.

Nos próximos dias, a pasta do
Turismo na cidade, inclusive, lan-
çará em sua página no Instagram,
@setursaopedro, as novidades so-
bre do 2º Festival de Inverno, elen-
cando os endereços dos restauran-
tes inscritos e pratos especiais.

Outra ótima oportunidade
para os amantes da boa gastro-
nomia visitarem São Pedro será
no fim de semana entre 11 a 13
de agosto, quando o Festival de
Inverno se encerra abrindo es-
paço para a 10ª Festa Italiana,

que será realizada na Praça
Gustavo Teixeira. Por lá, uma
estrutura será montada com
todos os estabelecimentos par-
ticipantes do Bem Receber e do
2º Festival de Inverno.

HOSPITALIDADE  –
Ainda com foco em cativar os
turistas, São Pedro receberá no
segundo semestre deste ano
outros cursos do programa Bem
Receber, mas voltados para a
hospitalidade, com foco em pro-
porcionar a quem visita a es-
tância boas experiências em re-
cepção e acolhimento nos seus
mais de 30 hotéis. Realizado por
meio de parceria entre a prefei-
tura de São Pedro, o Conselho
Municipal de Turismo, o Senac
Águas de São Pedro e a Associ-
ação Comercial e Industrial de
São Pedro, o programa será en-
cerrado em novembro, época
em que o município pretende
lançar o selo "Empresa Ami-
ga do Turista", que será con-
cedido aos estabelecimentos
qualificados nas áreas gas-
tronômicas e de hospitalidade.

TOP DESTINOS  – São
Pedro está entre as 76 cidades
que disputam em 16 categorias
o prêmio TOP Destinos Turísti-
cos, responsável por selecionar
os melhores municípios turísti-
cos do Estado de São Paulo.
A estância concorre em três
áreas: "Turismo Rural"; "Tu-
rismo de Parques Temáticos
e Parques Naturais" e "Turis-
mo Gastronômico".

SERVIÇO
Se interessou pelo desti-
no? Saiba mais sobre es-
tância, acessando o @se-
tursaopedro. Ou baixe o
aplicativo Destinos Inteli-
gentes, que contém infor-
mações turísticas de todos
os lugares que são desta-
ques em São Pedro.
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Chapa 1, "Apeoesp Unida", reforça luta em
defesa do magistério da educação pública

Bebel destacou a importância da união para defender os professores e a educação pública no Estado Candidatos à diretoria executiva da entidade durante o lançamento da Chapa 1, "Apeoesp Unida"

Divulgação

Em encontro na Academia
Paulista de Letras, em São Pau-
lo, no último sábado, aconteceu
o lançamento oficial da Chapa 1
- "Apeoesp Unida", que concor-
re à Diretoria Estadual e Con-
selhos estadual e regionais do
Sindicato dos Professores do
Ensino Oficial do Estado de São
Paulo, o maior da América La-
tina, com 189 mil associados. A
eleição acontecerá no próximo
dia 26 e terá o professor Fábio
de Moraes, atual vice-presiden-
te, como candidato a presiden-
te, e a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), ocupando a
segunda presidência, como pas-
sará a ser denominada a vice-
presidência da entidade, e o ob-
jetivo da Chapa 1 é de manter
a luta em defesa do magisté-
rio paulista e da educação
pública de qualidade.

Em suas redes sociais, a de-
putada Professora Bebel, que co-
ordenou o evento, destacou "fi-

zemos história na Apeoesp, lan-
çando a CHAPA 1 - Apeoesp
Unida, reunindo a Articulação
Sindical, corrente à qual perten-
ce, e outras 17 principais cor-
rentes que atuam no nosso sin-
dicato. "Pela primeira vez na
história da Apeoesp, apresenta-
se uma chapa que reúne todas
as principais correntes, de vari-
adas matrizes políticas, reafir-
mando a unidade que vem se
construindo e dando o tom da atu-
ação da entidade nos últimos anos.
A Chapa 1 é a única das três inscri-
tas que está presente nas 94 sub-
sedes e em todos os municípios
do estado de São Paulo.

A Apeoesp vem sendo pre-
sidida pela Professora Bebel,
eleita e reeleita desde 2008 e que
está no segundo mandato como
deputada estadual. "Uma das
principais motivações para esta
união, cujo caminho foi pavi-
mentado pela instituição da
proporcionalidade na composi-

ção da Diretoria Estadual de
acordo com a votação obtida nas
eleições a partir de um patamar
mínimo de 10% dos votos, fo-
ram os ataques à democracia e
os retrocessos que se verifica-
ram nos direitos econômicos,
sociais, educacionais e sindicais
do povo brasileiro a partir do
golpe de 2016, que retirou a pre-
sidenta Dilma Rousseff do go-
verno do país". De acordo com
ela,  pandemia da covid-19 e seus
desafios também foi motivação
para a unidade na Apeoesp.

Bebel destaca que "companhei-
ras e companheiros valorosos inte-
gram a Chapa 1, e a unidade que
nela se expressa foi construída nos
últimos anos e dará o tom e o ca-
minho da nova gestão, unidade
fundamental para a defesa do sa-
lário, direitos, democracia e edu-
cação pública de qualidade. Essa
unidade continua imprescindível
para enfrentar o governo de extre-
ma direita de Tarcísio de Freitas.

Foi essa unidade que permitiu, en-
tre outras, duas grandes conquis-
tas recentes: a prorrogação dos
contratos dos professores tempo-
rários no final de 2022, evitando
em torno de 50 mil demissões e o
fim do confisco salarial de aposen-
tados e pensionistas, instituído por
João Doria em 2021.

A Chapa 1 "Apeoesp Unida"
defenderá a revogação da reforma
do ensino médio, contra o atual
Programa de Ensino Integral, que
é excludente, por escolas seguras,
pela revogação da carreira por sub-
sídio e uma carreira aberta, justa e
atraente, por concurso público para
100 mil vagas, aplicação correta do
piso salarial nacional, não ao fe-
chamento de classes, Atividades
Pedagógicas Diversificadas em
local de livre escolha. "É a defe-
sa do magistério paulista e da
educação pública de qualidade",
enfatiza Bebel, que recebeu di-
versas homenagens durante o
lançamento da Chapa '.
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Mães entram de graça em parque aquático
Para quem quer inovar no pre-

sente da mamãe esse ano e sair dos
tradicionais almoços, uma boa op-
ção é curtir as diversas piscinas
quentinhas em um parque aquáti-
co no interior de São Paulo. O Ther-
mas Water Park São Pedro, locali-
zado a 180 km da capital paulista,
está com a promoção "Minha Mãe
não paga", durante a semana en-
tre os dias 8 e 14 de maio.

As mamães, que entrarão de
graça acompanhada de um filho
pagante, poderão aproveitar mo-
mentos únicos e gravar memórias
se deliciando com diversas atrações
e as águas quentes do parque. A
promoção é apenas durante a se-
mana do Dia das Mães e, na data
da visita, será necessário compro-
var o parentesco através de docu-
mento oficial com filiação.

E não serão somente as mamães
que poderão aproveitar esse mês nas
diversas piscinas com águas quentes
do Thermas Water Park. Outra pro-
moção é o combo de ingresso com feijo-
ada. O prato queridinho dos brasilei-
ros chega mais cedo ao parque aquáti-
co esse ano. O melhor de tudo é que os
itens da feijoada estarão disponibiliza-
dos separadamente, assim, cada um
pode montar seu prato como preferir.
Os valores são a partir de R$ 74,90 em

O Thermas Water Park fica no Município de São Pedro

dias de semana, R$ 94,90 aos finais de
semana e R$ 37,00 para associados
aproveitarem a feijoada. Como os in-
gressos são por lotes, quanto mais an-
tecedência, maior chance de garantir
os melhores preços.

Agora, se você é associado,
ainda pode aproveitar todas as atra-
ções e presentear um amigo! Du-
rante todo o mês de maio o associ-
ado poderá levar um amigo por
dia! Para essa promoção é preciso
fazer a solicitação na bilheteria no
dia da visita. Promoção válida ape-
nas 1 amigo por título.

Serão três grandes promoções
neste mês aos que procuram op-

ções de destino incluindo tranqui-
lidade, contato com a natureza,
recreação, diversão, alegria, conta-
to com animais, toboáguas e mi-
lhões de litros de águas quentes.

As promoções terão valida-
de apenas para o mês de maio e
podem ser compradas pela cen-
tral de vendas no telefone 4000-
2998 (a ligação é direta sem
DDD), ou através de nosso site
www.thermas.com.br/ingressos .
Para grupos e excursões existem
condições especiais que podem
ser conferidas por atendimento
via WhatsApp através do núme-
ro (19) 3112-3394.

Esta publicação custou R$ 540,00 aos cofres públicos
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CPFL anuncia investimentos
de R$ 17 mi em São Pedro
Os investimentos programados até 2024 vão atender a demanda do
município pelos próximos 10 anos, segundo os especialistas da empresa

CCCCCONTOSONTOSONTOSONTOSONTOS

Concurso Maria de Lourdes
Teixeira: mais de 300 inscrições

A CPFL Paulista anunciou na
segunda-feira, 8,  ao prefeito Thia-
go Silva investimentos de R$ 17
milhões na ampliação da subesta-
ção e construção de novas redes de
energia em São Pedro. Os investi-
mentos programados até 2024 vão
atender a demanda do município
pelos próximos 10 anos, segundo
os especialistas da empresa.

Talita Pinotti, consultora de
relacionamento da CPFL; Sandro
Oliveira, coordenador de Obras;
Lucas Motta, engenheiro gestor
de obras e André Luis Lemes,
engenheiro de planejamento, ex-
plicaram ao prefeito que os in-
vestimentos foram planejados
com base em levantamentos feitos
pela empresa. "São feitas avaliações
que levam em consideração pers-
pectivas de mercado e avaliação
de potencial de crescimento da
cidade", disse Talita.

Serão investidos R$ 11 milhões
na ampliação da subestação e R$ 6
milhões na reconfiguração do cir-
cuito elétrico. Os recursos vão me-
lhorar a qualidade de fornecimen-
to de energia para clientes atendi-
dos pela Subestação São Pedro 1, já
existente no bairro Santa Mônica,
e garantir melhor flexibilidade ope-
rativa da rede, o que na prática sig-

Área em que será construída nova subestação em São Pedro

Divu lgação

nifica melhor restabelecimento. Se-
gundo a CPFL,serão beneficiados
22.847 clientes, de São Pedro e
Águas de São Pedro.

"Esta informação é muito
bem-vinda e é mais um indicativo
do potencial de São Pedro.  Este é
um investimento privado de extre-
ma importância que vai estimular

outros, além dos já anunciados,
como o das empresas do Distrito
Industrial, da construção das ca-
sas e oferta de terrenos", disse o
prefeito Thiago Silva.

Se somados os investi-
mentos privados, São Pedro
terá um aporte de R$ 242 mi-
lhões, número que inclui R$ 25

milhões das empresas que estão
investindo em plantas fabris no
Distrito Industrial; R$ 200 mi-
lhões na construção de 1.760
unidades habitacionais - 982
casas e 778 terrenos com me-
tragem que varia de 160 a
200 metros quadrados e os
R$ 17 milhões da CPFL.
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Entidades farão mobilização unificada para cobrar reajuste
Entidades que representam os

servidores públicos estaduais irão
ampliar a mobilização para o de-
senvolvimento de uma grande
campanha estadual unificada para
que todas as categorias do funcio-
nalismo público sejam valorizados.
Esta foi a deliberação do encontro
terça (9) coordenado pela presiden-
ta da Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial do Esta-
do de São Paulo), deputada esta-
dual Professora Bebel (PT), na Casa
do Professor, em São Paulo, reu-
nindo lideranças das principais
entidades do setor.

LUTA - Bebel destaca que "o
funcionalismo sabe que enfrenta-
mos um governo que não prioriza
os serviços públicos e os servidores
e temos consciência da necessida-
de de muita mobilização para ob-
ter reajuste. E saímos todos da reu-
nião imbuídos deste espírito de luta
para chamar mais entidades e or-
ganizar um amplo movimento, co-
brando de imediato do governo
uma mesa de negociação".

Para a presidenta da Apeo-
esp, é fundamental que as enti-
dades que representam o funci-
onalismo estadual, das mais di-
versas áreas, se unam para fa-
zer uma grade mobilização es-
tadual, visando pressionar o
governador o Estado de São
Paulo que não garantiu, até
agora, nenhum reajuste salari-
al a maior parte dos servidores.
Desde que o governador Tarcí-
sio de Freitas tomou posse, em
janeiro, a presidenta da Apeo-
esp já encaminhou diversos ofí-
cios tanto a ele como  ao secre-
tário estadual da Educação, Rena-

to Feder, cobrando a criação de
uma mesa permanente de nego-
ciação com a entidade, para discu-
tir tanto os salários dos professo-
res como o magistério paulista, as-
sim como tem feito sistemáticas
cobranças na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo.

O governo estadual, apesar de
informar à presidenta da Apeoesp
que abriria a negociação, durante
encontro que teve com o secretário
estadual da Educação, em meados
de fevereiro, até agora não marcou
nenhum novo encontro com a Apeo-
esp. "Portanto, vamos ampliar essa
mobilização para que este movi-
mento tenha mais força para que o
governo estadual reconheça a im-
portância dos serviços públicos e
dos seus servidores", completa.

Bebel coordena encontro com lideranças de entidades do funcionalismo estadu-
al, visando uma mobilização da categoria por reajuste salarial

O 2º Concurso de Contos "Ma-
ria de Lourdes Teixeira", realizado
pela Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Cultu-
ra, recebeu mais de 300 inscrições
este ano, número quase três vezes
maior que os inscritos em 2022,
quando o concurso foi criado para
destacar as obras e manter viva a
memória da escritora são-pedren-
se que dá nome ao prêmio, perso-
nagem de grande destaque no ce-
nário literário e cultural.

Os contos vieram de todas as
regiões do Brasil e do exterior.
Canadá, Moçambique, Portugal,
Itália e Espanha estão entre os
remetentes de contos que estão
em análise pelos jurados.

A categoria com o maior nú-
mero de inscrições é a que reú-
ne autores com mais de 18 anos:
foram 160. O concurso foi divi-
do em categorias etárias, de 12
a 14 anos; 15 a 17; e acima de 18
anos, com prêmios que variam
de R$ 200 a R$ 500.

O coordenador de Cultura,
Ivan Teixeira, conta que a rede
municipal de ensino também incen-
tivou bastante a participação dos
alunos, com desenvolvimento de

atividades específicas, como leitu-
ra, estudos sobre a vida da escrito-
ra e a rota literária. "Fico feliz em
ver o quanto o concurso cresceu
em apenas 2 edições. Essa é uma
atividade que fomenta a cultura e
a literatura e é importante para es-
tes temas tão tradicionais de São
Pedro", disse o coordenador.

Os resultados serão divulga-
dos nas redes sociais da Cultura
no dia 7 de junho e a entrega da
premiação será realizada no Espa-
ço Artístico no dia 8 de junho.

PIONEIRA - Maria de Lour-
des Teixeira foi uma escritora, jor-
nalista e tradutora, nascida em São
Pedro, aos 25 de março de 1907.
Foi a primeira mulher a ser eleita
para a Academia Paulista de Le-
tras. Recebeu o Prêmio Jabuti de
Literatura na categoria romance
nos anos de 1961 e 1970, pelas obras
Rua Augusta e Pátio das Donze-
las. Era prima em segundo grau
do poeta Gustavo Teixeira. Publi-
cou seus primeiros contos na re-
vista Papel e Tinta, em 1920.
Contribuiu para os jornais O
Estado de São Paulo e Folha da
Manhã, onde foi redatora da
coluna Movimento Literário.

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO     EEEEE R R R R RENDAENDAENDAENDAENDA

Coordenador Danilo fala
sobre o tema nas escolas

Nos dias 10 e 11 de maio, o
coordenador de Emprego e Ren-
da de São Pedro, Danilo Dihel,
visitou as Emebs "Professor Be-
nedito Modesto de Paula" e
"Professora Ricarda de Paiva
Lima Berzin" para falar sobre o
mercado de trabalho aos jovens.

Durante a visita, Danilo Dihel
deu orientações aos alunos sobre a
elaboração de currículos e aplicou
testes vocacionais para as turmas.
A iniciativa aconteceu a convite da
assistente social Meire Pereira Si-
queira e teve como objetivo levar
informações sobre empregabilida-
de aos jovens estudantes.

O coordenador destacou a
importância da educação na for-
mação dos jovens e na preparação
para o mercado de trabalho. Segun-
do ele, a orientação é fundamental
para que os jovens possam se inse-
rir no mercado de trabalho de for-

ma mais qualificada e consciente.
"Ações como essa são importantes
para conscientizar os jovens sobre
a importância da formação e da quali-
ficação profissional para o mercado de
trabalho. Com informações claras
e objetivas, eles podem se preparar
melhor e tomar decisões mais acer-
tadas em relação ao futuro profis-
sional", disse Danilo.

O trabalho do prefeito Thiago
Silva também foi destacado na ini-
ciativa. Segundo o coordenador, a
administração tem investido em
políticas públicas voltadas para a
empregabilidade dos jovens, crian-
do oportunidades e incentivando
a qualificação profissional.

A iniciativa de visitar as es-
colas foi bem recebida pelos alu-
nos e pela equipe escolar, que
destacaram a importância do
projeto para a formação dos jo-
vens e para o futuro da cidade.

Danilo Dihel visitou escolas de São Pedro e falou sobre mercado de trabalho
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FALECIMENTOS
SR.OTAVIO BORGES DOS SAN-
TOS faleceu no dia 04/05 na ci-
dade de Piracicaba aos 70 anos
de idade e era casado com a
Sra.Sonia Aparecida dos San-
tos. Era filho dos finados
Sr.Betolino Borges dos Santos
e da Sra.Lucina Pereria da Silva
Santos.Deixa os filhos: Catia
Borges Santos de Souza, Luci-
ene Borges dos Santos Quite-
rio e Otavio Borges dos Santos
Junior.Deixa netos e demais
parentes. O corpo foi translada-
do para a cidade de São Pedro
e o seu sepultamento deu se dia
05/05 saindo o féretro ás 16:00
h do Velório Memorial Bom Je-
sus – Sala 1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pe-
dro onde foi inumado em jazigo
da família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS

SR. JAIR BENEDITO SCHIRNER
faleceu no dia 04/05 na cidade
de Piracicaba, aos 70 anos de
idade e era casado com a Sra.
Neuza Pissocaro Schirner. Era
filho dos finados Sr. Mario Schir-
ner e da Sra. Ana Maria Rosa
Schirner. Deixa os filhos: Mario
Dominique Schirner casado
com Maria Eliete Ferreira Soa-
res Schirner, Giuliano Aparecido
Schirner (ja falecido), Margarete
Rene Schirner Pommer e Ana
Paloma Schirner. Deixa netos,

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

bisneta e demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi transladado
para a cidade de Charqueada e o
seu sepultamento deu se dia 05/
05 saindo o féretro ás 15:00h do
Velório Municipal de Charqueada
seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR.RONALDO CASERTA fale-
ceu no dia 08/05 na cidade de
São Pedro, contava 83 anos
de idade.    Era casado com a
Sra.Zule ika Del la  Colet ta
Caserta.Era filho dos finados
Sr.Eduardo Caser ta e da
Sra.Anna Rita Laurenciano
Caserta.Deixa os filhos: Ro-
sana Caserta Carneiro casa-
da com Vitor de Freitas Car-
neiro, Rosemary Caserta Tei-
xeira de Barros casada com
Renato Teixeira de Barros, Ra-
quel Caserta Salviatto casada
com Mario João Salviatto e Re-
nata Caserta (falecida). Deixa os
netos: Caroline, Audrey,Rebeca
e Eduardo. Deixa o bisneto: Ma-
tias ,demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu se
dia 09/05 saindo o féretro ás
10:00 h do Velório Memorial Bom
Jesus – Sala 1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pe-
dro onde foi inumado em jazigo
da família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e ami-

gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

 SR.ELVIO GABRIEL GALLO fale-
ceu no dia 11/05 na cidade de São
Pedro, contava 87 anos de idade e
era casado com a Sra.Luiza da
Costa Gallo .Era filho dos finados
Sr.Carlos Gallo e da Sra.Margarida
Rinaldi.Deixa os filhos: Antonio Gabri-
el, Carlos Jose, Rosimeri Luisa,Elvio
Gabriel e Ana Paula.Deixa netos, bis-
neto, demais familiares e amigos.

O seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de Pira-
cicaba, saindo a urna mortuária do
Velório Memorial Bom Jesus –Sala
1 da cidade de São Pedro. Ás 14:00
h do dia 12/05 foi realizado Ceri-
mônia de Cremação no Salão No-
bre do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Esta sala
possui serviço de Velório On-Line
consulte os familiares. À família e
amigos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

FALECIMENTOS
SR. PAULO ROBSON CALIX-
TO faleceu dia 04/05/2023, na
cidade de Piracicaba, contava
38 anos, filho do Sr. Paulo Vir-
gílio Calixto e da Sra. Lucia
Helena Ferreira. Deixa a filha:
Larissa Vitoria Calixto; demais
familiares e amigos. Sepulta-
mento dia 08/05/2023 às 16h45
no Cemitério Municipal da
Saudade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JONAS CAVALHEIRO
DE MEIRA faleceu dia 10/05/
2023, na cidade de São Pe-

dro/SP, contava 84 anos, fi-
lho dos finados Sr. Otavio
Cavalheiro de Meira e da
Sra. Maria Leonal, era viúvo
da Sra. !saira Cavalheira de
Meira; deixa os-filhos: Pe-
dro; Otavio; Eurides; Anto-
nio; Mauro; José; Isaura e
Olivio. Deixa netos, bisne-
tos, demais famil iares e
amigos. Sepultamento dia
10/05/2023 às 17h00 do Ve-
lório Municipal de São Pe-
dro/SP, para o Cemitério
Parque São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Deputada Bebel denuncia fechamento
de mais de 300 salas de aulas no Estado
A própria Secretaria Estadual da Educação reconhece extraoficialmente o fechamento
de 312 classes, mas afirmam que haverá o desmembramento de classes superlotadas

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) denunciou, quarta
(10), da tribuna da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo
(Alesp), o fechamento de salas de
aulas nas escolas estaduais. Esta
situação, a deputada, que também
é presidenta da Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
do Estado de São Paulo), foi colo-
cada na reunião da Comissão de Edu-
cação e Cultura da Alesp, do qual é
presidenta, na última terça (9).

De acordo com Bebel, o fecha-
mento de salas de aulas está preo-

cupando a todos. "Até aquele mo-
mento, eram 368 classes fechadas
ou ameaçadas de fechamento. Por
outro lado temos salas superlota-
das", diz. Por outro lado, a própria
Secretaria Estadual da Educação
reconhece extraoficialmente o fe-
chamento de 312 classes, mas afir-
mam que haverá o desmembra-
mento de classes superlotadas. Em
função disso, a deputada Profes-
sora Bebel informou que a Comis-
são de Educação e Cultura da Alesp
já solicitou ao governo estadual que
essa informação seja encaminha-

da por escrito à Casa, assim como
tem solicitado salas de aula com 25
alunos, evitando a superlotação
que tem sido registrada em diver-
sas escolas estaduais.

Conforme a deputada Profes-
sora Bebel, também foi tratado na
Comissão de Educação e Cultura
as Atividades Pedagógicas Diver-
sificadas (APD), que são realizadas
pelos professores nas escolas, por
exigência da Secretaria. "Ocorre
que não há espaços adequados nas
escolas para isso, além do barulho
típico das crianças e jovens que

nelas estudam. Por isso, reafirma-
mos nossa solicitação de que as
APDs sejam realizadas pelos profes-
sores em locais de livre escolha, para
que possam ler e elaborar provas e tra-
balhos, entre outras tarefas, o que le-
vou a Secretaria Estadual da Educa-
ção a afirmar que está estudando o
assunto. "Também tratamos das fal-
tas, no atual regime caso o professor se
atrasar por 15 minutos perde o dia
todo, isso não é justo! Esse ponto
também está sob análise, afirma-
ram nossos interlocutores na Secreta-
ria Estadual da Educação", conta. Na reunião, a Comissão de Educação e Cultura da Alesp, presidida pela deputada

Bebel, oficializou o governo estadual para que informe o número de salas fechadas

Divu lgação

AVISO DE LICITAÇÃO
Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:

Chamamento Públ ico nº 20/2023 -  Processo nº:  549/2023 -  Objeto:  CREDENCIA-
MENTO DE EMPRESAS ESPECIALIZADAS EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS FUNERÁ-
RIOS- Iníc io do recebimento da sol ic i tação de credenciamento a part i r  de 15 de
maio de 2023.  Sessão Públ ica da abertura dos envelopes,  d ia 14/06/2023,  às
10:00 horas,   na Sala de Lic i tações da Prefei tura Municipal  de São Pedro, s i to à
Rua Valent im Amaral ,  nº 748 -  Centro,   São Pedro/SP. O edi ta l  completo encontra-
se à d isposição no Departamento de Compras e L ic i tações,  s i to a Rua Valent im
Amaral  748, no horár io das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
s i te :  h t tps : / /www.saopedro.sp.gov.br / l ic i tacoes-publ icas.  São Pedro,  12 de maio
de 2023. Thiago Si lvér io da Si lva -  Prefei to Municipal

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:

Pregão Presencial  nº 37/2023 -  Processo nº:  547/2023 -  Objeto:  CONTRATAÇÃO
DE SERVIÇOS DE MONITORAMENTO ELETRÔNICO - Iníc io da Sessão Públ ica:  25/
05/ 2023,  às 09:00  horas,   na Secretar ia Municipal  de Tur ismo, s i to a Rua Gene-
ral  Osór io,  n° 846, Centro,  São Pedro/SP. O edi ta l  completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Lic i tações, s i to a Rua Valent im Amaral  748,
no horár io das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do si te:  ht tps: / /
www.saopedro.sp.gov.br/ l ic i tacoes-publ icas.  São Pedro, 12 de maio de 2023. Thi-
ago Si lvér io da Si lva -  Prefei to Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Comunicamos que está reaber ta   a  l ic i tação do Pregão Elet rôn ico  nº  18/2023,
Processo: 246/2023, que tem por objeto a contratação de Serviços de Manutenção
de Equipamentos Odontológicos.  As propostas serão acolhidas com iníc io no dia
15/05/2023,   às 10:00 horas até às 08:00 horas do d ia 25/05/2023.  O iníc io da
sessão de disputa de preços ocorrerá às 10:00 horas do dia 25/05/2023. Deve ser
observado o horár io de Brasí l ia .  O Pregão Elet rônico será real izado em sessão
pub l i ca  po r  me io  da  In te rne t ,  po r  i n te rméd io  do  S is tema BNC -  acess íve l  em
www.bnc.org.br .  O edi ta l  completo encontra-se à disposição no Departamento de
Compras e Lic i tações, s i to a Rua Valent im Amaral  748, no horár io das 08h30 às
17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do si te:  ht tps: / /www.saopedro.sp.gov.br/
l ic i tacoes-publ icas ou www.bnc.org.br.  São Pedro,  12 de maio  de 2023.  Thiago
Si lvér io da Si lva -  Prefei to Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AAAAAPOSENTPOSENTPOSENTPOSENTPOSENTADOSADOSADOSADOSADOS

Em encontro, Bebel diz que luta
é pela devolução do confiscado

Durante a V Conferência de
Professores e Professoras Aposen-
tados da Apeoesp, quinta (11), em
São Paulo, na Casa de Portugal, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) disse que a luta, agora, dos
servidores estaduais é para que o
governo estadual devolva o que foi
confiscado dos aposentados e pen-
sionistas, nos últimos dois anos. O
evento "Confisco Nunca Mais" teve
em sua abertura o lindo Coral Rou-
xinóis da Apeoesp e também a apre-
sentação do grupo Rancho Folcló-
rico Pedro Homem de Mello. "A
luta dos aposentados da Apeoesp é
sempre com muita alegria e arte!",
disse Bebel, que também é presi-
denta da entidade.

No evento, a deputada Bebel

relembrou a luta travada na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo para derrubar o confis-
co sobre aposentadorias e pensões
dos servidores estaduais, que pas-
sou a ser praticado com a reforma
da previdência estadual, durante
o governo de João Doria. "Tivemos
uma grande conquista, mas a luta
continua para que seja devolvido
cada centavo retirado dos aposen-
tados e pensionistas", ressaltou.

A deputada Bebel também fa-
lou da importância de defender o
Iamspe e o Hospital dos Servidores
Públicos. "Justamente por isso,
aproveitei para convocar todos e
todas para o lançando da Frente
Parlamentar em Defesa do Iamspe
e do Hospital do Servidor Público

Estadual, que promoveremos no
próximo dia 16, às 18 horas, na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo. "Essa é uma pauta mui-
to importante para nós servidores,
assim como as eleições que teremos
em nosso sindicato no próximo dia
26 de maio, aonde estamos unifi-
cados em torno da Chapa Um,
mantendo assim nossa união e
força. Temos consciência que
muitos embates ainda serão tra-
vados contra esse governo pri-
vatista e que teremos lutas de
gigantes pela manutenção dos
nossos direitos e dos serviços
públicos de qualidade. Portanto,
mais do que nunca é fundamental
uma forte participação dos servi-
dores estaduais", completou.

No evento, a deputada Professora Bebel destacou a importância da eleição na
Apeoesp também para defender os aposentados

Divu lgação
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 625 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------

Estamos à procura
de uma faxineira

para fazer limpeza
na nossa casa

contato telefone
(19) 9.9330-5347

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

VENDO CASA
2 dorm, sala, coz, banh, lavanderia, varanda,

fundo 1dorm e coz, bairro Palu, terreno 590 m2
área construída 153 m2 tratar: (19)  9.9862.4594

VENDO TRAILER
Ótima localização  do

Rodoviária  de São Pedro
já equipado pronto pra
trabalhar  tratar com

Osvaldo  (19) 9.9986-3580

A Coluna "Ecoar - a voz do meio ambiente" é uma iniciativa da
Coordenadoria de Meio Ambiente da Prefeitura de São Pedro.

Conte o que está achando ou dê sugestões através do
Instagram @meioambientesaopedro ou e-mail:

meioambiente@saopedro.sp.gov.br

Maternidade e transformação
socioambiental

O processo deO processo deO processo deO processo deO processo de
maternar estámaternar estámaternar estámaternar estámaternar está
iluminandoiluminandoiluminandoiluminandoiluminando
minha trajetóriaminha trajetóriaminha trajetóriaminha trajetóriaminha trajetória

Karine Silva Faleiros

Este é um breve texto que fala
sobre maternidade em um contex-
to que clama por transformações
socioambientais e culturais. Em meio
a um turbilhão de sentimentos, a ma-
ternidade tem reforçado que vale a
pena resistir a esse modelo silenciador
e excludente de sociedade e recriar a
História e as referências para man-
termos viva a esperança de novos
modos de viver que não apenas to-
lerem a diversidade cultural e bio-
lógica, mas a celebrem.

A minha atuação com as ques-
tões socioambientais se preencheu
ainda mais de sentidos com a che-
gada dos meus filhos, que me for-
talecem para me transformar e atu-
ar na posição de educadora ambi-
ental dentro e fora de casa. Como
se não bastassem as urgências so-
cioambientais, políticas e culturais que
tocam na minha dedicação profissio-
nal, torna-se ainda mais urgente e ine-
vitável me abrir para educar os filhos e
aprender com mais diálogo, presen-
ça e amor. Torna-se imprescindí-
vel participar ativamente da vida
nesta profunda tarefa de ser mãe.

O processo de maternar está
iluminando minha trajetória, fa-
zendo despertar partes de mim
adormecidas, fazendo-me desco-
brir porquês, razões de ser, fazendo-
me emocionar, trazendo insights e res-
significações sobre a relação entre mi-
nhas inspirações mais profundas ("as
coisas da minha alma") e minha
atuação no mundo. Revela a todo
momento também sombras, in-
completudes e fragilidades.

Mas, de repente, quando me
encontro no silêncio da casa com
todos dormido, ou até mesmo no
ápice da bagunça de 3 crianças,

percebo que maternar, tem deixa-
do meus propósitos de vida mais
evidentes. Um trabalho de enredar-
me na minha própria trama de pas-
sado, presente e futuro; de objeto e
sujeito; de parte e totalidade e sobretu-
do de aprendiz do processo de viver.
Um trabalho de mergulhar no meu
mar de muitos rios, e trazer à tona
alguns caros tesouros que são da
minha essência e do que importa
aqui nesta passagem pela Terra.

Em suma, cara leitora e caro
leitor, os filhos têm sido catalisa-
dores de minha história de vida,
pautando escolhas de como viver e
de como atuar neste momento his-
tórico de múltiplas crises globais e
locais. Esta é mais uma oportuni-
dade de enxergar a minha vida, de
olhar para ela com carinho e me
alegrar ao identificar, para além
dos desafios de me transformar em
mãe, a incrível potência de educar
para o Bem Viver. Eles têm sido
grandes inspirações que me prepa-
ram e me lançam mais uma vez
para essa jornada e atuação socio-
ambientalista comprometida com
a construção de novas formas de
viver pautadas na busca de uma
sociedade mais justa, mais livre,
solidária e integrada à Natureza.
Feliz dia das mães!

Karine Silva Faleiros é edu-
cadora, facilitadora de pro-
cessos socioambientais e mãe
pela via da adoção de 3 crian-
ças junto com sua esposa

José Renato Nalini

Há um discurso re-
corrente que chega com
insistência pelas redes
sociais: aproveite sua
vida. Dê sentido a ela.
Mas o que, na verdade,
significa isso?

A longevidade garantiu uma
existência que ultrapassa as pou-
cas décadas de há alguns séculos.
Hoje, quem se cuida e tem sorte,
pode chegar aos cem. Já não são
raros os humanos que ultrapassam
os noventa com lucidez e boa qua-
lidade de vida.

No entanto, nem sempre sa-
bemos exatamente o que é valo-
rizar essa dádiva gratuita e pre-
ciosa da existência. Parece que
somos condicionados a fazer
aquilo que se exige ou que se
espera de nós. Aventuras, fan-
tasia, imaginação, tudo isso de-
sapareceu do cenário.

Como pensar que pessoas
que morreram antes dos sessen-
ta experimentaram o inimaginá-
vel? É surpreendente verificar
algumas biografias e constatar
o que chegaram a fazer, em es-
paço temporal de que nem nos
damos conta.

John Donne (1572-1631), aque-
le que indagou "Por quem os sinos
dobram?" e que ficou célebre pela
frase "homem nenhum é uma ilha",
em sua mocidade era extremamen-
te sensual e lascivo. Um poeta li-
bertino, muito chegado ao sexo.

Foi batizado na Igreja Católi-
ca num período em que os papistas
eram condenados à morte. Um ir-
mão caçula deu abrigo a um sacer-
dote e por isso foi preso. Enquanto
aguardava a sua execução, mor-
reu de peste na prisão.

John foi pirata, chegou a ata-
car a Invencível Armada, esteve
nos Açores, saqueou Cádiz. Casou-

Aproveitar a vida

Como pensar queComo pensar queComo pensar queComo pensar queComo pensar que
pessoas quepessoas quepessoas quepessoas quepessoas que
morreram antesmorreram antesmorreram antesmorreram antesmorreram antes
dos sessentados sessentados sessentados sessentados sessenta
experimentaramexperimentaramexperimentaramexperimentaramexperimentaram
o inimaginável?o inimaginável?o inimaginável?o inimaginável?o inimaginável?

se com uma adolescente e
por isso chegou a ser en-
carcerado. O casal teve
doze filhos em dezesseis
anos de casamento. Dois
nasceram mortos e três
morreram antes de comple-
tar dez anos.

Quando a esposa,
Anne, faleceu, ele perdeu o rumo.
Embora seu pensamento continu-
asse com sede no sexo, a falta que
ela lhe fez o deixou em transe. Em-
bora poeta, não conseguiu escre-
ver sobre a morte da mulher. Sua

explicação: "a grande tristeza não
pode falar". Em lugar disso, escre-
veu um manual sustentando a le-
gitimidade e a necessidade de se
prestigiar o suicídio.

Tornou-se anglicano. Foi
ordenado e ascendeu na hierar-
quia da Igreja oficial do Império
Britânico. Prestigiado, conviveu
com Jaime I, enriqueceu. Os seus
sermões na Catedral de Saint Paul,
o palco dos mais importantes casa-
mentos londrinos, eram dispu-
tados por uma super-frequên-
cia. Tudo isso e não chegou a
completar sessenta anos.

E se indagado se realmente
aproveitou sua vida, o que teria
dito?

José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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Interescolares são retomados
com a abrangência regional

Solenidade de abertura aconteceu na sexta-feira com a presença de autoridades e
representantes de 17 escolas; jogos acontecem em diversas modalidades até outubro

Com a participação de 17 esco-
las - 14 de São Pedro, 2 de Águas
de São Pedro e 1 de Santa Maria da
Serra - teve início nesta sexta-feira,
12, a edição 2023 dos Jogos Inte-
rescolares. A cerimônia de abertu-
ra, realizada no Ginásio Antonio
Carlos Siloto Filho, o Bordadão,
teve participação de autoridades de
São Pedro e da região, além dos
alunos das instituições participan-
tes, que acompanharam ações como
o acendimento da pira, juramento
de um aluno que representou
atletas, participação do Tiro de
Guerra, responsável pela entra-
da das bandeiras do Brasil, de
São Paulo e de São Pedro, e o
Show de Talentos, que como o
próprio nome diz, mostrou talen-
tos variados dos estudantes que
capricharam nas apresentações de
dança, música e poesia.

Esta 15ª edição dos Jogos Es-
colares, retomada após três anos
de interrupção por conta da pan-
demia, tem a novidade da catego-
ria paradesportivo, que engloba
prática de algum esporte por pes-
soa com deficiência. Também é a
primeira vez que a escola de Santa
Maria da Serra participa.

"Faço um agradecimento es-
pecial à equipe da Coordenadoria
de Esportes, que teve a ideia de
chamar as escolas da região. Essa
proposta simboliza um dos nossos
principais objetivos, que é o de união.
Estes jogos também são uma ótima
oportunidade de levar paz para as
escolas após tempos difíceis. A Pre-
feitura será sempre parceira de
ações que visam o crescimento e de-
senvolvimento de nossa cidade",
disse o prefeito Thiago Silva.

Para o secretário de Governo
e coordenador de Esportes, Clau-

dinei Arruda, a cerimônia superou
as expectativas. "Após três anos
sem os jogos, por causa da pande-
mia, a ansiedade era grande para
esses que são os jogos mais tradici-
onais do nosso calendário esporti-
vo. A confraternização entre os alu-
nos é mais importante que a pró-
pria competição. É um momento
propício, ainda mais em tempos de
violência nas escolas Brasil afora,
com os pais temerosos. Esporte é
qualidade de vida", disse.

Ao falar em nome do Legisla-
tivo na cerimônia, o presidente da
Câmara Municipal, Adilson de Je-
sus, o Branco, parabenizou o pre-
feito Thiago Silva pelo apoio ao es-
porte. "Quem investe no esporte,
economiza na saúde. Tenho em
casa um exemplo da transforma-
ção provocada pelo esporte", disse.

"Para a educação, o esporte,
como formação complementar in-
tegral dos alunos aumenta a coo-
peração, o trabalho em equipe, o
respeito, espírito de liderança, de-
senvolvimento de habilidades, ta-
lentos, além de promover qualida-
de de vida, educando com excelên-
cia os alunos", disse a secretária de
Educação, Samanta Bontorim.

Mãe de uma aluna que estuda
na Escola Estadual Aroldo Doni-
zetti Leite, Tânia Aparecido acom-
panhou a apresentação. "Foi espe-
tacular ver minha filha na apre-
sentação, feliz e integrada aos
colegas da escola. Para eles é
bom, ocupa a cabeça dos nossos
jovens com coisas sadias. Além
do mais, após o período da pan-
demia, esses jogos trazem de
volta um sentimento de liberda-
de que está voltando", disse.

"Veterana" na participação
dos jogos, a aluna Isabeli Maci-

el Paes, de 15 anos, disse que
esta cerimônia foi "a mais boni-
ta e emocionante".

A tocha com o fogo usado para
acender a pira dos jogos foi condu-
zida pelo atleta Giliarde de Lima,
que além de várias conquistas no
esporte, desenvolve projetos soci-
ais com crianças e adolescentes.

INCLUSÃO - Diretora da
Apae,  Daniele Teixeira falou sobre
a participação dos frequentadores
da instituição - 40 deles fizeram
uma apresentação na
abertura."Eles fazem parte do
mundo, por isso tem de fazer parte
de tudo. Quanto mais participam
de atividades como essas, maior é
o desenvolvimento, a autoestima,
o quadro clínico, o tratamento das
patologias, reduz a necessidade de
medicamentos, melhora o compor-
tamento em casa. E garantimos que
essa convivência faz ainda muito
melhor para pessoas sem deficiên-
cia do que o contrário".

MODALIDADES - Aproxima-
damente 2.500 alunos vão partici-
par dos jogos divididos por catego-
ria. Na categoria A, que engloba os
nascidos em 2006, 2007 e 2008 e
B, nascidos em 2009, 2010 e 2011,
as modalidades são atletismo, bas-
quete, damas,handebol, futsal, fu-
tebol society, natação, voleibol, ska-
te, xadrez e tênis de mesa masculi-
no e feminino. Para a categoria C,
com estudantes nascidos em 2012,
2013 e 2014, as modalidades serão
queimada; voleibol adaptado; bas-
quete gigante; chute ao gol; atletis-
mo e tênis de mesa.

Para a categoria D, do pa-
radesportos, as modalidades
são dominó, chute ao gol, tênis
de mesa, natação. Os jogos acon-
tecem até outubro.

Prefeito Thiago Silva fala na solenidade de abertura

Atleta Giliarde de Lima acendeu a pira dos jogos

Apae foi uma das instituições que fez apresentação

Daniel Machado/Prefeitura de São Pedro
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Deputado Helinho Zanatta cobra
informações sobre a implantação
Helinho questiona a previsão para implantação do Comitê Executivo, Fundo de
Desenvolvimento e da entidade autárquica, todas previstas na Lei Complementar nº 1.360/2021

Deputado Helinho Zanatta, que apresentou requerimento ao Executivo paulista

Divu lgação

Nesta quinta (11), o vice-presi-
dente da Alesp, deputado estadual
Helinho Zanatta (PSC), apresentou
requerimento ao Governo do Esta-
do para solicitar informações so-
bre a implantação da Região Me-
tropolitana de Piracicaba (RMP).

No documento, Helinho Za-
natta questiona a previsão para a
implantação do Comitê Executivo,
Fundo de Desenvolvimento e da
entidade autárquica, todas previs-
tas na Lei Complementar nº 1.360/
2021, que criou a Região Metropo-
litana de Piracicaba.

O parlamentar indaga ainda
se já houve, por parte do Conselho
de Desenvolvimento, a deliberação
e aprovação do Plano de Desenvol-
vimento Urbano Integrado (PDUI)
e em caso afirmativo, se o mesmo
já foi encaminhado ao governador
do Estado Tarcísio de Freitas, para
envio à Assembleia Legislativa ou,
em caso negativo, o atual estágio
do referido plano.  O deputado quer
saber ainda a visão da atual gestão

sobre as Regiões Metropolitanas e
de que forma o governo pretende
atuar junto às mesmas.

O deputado estadual, que foi
prefeito de duas cidades - São Pe-
dro e Charqueada - destaca que
apesar de lei ter criado a Região
Metropolitana de Piracicaba,
até o momento não houve a sua
efetiva implantação.

PLANEJAMENTO - "A
ideia da criação das Regiões Me-
tropolitanas é ter um planejamen-
to regional voltado ao desenvolvi-
mento socioeconômico e à melho-
ria da qualidade de vida, com
ações integradas e permanentes
dos órgãos públicos, em todas as
esferas e linhas de atuação. A cria-
ção da nossa Região Metropolita-
na foi sem dúvidas uma conquis-
ta, que ocorreu em agosto de 2021,
com a sanção na Lei Complemen-
tar nº 1.360/2021. No entanto, até
agora algumas medidas ainda não
foram adotadas. Apenas o Conse-
lho de Desenvolvimento foi implan-

tado. Por isso estamos apresentan-
do o pedido de esclarecimentos ao
governo", disse Zanatta.

BENEFÍCIOS - "Com a efe-
tivação das medidas que estamos
solicitando é que a população po-
derá perceber de fato os benefícios
de termos uma Região Metropoli-

tana de Piracicaba, com a integra-
ção de diversas áreas para melho-
rar sua qualidade de vida e tam-
bém com mais investimentos, como
ocorrem em outras regiões metropoli-
tanas de nosso Estado já consolida-
das. Por isso essa é uma pauta priori-
tária de nosso mandato", explicou.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Viaduto em São Pedro terá interdição nesta segunda
O trânsito sobre o dispositivo

do km 198 da SP 304 - Rodovia
Geraldo de Barros, em São Pedro,
terá restrições nesta segunda-feira
(15). Os motoristas que passarem
pelo local, das 7h às 17h, precisa-
rão ficar atentos para interdições
parciais, no sistema Pare e Siga, em
ambos os sentidos, e para duas rá-
pidas interdições totais do tráfego.

As intervenções serão neces-
sárias para que equipes da Eixo SP
Concessionária de Rodovias execu-
tem os trabalhos de alargamento
do viaduto. A situação atual do
dispositivo compreende trecho
de pista simples com uma faixa
de rolamento em cada sentido.
Após a conclusão dos serviços,
o viaduto passará a contar com
mais uma faixa de cada lado
tornando a pista dupla, o que
aumentará a fluidez do trânsi-
to e a segurança dos usuários que
utilizam o dispositivo.

Em razão dos trabalhos, o
controle do tráfego no local ficará
da seguinte forma. Para os moto-
ristas que seguem no sentido Pira-
cicaba-São Pedro, a interdição se-
guirá o sistema Pare e Siga. Já os
usuários que seguem no sentido
contrário, saindo de São Pedro e
seguindo em direção a Piracicaba,
a orientação será seguir pela alça
sentido Santa Maria da Serra e re-
alizar o retorno no dispositivo se-
guinte. O mesmo retorno deverá
ser utilizado por quem vem de
Charqueada e tem como destino
Piracicaba. Para os motoristas que
seguem no sentido Santa Maria da
Serra-Charqueada ou no sentido
oposto, Charqueada-Santa Maria
da Serra, o tráfego seguirá normal-
mente, sem interdição.

No entanto, em dois mo-
mentos durante o período de
obras, um de manhã e outro à
tarde, o trânsito terá de ser to-
talmente paralisado para o iça-
mento das vigas de sustentação.
Como medida de segurança, o
tráfego tanto na via abaixo do
viaduto quanto o da via na par-
te superior será interrompido
por aproximadamente 20 minu-
tos em cada período. A interdi-
ção contará com apoio da Polí-
cia Militar Rodoviária. Os tre-
chos próximos ao local da obra
serão sinalizados e monitorados
pela equipe de tráfego da Con-
cessionária com auxílio de ho-
mens-bandeira, placas e cones.

Restrição de tráfego no local será necessária para execução de trabalhos de alargamento do dispositivo na SP 304
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Sorteio pelo 'Dia das Mães'
será neste sábado, dia 13

O sorteio em comemoração ao
Dia das Mães da Campanha Com-
pra Premiada 2023, da Associação
Comercial e Industrial de São Pe-
dro (Acisp), será realizado neste
sábado, 13 de maio. Os prêmios se-
rão divididos em 22 vales-compras
que vão circular nos comércios das
cidades de São Pedro, Águas de São
Pedro, Charqueada e Santa Maria
da Serra, nas empresas participan-
tes da promoção.

Em valores os prêmios deste
sorteio totalizam R$ 20.000 (vinte
mil reais), sendo 1 vale-compras de
R$ 5.000,00; 1 vale-compras de R$
2.500,00; 5 vales-compras de R$
1.000,00; 15 vales-compras de R$
500,00.

Para concorrer, os consumi-
dores devem cadastrar os cupons
recebidos nas lojas participantes da
promoção até às 23h59 desta sex-
ta-feira, 12 de maio, no Aplicativo
para celulares ACISP SÃO PEDRO.
Até o fechamento desta edição (tar-
de de quinta, 11) 160.257 (cento e
sessenta mil, duzentos e cinquenta
e sete) cupons haviam sido cadas-
trados no App e concorrem ao Sor-
teio do Dia das Mães, que será

transmitido ao vivo, no dia 13 de
maio, a partir das 10 horas pela
página da ACISP no Facebook e
também no Canal do Youtube
ACISP São Pedro.

A Campanha Compra Premi-
ada 2023 teve início no mês de
março, com o sorteio pelo Dia do
Consumidor, com a premiação de
R$ 20.000 (vinte mil reais) que
também será repetida nos sorteios
do Dia dos Namorados, Dia dos
Pais e Dia das Crianças.

O último sorteio será em Co-
memoração ao Natal, no dia 06 de
janeiro de 2024, e terá como prê-
mios 5 vales-compras de R$ 12.000
(doze mil reais) cada, 20 vales-
compras de R$ 1.000 (1 mil reais) e
40 vales-compras de R$ 500 (qui-
nhentos reais) cada.

Ao final da promoção o valor
das premiações terá totalizado R$
200 mil (duzentos mil reais) que
serão pagos pela ACISP, conforme
os ganhadores trocam seus vales-
compras nas lojas participantes.

O Regulamento da promoção
com todas as lojas participantes pode
ser conferido no site da ACISP:
www.acispsaopedro.com.br.
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São Pedro retoma os Jogos
Escolares ainda mais inclusivos

A Cerimônia de Abertura dos
15º Jogos Escolares de São Pedro
ocorreu ontem (12), no Ginásio
Bordadão, e promete entrar para a his-
tória do calendário esportivo do muni-
cípio por um motivo bem especial. Além
de se tratar da primeira edição após
um longo período de três anos de in-
tervalo de isolamento da pandemia, a
competição passa a ser ainda mais in-
clusiva com a inclusão da categoria
"paradesportiva". Uma das atra-
ções da cerimônia de abertura será
a apresentação do show de talen-
tos pelas escolas e participação es-
pecial da Apae, que fará uma apre-
sentação musical.

De maio a outubro, os Jogos
Escolares mobilizarão mais de 2 mil
alunos, entre crianças e adolescen-
tes, de 26 escolas da rede pública
de ensino fundamental e médio de
São Pedro e de Águas de São Pe-
dro, além da Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais (Apae).

Para o secretário de Governo e
coordenador de Esportes e Lazer de
São Pedro, Claudinei Arruda, a expecta-
tiva é grande para o início dos jogos.

"Trata-se de um dos eventos
mais aguardados do nosso calen-
dário, de importância ainda mais
especial nesses tempos de tamanha
violência nas escolas. É sempre bom
lembrar que o esporte é uma im-

portante ferramenta de inclusão
social, convivência em grupo, apri-
moramento da disciplina, respeito
ao próximo e outros aspectos", dis-
se o secretário, que destacou o em-
penho da Prefeitura de São Pedro
para a realização dos 15º Jogos
Escolares. O evento é promovido
pela Coordenadoria de Esportes e
Lazer, e Secretaria de Educação do
município.

Calendário dos jogos
Ensino Fundamental 1 (cat. C) -
maio
Ensino Fundamental 2 (cat. B) -
agosto
Ensino médio (cat. A) - outubro
Jogos Paradesportivos (cat. D) -
setembro
Entre os dias 15 a 26 de maio é a
vez das escolas da categoria C disputa-
rem o título, competindo nas modali-
dades de queimada; voleibol adapta-
do; basquete gigante; chute ao gol;
atletismo; e tênis de mesa.
Cerimônia de Abertura
Local: Ginásio Antônio Carlos Si-
loto Filho (Bordadão)
Data: 12 de maio (sexta feira)
Horas: 9h
Alunos do ensino fundamental 1
(cat c) maio, ensino fundamental 2
(cat B) agosto  e ensino médio (cat.
a) outubro.
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São Pedro é uma das três cidades mais
 bem administradas do nosso Estado
Na noite de quinta-feira, 12, no encerramento do 65º Congresso Estadual de Municípios, o
município foi contemplado com o "Prêmio Governador Franco Montoro" na categoria "Gestão"

São Pedro é o terceiro municí-
pio - entre os 645 de São Paulo -
mais bem administrado do Esta-
do. A chancela é da Associação
Paulista de Municípios (APM), que
conferiu à São Pedro o terceiro lu-
gar do "Prêmio Governador Fran-
co Montoro" na categoria "Gestão".
Representando o município, o pre-
feito de São Pedro, Thiago Silva,
esteve presente na cerimônia de
encerramento do 65º Congresso
Estadual de Municípios, na quin-
ta-feira, 12, quando recebeu o cobi-
çado troféu das mãos de autorida-
des públicas. Entre elas, líderes do
Executivo estadual e do Legislati-
vo estadual e federal, além do vice-

presidente da República, Geraldo
Alckmin, e do governador em exer-
cício, Felício Ramuth.

O chefe do executivo munici-
pal celebrou o fato de reconheci-
mentos como esses estarem tornan-
do-se cada vez mais frequentes para
São Pedro. Há dez anos, destacou ele, o
município vem se consolidando como
exemplo a ser seguido de boa gestão e
uso do dinheiro público, tanto em âm-
bito estadual como nacional. E, não por
coincidência, ao longo do período
compreendido pelos dois últimos
mandatos da administração Heli-
nho Zanatta e Thiago Silva.

De fato, além do prêmio da
APM, São Pedro já havia conquista-

do, por três anos consecutivos, o reco-
nhecimento de melhor município do
país em "Gestão Fiscal", segundo o Índi-
ce Firjan de Gestão Fiscal (IFGF).
Em quatro indicadores analisados -
autonomia, gastos com pessoal, inves-
timento e liquidez, São Pedro alcançou
nota máxima, o que garantiu o maior
índice do Brasil (entre 5.239 cidades
avaliadas), que tem 2020 como ano-
base. "Os prêmios representam o re-
conhecimento de um trabalho sé-
rio e bem executado, iniciado des-
de o nosso primeiro mandato, em
2012, que daremos continuidade para
planejar o futuro da São Pedro que
todos queremos para nós e para os
nossos filhos", disse o prefeito.

São Pedro recebeu o terceiro lugar do Prêmio Governador Franco Montoro

Divulgação/ApM
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Inscrições estão abertas
para várias oficinas

A Coordenadoria de Cultura
está com inscrições abertas para
oficinas de artesanato. Serão 5 en-
contros de 2 horas cada. Serão tra-
balhados os temas patchwork, fel-
tro e mandala. Para essas ativida-
des, a taxa de inscrição é de R$ 30,
valor revertido para o Fundo Mu-
nicipal de Cultura.

Outra oficina ofertada é a de
dança do ventre. Neste caso, além
da taxa de inscrição, há uma men-
salidade de R$ 50.

As aulas serão realizadas no
Nape Guido Dante, localizada na
rua Sebastião Giocondo, 44, Jar-
dim São Dimas.

Há ainda a oferta de um cur-
so de organização e cuidados, rea-
lizado em parceria como Cras São
Dimas. As aulas serão realizadas a
partir de julho, todas as segundas-

feiras, das 18h às 20h. Para esta
atividade não há taxa de inscrição
nem mensalidade.

Confira os horários e dias das ofi-
cinas:

Patchwork, com a professo-
ra Magah Miranda, toda terça-
feira das 18h às 20h

Feltro, com a professora
Katia Malagoni, toda quinta-
feira das 18h às 20h

Mandala, com a professora
Tamires Pinheiro, toda quarta-fei-
ra das 19h às 21h

Dança do ventre, com profes-
sora Lili Calderon, toda segunda-
feira das 19h às 20h30

A idade mínima para parti-
cipar das atividades é 15 anos.
Outras informações pelo What-
sApp da Coordenadoria de Cul-
tura: (19) 3481 9205

CCCCCAUSOSAUSOSAUSOSAUSOSAUSOS     EEEEE     LENDASLENDASLENDASLENDASLENDAS

Visita guiada ao Cemitério
da Saudade de São Pedro

Todo cemitério guarda histó-
rias das cidades e de seus morado-
res. Para falar sobre as histórias,
causos e lendas do Cemitério da
Saudade de São Pedro, a historia-
dora e contadora de causos Giane
Adorno vai guiar uma visita ao lo-
cal às 19h do dia 18 de maio. O
passeio terá duração de uma hora
e vai destacar as histórias deste
campo sagrado, além de visitar ja-
zigos de personalidades que fazem

parte da história de São Pedro. A
concentração será no portão da rua
Vasco Altafim, a primeira entrada
do Cemitério da Saudade, que tem
mais de 120 anos. O passeio foi or-
ganizado pela Coordenadoria de
Cultura após várias solicitações fei-
tas por moradores. O evento é
gratuito e os participantes po-
dem doar mantimentos não pe-
recíveis que serão destinados ao
Fundo Social de Solidariedade.

NA TV ATIVA E
NA JOVEM PAN
O prefeito de São Pedro, Thiago Sil-
va, esteve em Piracicaba, dia 3 de
maio, para conceder entrevistas a
emissoras de rádio e TV da cida-
de. Pela manhã, ele participou de
um dos principais programas jor-
nalísticos da Jovem Pan News de
Piracicaba, o Jornal da Manhã, com
os apresentadores Marcelo Sá e
Tiago Marquesini. No final da tar-
de, o prefeito esteve nos estúdios
da TV Ativa para participar do Ativa
no Ar. Apresentado por Carolina An-
gelelli e Marcos Godoy, o progra-
ma é um dos destaques de audi-
ência da grade. O prefeito abordou
diversos temas que tem alcança-
do êxito na administração munici-
pal, como a geração de emprego,
ampliação da infraestrutura urba-
na, o pólo industrial, os novos pro-
gramas habitacionais, a moderni-
zação do transporte coletivo, a re-
forma da rodoviária, os novos in-
vestimentos em turismo, o plano
de mobilidade urbana e a partici-
pação ativa de São Pedro no maior
evento brasileiro do agronegócio,
a Agrishow, encerrada nesta sema-
na. Assista ao programa com a
entrevista completa em https://
w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=5xPouVdYSZY

Prefeito Thiago Silva em entrevista à TV Ativa

Prefeito Thiago Silva na Jovem Pan News

Divulgação

VVVVVISITISITISITISITISITAAAAA

Deputada Bebel e Nelinho na
Delegacia da Receita Federal

A deputada estadual Pro-
fessora Bebel visitou na tarde
desta última segunda-feira, 08
de maio, a Delegacia da Receita
Federal em Piracicaba. Foi re-
cebida pelo seu delegado Vitó-
rio de Jesus Brunheroto, e pelo
delegado adjunto Antônio José
Furlan. Nesta agenda que par-
ticipou ainda o chefe de atendi-
mento da Delegacia, Marcos
Petri, que também é presidente
regional do Sindireceita e  dire-
tor estadual do Sindireceita, foi
destacada a importância da Re-
ceita Federal para o país, uma
vez que é responsável pela arre-
cadação de 70% da arrecadação
de impostos federais no país. O
vereador de Águas de São Pe-
dro, Nelinho Noronha, também
participou da visita.

"Falamos ainda sobre a
atual conjuntura política e eco-
nômica e da necessidade de re-

Antonio José Furlan, deputada Professora Bebel, Vitório de Jesus Brunheroto, Marcos Petri e vereador Nelinho Noronha

dução dos juros no Brasil, que
está prejudicando a retoma-
da do desenvolvimento. Co-
nheci ainda projeto que está

sendo desenvolvido pela agência
de Piracicaba que visa dar destina-
ção social a roupas e sapatos que
entram ilegalmente no país. Fiquei

muito satisfeita com o trabalho
desenvolvido e coloquei meu
mandato à disposição da dire-
ção da Receita Fe
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Mulheres de Santa Maria
participam de curso
de automaquiagem

Na semana passada, em San-
ta Maria da Serra, um grupo de
mulheres do Programa de Atendi-
mento Integral à Família (PAIF) e
da Ginástica da Melhor Idade par-
ticiparam do Curso de Automaqui-
agem do Senac. A ação contou
com apoio da Prefeitura por
meio do departamento de De-
senvolvimento Social e do Fun-
do Social de Solidariedade. As

alunas tiveram a oportunidade
de aprender técnicas como sobre
os cuidados com a pele; como pre-
pará-la corretamente; harmonia
das cores e tons; além de uma de-
monstração e a prática para a
ocasião correta. Além da experi-
ência e a oportunidade de agregar
conhecimento profissional sobre o
tema, elas ganharam um kit de
pincéis para maquiagem.
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Prefeito Josias Zani participa e encontro
da Região Metropolitana de Piracicaba

O prefeito de Santa Maria da
Serra, Josias Zani Neto, participou
no último dia 5 da 1º Reunião Or-
dinária da Região Metropolitana
de Piracicaba em 2023 para dis-
cutir diversos temas ligados ao in-
teresse regional. Logo pela ma-
nhã foi inaugurado no Parque
da Rua do Porto a Praça das Ban-
deiras, que contém o pavilhão das
24 cidades que integram a Região.

A presidente da Câmara, Ales-
sandra Bozeli Zani também esteve
presente. Na sequência, as autori-
dades se dirigiram ao Engenho
Central, onde foram discutidas

pautas sobre diversos assuntos,
entre eles, a oficialização da Região
por parte do Governo do Estado.

Participaram o prefeito de Pi-
racicaba, Luciano Almeida, os de-
putados estaduais, Alex Madurei-
ra e Helinho Zanatta, além do co-
ronel Rodrigo Arena, o diretor da
DRS (Diretoria Regional de Saú-
de, Moisés Taglietta, o superin-
tendente da ABIN, José Paulo
Melhado, Sérgio Razera, diretor
da Bacia PCJ, Hermes Balbino,
secretário de Esportes de Pira-
cicaba e Nancy Thame, de Agri-
cultura e Meio Ambiente. Prefeito Josias Zani com a esposa e vereadora Alessandra Zani
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Eixo SP realiza feirão de
empregos neste sábado
As vagas são para ajudante geral, motoristas com CNH D e E,
tratoristas, operador de retroescavadeira e agente de pedágio

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias realiza, neste sábado (13),
em Charqueada, um feirão de em-
pregos para seleção de interessa-
dos para atuar em diversas áreas.
Os currículos poderão ser entre-
gues no Centro de Apoio ao Traba-
lho e Empreendedorismo (Cate), no
Centro, das 8h às 12h.

As vagas são para ajudante
geral, motoristas com CNH D e E,
tratoristas, operador de retroesca-
vadeira e agente de pedágio. Os in-
teressados devem levar currículo
ou documento com foto para pre-
enchimento da ficha de cadastro.
Poderão participar da seleção os
moradores de Charqueada, São
Pedro e Águas de São Pedro.

Os candidatos aprovados fa-
rão parte do banco de talentos da
Concessionária e serão chamados

a compor a equipe assim que as
vagas forem surgindo. Ainda nes-
te mês, a Eixo realizará outro feirão
de emprego. Será em Itirapina, no dia
27, sábado, das 9h às 13h, no Anfitea-
tro da Cidade. Neste feirão, as vagas
serão para ajudante geral, motoristas
com CNH D e E, tratorista, agente de
pedágio, auxiliar de balança, ins-
petor de tráfego e mecânico. Pode-
rão se candidatar moradores de
Itirapina, Brotas, Pederneiras, Jaú,
Engenheiro Coelho e Itapuí.

SERVIÇO:
Feirão de Emprego de Charqueada
Dia: 13 de maio
Horário: 8h às 12h
Local: Centro de Apoio ao Traba-
lho e Empreendedorismo (Cate)
Endereço: Rua Silvio Zanoni, 264
- Centro
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Águas sedia etapa de
competição de natação

No último dia 6, Águas de São
Pedro sediou a 3ª etapa de nata-
ção da L.A.N. O evento contou com
mais de 160 nadadores de um a
60 anos. Estiveram representa-
das as cidades de Águas , São
Pedro, Piracicaba, Jaú, Itaí,
Brotas e Barra Bonita. O prefei-

to João Victor Barboza (Cida-
dania) esteve presente à compe-
tição e elogiou a organização
junto à Coordenadora de Espor-
tes e toda equipe. "Estamos fe-
liz com o retorno dos festivais e
todo engajamento que eventos
como este proporciona", disse.
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Funcionários da prefeitura
recebem novos uniformes

A Prefeitura de Águas de São
Pedro segue investindo nos traba-
lhadores do município. Desta vez,
funcionários dos Serviços Urbanos
receberam kits de uniformes para
o exercício da função no dia a dia. Fo-
ram entregues cinco trocas de unifor-
me para cada colaborador. Ao todo, a
prefeitura adquiriu 41 kits conten-
do 5 calças e 5 camisetas. "Oferecer

melhor condição de trabalho para
os funcionários municipais é nos-
so dever. Sabemos o quanto isso
também é importante para a roti-
na diária. Pensar na valorização do
trabalhador e em ações simples fazem
a diferença lá na ponta", disse o pre-
feito João Victor Barboza (Cidada-
nia). Todos os kits já foram entre-
gues aos funcionários da Pasta.
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Semana da Atividade Física agita Santa Maria
Entre os dias 1 e 6 de maio, a

Semana da Atividade Física agitou
os munícipes de Santa Maria da
Serra. Foi um extenso calendário
esportivo em diversas modalidades
para todas as idades. Ao longo da
programação houve ações no bas-
quete, vôlei (infanto juvenil e adap-
tado), basquete, handebol, tênis de
mesa, futsal, ginástica para a ter-
ceira idade, step, gap, jump e vári-
os outros. Também esteve a Copa
Talento Kids com a participação

das crianças de 7 a 9 que fazem
parte das escolinhas de futsal do
município, a 2º Cãominhada e o 2º
Pedala Santa Maria que reuniu um
grande público percorrendo as
ruas da cidade. Segundo o respon-
sável da divisão de Esporte e La-
zer, Marcos Esteves, a ação forta-
lecer a importância da atividade
física. "Santa Maria mais uma vez
é um grande exemplo do esporte
feito para toda a população, desde
os mais jovens aos mais idosos.

Ajuda na saúde, no social, na dis-
ciplina, na habilidade e em outros
aspectos", comentou. Atualmente

o município oferece 13 modalida-
des esportivas ao longo de toda a
semana nas escolinhas esportivas.


